
Чек  
в один клик
Интернет-продавцам 
не придется доставлять 
бумажные кассовые 
документы

Госдума отказалась рассматри-
вать вызвавшее резкую критику 
ритейлеров предложение обязы-
вать интернет-магазины и он-
лайн-сервисы по продаже биле-
тов, бронированию отелей и услуг 
такси высылать своим  клиентам 
бумажные чеки. Эта  норма ис-
клю чена из уже принятых в пер-
вом чтении поправок к закону 
«О применении контрольно-кас-
совой техники». Зато в законо-
проекте пока остается другое 
спорное требование — в онлайн-
режиме передавать информацию 
о расчетах налоговым органам.

Положение о необходимости пе-
чатать и доставлять покупателям бу-
мажные чеки при онлайн-расчетах 
будет исключено из поправок к зако-
ну «О применении контрольно-кас-
совой техники», следует из текста ко 
второму чтению (копия есть у 

”
Ъ“). 

Глава комитета Госдумы по эконом-
политике, инновационному разви-
тию и предпринимательству Ана-
толий Аксаков подтвердил 

”
Ъ“, что 

эта новелла будет удалена из законо-
проекта. По его словам, представи-
тели Федеральной налоговой служ-
бы (ФНС) «в кулуарах с этим тоже со-
глашались». Получить комментарий 
ФНС вчера не удалось.

Первое чтение законопроект про-
шел еще в марте. Согласно первона-
чальной редакции, интернет-магази-
ны и онлайн-сервисы по продаже би-
летов, бронированию отелей, услуг 
такси, оплате парковок были бы вы-
нуждены ежедневно рассылать по 
всей стране тысячи чеков. Эта выз-
вало резкую критику среди участни-
ков российского рынка интернет-ри-
тейла. Только стоимость доставки че-
ков клиентам московского паркин-
га составила бы около 100 млн руб. 
ежемесячно, подсчитывают в Ассо-
циации компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ). При этом, например, ког-
да житель Новосибирска заказывал 
бы у федерального ритейлера товар 
с местного склада, чек должен был 
бы ехать из Москвы, потому что фи-
скальный регистратор был бы под-
ключен к головной сисºгося в столи-
це, добавляют в АКИТ.

потребительский 
рынок — с14

Велика Россия, а выдвигать некого
«Единая Россия» готова взять на выборы в Госдуму уже 17 региональных лидеров

«Единая Россия» увели-
чивает число глав реги-
онов, которых намерена 
пригласить в свой спи-
сок на выборах в Госду-
му.  Несколько месяцев 
назад представители пар-
тии заявляли о том, что 
в списках не будет так на-
зываемых «паровозов», 
за  исключением отдель-
ных наиболее харизматич-
ных губернаторов. Теперь 
речь идет о том, что реги-
ональные списки «Единой 
России» возглавят около 
17 губернаторов. В пар-
тии поясняют, что среди 
них руководители круп-
ных регионов — Москвы, 
Подмос ковья и Санкт-Пе-
тербурга, а также губер-
наторы, пользующиеся 
известностью за предела-
ми своих субъектов. Глава 
фонда «Петербургская по-
литика» Михаил Виногра-
дов считает, что губерна-
торов беспокоит их статус, 
а к съезду «Единой Рос-
сии» список «паровозов» 
может расшириться.

Как сообщил 
”
Ъ“ собесед-

ник в руководстве «Единой 
России», региональные груп-
пы партии на выборах в Гос-
думу возглавят около 17 гу-
бернаторов. Ранее в партии 
говорили о том, что «Еди-
ная Россия» пойдет на вы-
боры без «паровозов», од-
нако будут сделаны отдель-
ные исключения для хариз-
матичных губернаторов 
(см. 

”
Ъ“ от 13 августа 2015 

года). Всем остальным гла-
вам регионов, где в сентябре 
пройдут выборы законода-
тельных собраний (38 реги-
онов), было рекомендовано 
возглавить списки партии 

на уровне субъектов. Губер-
наторов не допустили и до 
участия в партийных прай-
мериз, чтобы процедура не 
превратилась в референдум 
о доверии к ним.

На выборах 2007 года — 
самых удачных для «Еди-
ной России» — списки пар-
тии возглавляли 55 реги-
ональных руководителя. 

В 2011 году их число снизи-
лось до 39, но тогда часть ре-
гиональных списков возгла-
вили члены правительства 
Владимира Путина и глава 
администрации президента 
(АП) Сергей Нарышкин. Уве-
личение числа губернато-
ров во главе списков — воз-
вращение к былым предвы-
борным традициям партии 
власти, оно свидетельствует 
о некоторой корректиров-
ке избирательной стратегии 
«Единой России».

Дополнительный призыв 
губернаторов в списки 

”
Ъ“ 

подтвердил заместитель гла-
вы федерального оргкоми-

тета партии Виктор Кидяев. 
По его словам, итоговое ре-
шение примет съезд партии 
в июне, но уже выработаны 
критерии, в соответствии 
с которыми будет прини-
маться решение о приглаше-
нии губернаторов в список. 
По его словам, прежде все-
го это главы наиболее круп-
ных регионов — Москвы, 
Санкт-Петербурга и Подмо-
сковья. Кроме того, это рей-
тинговые губернаторы, кото-
рые известны за пределами 
своих регионов,— напри-
мер, кемеровский и воро-
нежский губернаторы Аман 
Тулеев и Алексей Гордеев, 

главы Тюменской и Белго-
родской областей Владимир 
Якушев и Евгений Савченко. 
По сведениям 

”
Ъ“, им могут 

быть доверены региональ-
ные списки, объединяющие 
сразу несколько территорий.

Особняком, по словам го-
сподина Кидяева, стоят се-
верокавказские регионы. 
«У них между собой отно-
шения, которые сопряжены 
с национальной специфи-
кой, им трудно объединять-
ся друг с другом»,— пояснил 
он, но не стал конкретизи-
ровать, о ком идет речь. По 
сведениям 

”
Ъ“, в партии об-

суждают включение в спи-

ски глав Дагестана, Чечни, 
Ингушетии, Кабардино-Бал-
карии, Карачаево-Черкесии 
и Северной Осетии. Также 
региональные группы име-
ют шансы возглавить гла-
вы Татарстана и Башкирии 
Рустам Минниханов и Руст-
эм Хамитов, ростовский гу-
бернатор Василий Голубев, 
глава Крыма Сергей Аксе-
нов. Список партии на дум-
ских выборах может быть 
разбит на 35–40 региональ-
ных групп.

Руководитель пресс-служ-
бы ростовского губернато-
ра Ирина Четвертакова под-
твердила информацию, но 
комментировать не стала, за-
явив, что пресс-служба осве-
щает деятельность господи-
на Голубева на посту губерна-
тора, а не в партии.

В иных регионах о пред-
выборных перспективах гу-
бернаторов узнали от 

”
Ъ“. По 

словам источника 
”
Ъ“ в бел-

городской администрации, 
им «подобные сигналы по-
ка не поступали». Воронеж-
ские и белгородские едино-
россы с осени прошлого го-
да рассматривали возмож-
ность объединения субъек-
тов в одну региональную 
группу, но с «паровозами» 
такая схема невозможна, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“: «Кто 

круче — Савченко или Гор-
деев? Если их вынудят идти 
на выборы, то явно в отдель-
ных группах». Алексей Гор-
деев, по словам источников 

”
Ъ“ в воронежской обладми-

нистрации, во вторник обсу-
ждал думские выборы с пер-
вым заместителем главы АП 
Вячеславом Володиным.

новости — с3

Число губернаторов, 
которых «Единая Рос-
сия» возьмет на выбо-
ры в Госдуму, растет 
и уже приблизилось 
к двум десяткам   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Патриотизм — последнее 
прибежище экологии
Российские защитники природы  
хотят заместить импортных

Экологическая палата России (НКО, со-
зданная бывшими депутатами Госдумы) 
вчера попросила власти страны «импор-
тозаместить» влиятельные организации 
«WWF России» и Greenpeace. По мне-
нию представителей палаты, экологи-
ческое движение в стране должно быть 
прежде всего патриотически настроен-
ным — действовать так, чтобы не мешать 
российской промышленности и бизнесу. 
Зеленые патриоты уже заручились се-
рьезной поддержкой: зампред ЦБ Алек-
сандр Торшин обещал рассмотреть их 
предложения, а писатель Захар Приле-
пин обнадежил помощью «литературно-
го спецназа».

Экологическая палата России создана 
в 2013 году на президентский грант в раз-
мере 2,2 млн руб.: средства выданы движе-
нию «Зеленый век» на подготовку площадки 
для дискуссий по природоохранной темати-
ке. Руководителями зеленой структуры ста-
ли бывшие депутаты Госдумы Владимир Се-
менов и Владимир Коптев-Дворников. Вчера 
палата в соответствии с поставленной зада-

чей провела в столичном «Президент-Отеле» 
дискуссионное мероприятие под названием 
«Форум 

”
Зеленый патриотизм“».

«Сегодня мы формируем новую повест-
ку дня для современной России — экологи-
ческий патриотизм как основу националь-
ной идеи»,— поприветствовал собравших-
ся бизнесмен Владимир Семенов. Он при-
звал коллег противостоять западному под-
ходу к экологии, который «базируется на 
таких столпах, как постмодернизм, анти-
глобализм, радикальный феминизм, зеле-
ный анархизм, антиклерикализм». Такой 
подход, по его словам, позволяет европей-
цам критиковать российскую промышлен-
ность за нарушения экологических стан-
дартов и одновременно молчать по поводу 
«убийства жирафа Мариуса в зоопарке Ко-
пенгагена». «Показательно, как утилитар-
ная цивилизация жесточайшим образом 
перемалывает божье творение и превра-
щает его в ничто»,— посочувствовал жира-
фу господин Семенов.

новости — с5

Виктора Иванова  
забирают в полицию
Глава ФСКН может стать  
заместителем Владимира Колокольцева

Как стало известно ”Ъ“, директор 
упраздненной по указу  президента 
Федеральной службы по контролю 
за оборотом наркотиков (ФСКН) Вик-
тор Иванов рассматривается в качест-
ве кандидата в заместители главы МВД 
России. После того как Виктор Золотов 
возглавил национальную гвардию РФ, 
вакантной осталась должность первого 
заместителя министра. Если назначе-
ние состоится, господин Иванов будет 
курировать в полицейском ведомстве 
борьбу с наркобизнесом, а заодно оста-
нется во главе Государственного анти-
наркотического комитета, которому 
уже на следующей неделе предстоит 
провести в Москве крупную междуна-
родную конференцию.

Сразу несколько высокопоставленных 
источников 

”
Ъ“ сообщили о том, что Вик-

тор Иванов может быть назначен одним из 
заместителей главы МВД Владимира Коло-
кольцева. При этом, если одни источники 
прочили его в обычные заместители, дру-
гие называли кандидатом номер один на 

должность первого замминистра внутрен-
них дел вместо возглавившего Федераль-
ную службу войск национальной гвардии 
РФ Виктора Золотова. Предполагается, что 
новый заместитель господина Колоколь-
цева будет курировать создаваемые на базе 
ФСКН и ФМС Главные управления по контр-
олю за оборотом наркотиков и по вопросам 
миграции, а также вопросы международно-
го сотрудничества. Таким образом, при на-
значении Виктора Иванова удастся сохра-
нить в рабочем состоянии оперативные 
службы ФСКН, сотрудники которых в соот-
ветствии с указом президента будут переве-
дены в МВД, а также сеть региональных по-
дразделений Госнаркоконтроля.

По словам источника 
”
Ъ“, при назначе-

нии господина Иванова фактически в преж-
нем виде может остаться и Государственный 
антинаркотический комитет — орган, ко-
ординирующий работу всех федеральных 
структур в рамках противодействия неза-
конному обороту наркотиков.

новости — с4

09  Инвесторы 
выглянули на улицу 
В столичном стрит-ритейле 
резко выросло число сделок

09  РИП-статус 
для Дальнего Востока 
Компаниям упрощают получение 
региональных налоговых льгот

09  Клиентов НПФ 
притормозят на выходе 
Правила перевода накоплений 
могут поменять

12  «Возрождение» 
поработает на зарплату 
Банк раздаст кредитные карты 
проверенным клиентам

14  Kia Rio уступает дорогу 
Hyundai Solaris 
Корейцы пытаются  
не столкнуться  
на сужающемся рынке

деловые  
новости

экономполитика | Регионам обещано 
возмещение расходов на создание ОЭЗ 
при условии их эффективности —2

новости | Нацгвардия 
получит часть полномочий 
полиции —5

новости | Минкульт 
недоволен реставрацией  
в Петербурге —5

Четверг  7 апреля 2016  №59 (5809 с момента возобновления издания)  

kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»   
Издается с 1909 года.   
С 1917 по 1990 год не выходила  
по независящим от редакции обстоятельствам.  
С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

Подписной индекс 50060

новости | Президент Австрии  
Хайнц Фишер нашел в России  
ответственного за снятие санкций —3



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 7 апреля 2016 №59   l   Коммерсантъ

Экспорт новых российских товаров не 
растет, а продажи сырья на новых рын-
ках снижаются, свидетельствуют данные 
очередного доклада Всемирного банка 
об экономике России. Хотя слабый рубль 
является конкурентным преимущест-
вом для компаний, воспользоваться им 
не удается. Диверсификация экспорта 
требует иностранных инвестиций и ком-
петенций, которых не будет без струк-
турных и институциональных реформ.

Проблеме конкурентоспособности рос-
сийского экспорта и прямых иностранных 
инвестиций в опубликованном вчера докла-
де Всемирного банка (ВБ) посвящен отдель-
ный раздел. Ухудшение среднесрочного ма-
кропрогноза экономисты банка сопроводили 
оценками, свидетельствующими, что даже в 
случае отмены санкций в отношении Москвы 
в 2017 году можно ждать лишь одномомент-
ного всплеска инвестиций и экономического 
роста. В силу структурных ограничений этот 
эффект станет незначительным уже в 2018 го-
ду. Однако происшедшая в 2014–2015 годах 
девальвация рубля предоставила производи-
телям очередное ценовое преимущество на 
международном рынке, которое сохранится 
как минимум в среднесрочной перспективе. 
Это дает возможность увеличить конкуренто-
способность несырьевых отраслей, диверси-
фицировать экспорт и выйти на нетрадици-
онные рынки, которой, как следует из иссле-
дования, ни компании, ни власти, до сих пор 

воспользоваться не смогли. «Политика дивер-
сификации, как правило, уделяет основное 
внимание повышению отдачи от инвестиций 
за счет поддержки роста определенных отра-
слей или предприятий. На практике, однако, 
существует совсем немного успешных приме-
ров адресной промышленной политики»,— 
говорится в докладе. 

В России фактически сложилась «двух-
компонентная структура экспорта», когда 
основная прибыль зарабатывается постав-
щиками нефти и газа на европейский ры-
нок, а дифференцированный и стабильный 
экспорт обрабатывающих отраслей направ-
ляется почти исключительно на рынки быв-
шего СССР. «Это сделало РФ еще более уязви-
мой к внешним шокам, потому что на экс-
порте может негативно сказаться как паде-
ние цен на нефть, так и замедление роста 
экономики стран ЕС. С 2013 года одна из вы-
шеуказанных причин или обе вместе оказы-
вают отрицательное воздействие на россий-
ский экспорт»,— отмечают в ВБ. Экспорт но-
вых товаров не растет, а доля выручки при 
поставках традиционных товаров на новые 
рынки снизилась с 7% в 2006–2008 годах до 
6% в 2011–2012 годах.

Российский экспорт менее технологичен, 
чем в других странах БРИКС, и за последние 
годы средний уровень технологичного экс-
порта в общем объеме упал. Из-за того, что 
нефть и газ длительное время являются ос-
новой поставок, Россия теряет сравнитель-

ные торговые преимущества экспортных то-
варов и услуг. Высокий показатель индекса 
выявленных сравнительных преимуществ 
(ВСП) наблюдается главным образом в неф-
ти, газе, минеральном сырье, металлах, дре-
весине, и в течение 2000-х годов число това-
ров с положительным значением ВСП (близ-
ким к единице) сократилось с 139 до 100. «Хо-
тя и есть некоторые исключения (например, 
продукция химической отрасли), Россия в 
целом не сумела выработать ВСП у техни-
чески сложных товаров или интеллектуаль-
ных услуг, что отражает низкие темпы струк-
турных преобразований в течение послед-
них десятилетий»,— заключают в ВБ.

Авторы исследования считают, что ре-
шить проблему диверсификации экспорта 
ценовое преимущество или господдержка 
определенных отраслей сами по себе не по-
зволят. Российская обработка сможет соот-
ветствовать технологическим и качествен-
ным требованиям, предъявляемым на не-
традиционных рынках только при помощи 
иностранных инвестиций. Последние же 
требуют «устранения административных ба-
рьеров в ведении бизнеса, снижения транс-
портно-логистических затрат, уменьшения 
коррупции и нормативной неопределенно-
сти, обеспечения справедливости в доступе 
к средствам производства и рынкам». Одна-
ко по крайней мере до 2018 года реформ от 
правительства в ВБ не ждут.

Алексей Шаповалов

Окно невозможностей
Всемирный банк видит основания, но не условия для диверсификации экспорта РФ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 71,4

года составила средняя продолжительность жизни в России по итогам 2015 года. Об этом на 
вчерашнем заседании правительства, на котором рассматривалась демографическая политика РФ, сообщил 
премьер-министр Дмитрий Медведев. Показатель 2015 года — исторический максимум. Он достигнут прежде 
всего из-за снижения смертности трудоспособного населения. Как ранее сообщала глава Минздрава Веро-
ника Скворцова, этот показатель за 2015 год сократился сразу на 4,5%. Между тем Россия, согласно данным 
Всемирной организации здравоохранения за 2013 год, по показателю средней продолжительности жизни 
находилась на 122-м месте в мире из 194 стран (69 лет). Лидер по этому показателю — Япония (84 года). 62
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Средняя продолжительность жизни  
в России (годы)

71,4
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Источник: Росстат.

ДОЛГОВАЯ НАГРУЗКА

Россия отказывает себе 
в одолжении

Как уже отмечал ”Ъ“, в 2015 году 
российские заемщики реже, чем 
в прошлом году, брали кредиты 
и чаще использовали их для того, 
чтобы погашать предыдущие. 
Тенденцию подтверждают данные 
Объединенного кредитного бюро 
(ОКБ) по 42,7 млн кредитных исто-
рий россиян. По данным ОКБ, в 2015 
году 50% заемщиков использовали 
новые кредиты для частичного или 
полного погашения задолженности 
по другим кредитам (в 2014 году — 
43%). В бюро отмечают, что в 2015 
году открытые кредиты имели 59% 
экономически активных граждан 
РФ, на одного заемщика в среднем 
приходилось 1,7 кредита (в 2014 
году этот показатель составлял 1,8 
кредита). Как отмечает гендиректор 
ОКБ Даниэль Зеленский, сокраще-
ние объемов кредитования связано 
и с ужесточением требований к 
заемщикам со стороны банков, и 
со снижением спроса на дорогие 
кредиты. Снижение же ключевой 

ставки ЦБ с 17% до 11% как раз 
обеспечило гражданам возможность 
перекредитования.

В результате по итогам 2015 
года номинальный уровень долговой 
нагрузки в целом по РФ (отношение 
платежа по кредиту к доходу) сни-
зился до 37% (41% по итогам 2014 
года). Средний российский заемщик 
в месяц платит банку 12,7 тыс. руб., 
а всего должен ему 210 тыс. руб. 
Вдвое этот уровень превышен в 
северных регионах: 583 тыс. руб. 
на≈заемщика на Чукотке, 455 тыс. 
руб. в Якутии. Меньше всего 
средний долг в Марий-Эл (128 тыс. 
руб.), Дагестане (137 тыс. руб.) 
и Чувашии (138 тыс. руб.). В два 
и выше раза больше среднего платят 
в Магаданской области (27 тыс. 
руб. в месяц), на Чукотке (25,5 тыс. 
руб.) и в Камчатском крае (19,8 тыс. 
руб.), меньше всего — в Ингушетии 
(7,9 тыс. руб.), Тамбовской области 
(8 тыс. руб.) и Чечне (8,9 тыс. руб.).

Охват населения кредитами, по 
данным ОКБ, максимален в Респу-
блике Алтай — 91% экономически ак-
тивного населения. Также в лидерах 
Бурятия, Тува, Курганская область, 
Алтайский край и Коми (кредиты есть 
у 76–78% населения). Меньше всего 
займов на душу населения выдается 
в Дагестане, Чечне и Ингушетии 
(16–18%), что, судя по данным ОКБ, 
объясняется высокой безработицей 
и низкой платежной дисциплиной. 
Самые же дисциплинированные пла-
тельщики, по данным ОКБ, прожива-
ют в Москве, Чукотском и Ненецком 
АО (6–7% кредитов с просрочкой 
больше 90 дней). В целом по стране 
доля просроченных кредитов соста-
вила 16,9%, с просрочкой более 90 
дней — 12,7%.

Софья Окунь

СООТНОШЕНИЕ ДОХОДА И КРЕДИТНОЙ 
НАГРУЗКИ В РЕГИОНАХ РФ (ТЫС. РУБ.)
ИСТОЧНИК: ОКБ.

Средний платеж

Средний доход

Москва

Ханты-Мансийский АО

Сахалинская обл.

Ямало-Ненецкий АО

Ненецкий АО

Краснодарский край

Адыгея

Дагестан

Калмыкия

Карачаево-Черкесия

18,2

15,0

14,0

17,4

15,9

14,7

12,2

11,2

13,3

15,3

64,3

60,1

61,2

77,5

70,9

26,7

21,8

18,9

20,0

20,5

Минэкономики объявило отбор агентов по пои-
ску инвестора, которому будет продан без тор-
гов Учебно-опытный молочный завод ВГМХА 
им. Н. В. Верещагина — один из производителей 
«Вологодского масла». Приватизации завода 
в феврале помешали протесты ОНФ и патрио-
тической общественности против продажи «на-
ционального бренда» иностранцам. В итоге он 
достанется инвестору, сделку с которым пред-
ложено организовать 22 инвестиционным кон-
сультантам, среди которых в том числе амери-
канские JP Morgan, Citigroup и Goldman Sachs.

Письма с предложением поучаствовать в отбо-
ре продавца для производителя и владельца бренда 
«Вологодское масло» (есть у 

”
Ъ“) Минэкономики на-

правило 22 инвестбанкам. В список входят Goldman 
Sachs, JP Morgan, Credit Suisse, Deutsche Bank, Morgan 
Stanley, Barclays, RBS, BNP Paribas, UBS, Citi, UniCredit, 
Societe Generale, BofA-ML, Raiffeisen, Sberbank CIB, 
«ВТБ Капитал», «ВЭБ Капитал», Газпромбанк, «Ренес-
санс Капитал», Альфа-банк, МДМ-банк и Российский 
аукционный дом (РАД). До 13 апреля им предлагается 
сообщить министерству об интересе к участию в от-
боре и готовности подписать агентский договор. По 
данным 

”
Ъ“, на ту же дату запланирована рабочая по-

ездка в Вологду главы Росимущества Ольги Дергуно-
вой — в последнее время она часто посещает регион.

Участники отбора должны подтвердить готов-
ность покрыть расходы, «требуемые для успешной 
реализации сделки» в формате M&A (слияния и по-
глощения), также будет учтен их опыт в организа-
ции подобных сделок (в том числе на международ-
ном рынке и в молочной отрасли) и опыт сотрудни-
чества с властями и госорганами (в том числе дру-
гих государств). Победителю предложат проанали-
зировать инвестпривлекательность завода и брен-
да «Вологодское масло», заново оценить его (сейчас 
предприятие оценено в 1,1 млрд руб.) и предложить 
структуру сделки по продаже завода стратегическо-
му инвестору в 2016 году. Глава Росимущества Ольга 
Дергунова для сохранения профиля завода и постав-
ляющих ему сырье молочных ферм региона пред-
лагает «одновременно с договором купли-продажи 
подписать договор дарения одной акции в собствен-
ность субъекта РФ и заключить акционерное согла-
шение с государством, содержащее социальные обя-
зательства на постприватизационный период».

Белый дом уже отбирал инвестконсультанта для 
продажи акций 204 госпредприятий, включая воло-
годский УОМЗ. Интереса к продаже проблемных и не-
дорогих (в отличие от намеченных к приватизации 
акций «Башнефти», АЛРОСА и ВТБ) активов тогда не 
проявил почти никто, и их приватизация была пору-
чена РАД. Но торги по продаже УОМЗ дважды (в апре-
ле 2015 года и в феврале 2016-го) отменялись главой 
Росимущества Ольгой Дергуновой по поручению ви-
це-премьера Аркадия Дворковича (см. 

”
Ъ“ от 15 февра-

ля 2016 года). Приватизации мешало сопротивление 
менеджмента завода, региональных властей и Мин-
сельхоза — и громкий «патриотический» скандал.

Представители Общероссийского народного 
фронта (ОНФ) и патриотически настроенная обще-
ственность протестовали против продажи «уникаль-
ного национального бренда» иностранцам. Поддер-
жавшая их госпожа Дергунова разделяла опасения 
«рисков приобретения предприятия компанией, не 
заинтересованной в сохранении уникальной рецеп-
туры и технологии»,— хотя заявки на участие в аук-
ционе по продаже УОМЗ подавали только профиль-
ные молочные предприятия РФ, а половину его сто-
имости составляет цена бренда, что обессмысливает 
ликвидацию или перепрофилирование производст-
ва. При этом бренд принадлежит еще ряду предпри-
ятий области, а рецептура масла была завезена в Во-
логду европейскими маслоделами в ХIХ веке — до 
1939 года оно выпускалось под маркой «Парижское».

Защита этого «национального бренда», однако, на-
кануне выборов уже принесла политические диви-
денды депутату Госдумы Марии Кожевниковой, из-
бранной в 2012 году по списку московских единорос-
сов. Теперь она хочет баллотироваться в Госдуму от Во-
логодской области и 28 марта подала документы на 
участие в праймериз «Единой России» в Вологде. Гу-
бернатор Олег Кувшинников публично благодарил 
ее за поддержку «Вологодского масла» и обсуждал «со-
здание единого национального молочного холдинга, 
который будет ориентирован на здоровое детское пи-
тание и молочную продукцию». Правительство регио-
на на своем сайте сообщает, что «начало переговоры с 
Минсельхозом о размещении проекта на базе УОМЗ».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

«Вологодское 
масло» доверят 
иностранным 
агентам
Минэкономики снова 
предложило инвестбанкам 
организовать его приватизацию

На фоне нарастающих пре-
тензий к работе особых эко-
номических зон (ОЭЗ) Мин-
фин обозначил условия, на 
которых он готов выделять 
деньги регионам на их раз-
витие. Так, субъекты смогут 
получить от центра компен-
сацию затрат на создание ин-
фраструктуры только успеш-
ных ОЭЗ — тех, в частности, 
где объем частных инвес-
тиций минимум втрое пре-
высил размер бюджетных 
вливаний. Таким способом 
власти намерены повысить 
ответственность регионов 
за работу ОЭЗ. В конце го-
да должен завершиться экс-
перимент по передаче зон 
в управление субъектам, 
а также проверки региональ-
ных управляющих компаний 
ОЭЗ и их головной структуры 
АО ОЭЗ, по итогам которых 
будет решен вопрос о целе-
сообразности существова-
ния последней.

Минфин РФ обозначил усло-
вия, на которых ведомство го-
тово выделять регионам день-
ги на особые экономические зо-
ны. Речь идет о компенсации за-
трат по созданию инфраструк-
туры зон промышленно-произ-
водственного типа. Как следует 
из подготовленного Минфином 
проекта постановления прави-
тельства, средства смогут полу-
чить только успешные ОЭЗ. Так, 
объем инвестиций с момента 
создания зоны должен в три ра-
за превышать затраты федераль-
ного центра на ее инфраструк-
туру. Совокупная выручка ре-
зидентов на десятый год суще-
ствования ОЭЗ должна быть не 
менее 30 млрд руб., а количест-
во высокопроизводительных 
рабочих мест — не менее 3 тыс. 
Совокупная добавленная стои-
мость, получаемая на террито-
рии ОЭЗ, за десятый год ее рабо-
ты должна составлять не менее 
3 млрд руб. Резидентов за десять 
лет работы особой зоны должно 
быть не менее 15.

Отметим, что самая успешная 
российская ОЭЗ — «Алабуга» (де-

юре создана в 2005 году) — под 
эти требования подпадает. В ней 
зарегистрированы 42 резиден-
та, создано 5,5 тыс. рабочих мест. 
Объем частных вложений оце-
нивается в 86,9 млрд руб., бюд-
жетных вливаний — в 24,7 мл-
рд руб. Всего в России действу-
ют 33 ОЭЗ, из них девять — про-
мышленно-производственного 
типа. В Минэкономики не стали 
оценивать количество зон, ко-
торые подпадают под критерии 
Минфина,— в ведомстве 

”
Ъ“ по-

яснили, что проект только посту-
пил на согласование. В АО ОЭЗ 
также не смогли прокомменти-
ровать предложения Минфина, 
отметив, что «не видели проекта» 
до вчерашнего дня.

Отметим, что проект Минфи-
на подготовлен на фоне прав-
ки признанной неэффектив-

ной схемы управления особы-
ми зонами. В эксперименталь-
ном порядке до конца 2016 года 
ОЭЗ сейчас передаются в управ-
ление регионам — соответству-
ющие соглашения с центром, 
в частности, заключали Татарс-
тан, Липецкая и Томская обла-
сти. Эти регионы теперь долж-
ны достигнуть обозначенных 
показателей эффективности (по 
количеству привлеченных рези-
дентов, рабочих мест, инвести-
ций, налогов) — иначе придется 
вернуть переданные им в управ-
ление пакеты акций управляю-
щей компании.

Изменения ждут и механиз-
мы финансирования ОЭЗ — ра-
нее на их создание из федераль-
ного бюджета направлялись 
взносы в уставный капитал АО 
ОЭЗ (100% принадлежит РФ). За-
тем средства распределились в 
уставные капиталы «дочек» это-
го АО — управляющих компа-
ний особых зон. На практике 
АО ОЭЗ и его «дочкам» было вы-
годнее размещать свободные 
средства на депозитах в банках, 
а не зарабатывать за счет пря-
мой деятельности. По данным 

Счетной палаты (см. «Ъ-Online» 
от 4 апреля), объем не исполь-
зованных управляющими ком-
паниями бюджетных денег 
оценивается в 24,8 млрд руб., 
за счет размещения свободных 
средств в 2006–2015 году они за-
работали 29,3 млрд руб. Деся-
тилетнюю работу особых зон 
в палате назвали неудовлет-
ворительной — создано всего 
18,2 тыс. рабочих мест.

Напомним также, что в де-
кабре прошлого года Белый 
дом поручил Минэкономики 
проверить деятельность всех 
управляющих компаний и са-
мого АО ОЭЗ — по итогам ве-
домство должно представить 
предложения о целесообраз-
ности дальнейшего функцио-
нирования этой структуры. В 
Минэкономики 

”
Ъ“ рассказа-

ли, что с января проверено уже 
пять управляющих компаний 
из 17. Выявленные недостатки, 
отмечают в ведомстве, носят 
системный характер — в боль-
шинстве случаев это наруше-
ние сроков строительства объ-
ектов инфраструктуры.

Евгения Крючкова

Губернаторы ответят за зоны
Центр выделит деньги только на эффективные ОЭЗ
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Вчера президент России Влади-
мир Путин встретился с прези-
дентом Австрии Хайнцем Фише-
ром. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
вместе с участниками встречи 
искал виноватого в том, что с Рос-
сии до сих пор не сняты санкции. 
Виноватый в конце концов нашел-
ся непосредственно по левую ру-
ку от Владимира Путина.

Перед началом переговоров их 
участники были настроены край-
не благожелательно. Было видно: в 
Кремль приехали друзья. А поскольку 
их осталось что-то совсем уж малова-
то, то каждый давно уже идет за трех, 
а то и за всех 26.

— Хороший парень этот прези-
дент…— услышал я от одного из вы-
сокопоставленных россиян.

Ну, было бы странно, если бы они 
рассуждали по-другому.

— Австрии, я имею в виду,— уточ-
нил мой собеседник.

А вот это было другое дело.
— И второй там тоже хороший па-

рень!.. Как же его… А, Хофер!.. А то 
Фишер ведь уходит… А Хофер при-
ходит…

Еще бы Норберт Хофер был пло-
хим парнем. Это ведь он сказал, что 
«Крым давно следовало признать рос-
сийским» и что «основная ошибка 
была сделана давно, когда было объ-
явлено, что Крым больше не россий-
ский». И что «референдум о самоопре-
делении следовало бы провести и на 
востоке Украины». Чего там говорить, 
#Норбертхофернашпрезидент.

Министр иностранных дел России 
Сергей Лавров коротал время в Пред-
ставительском кабинете Кремля за из-
учением эсэмэсок, которые при сво-
евременном употреблении могут су-
щественно расширить словарь его 
крылатых выражений.

Владимир Путин отметил, как он 
всегда это делает, неуклонное сниже-

ние товарооборота с Австрией (за год 
на 25%). Хотя «российский экспорт в 
Австрию, как ни странно, немного, но 
все-таки вырос за прошлый год».

На самом деле ничего странного: 
речь, видимо, идет о газе (Австрия 
для России является его крупней-
шим импортером), причем в пере-
счете на рубли.

Хайнц Фишер, который только что 
встретился с председателем Госдумы 
России Сергеем Нарышкиным и уже 
успел сказать ему, что западные санк-
ции надо отменять, не хотел, видимо, 
повторяться и произнес нечто проти-
воположное:

— Я должен отметить, что Австрия 
является лояльным членом Европей-
ского союза. И как лояльный член Ев-
росоюза, которым она хочет остаться, 
она должна придерживаться тех ре-
шений, которые приняты в отноше-
нии России. Но ключом к решению 
этих проблем является минский про-
цесс. И есть определенные возможно-
сти в решении этих вопросов.

И тут Хайнц Фишер вдруг при-
стально посмотрел на министра ино-
странных дел России:

— Присутствующий здесь госпо-
дин Лавров знает, что вопросы Мин-
ского соглашения тесно связаны с во-
просами санкций.

Лицо господина Лаврова вытяну-
лось просто физически, а еще через 
мгновение на нем появилось искрен-
нее страдание: он не понимал, за что 
его вдруг так. Почему он должен был 
отвечать за какую-то мифическую 
связь санкций с минскими догово-
ренностями?.. А ведь Хайнц Фишер 
давал понять, что кто-кто, а уж Сергей-
то Лавров не просто слишком хорошо 
эту связь улавливает, а буквально от-
вечает за нее, по крайней мере перед 
европейскими лидерами.

Между тем стороной Сергея Лав-
рова на этих переговорах все-таки 
был Владимир Путин, а не Хайнц Фи-

шер, который на ровном месте сде-
лал вдруг энергичную попытку пе-
ретянуть российского министра на 
свою сторону.

— А, вот кто во всем виноват! — с 
облегчением воскликнул Владимир 
Путин.

Все, кроме него, тоже рассмея-
лись, причем когда смеялся Сергей 
Лавров, было видно, что он смеется 
последним.

Интересно, что один за другим 
приезжающие к Владимиру Путину 
лидеры европейских стран клянутся 
российскому президенту в преданно-
сти ценностям ЕС, а он всякий раз ки-
вает, давая понять: да, к вам лично ни-
каких вопросов, нет, ну что вы, ясно 
же, в каком ужасном вы положении 
как полноправный член еще одной 
тоталитарной организации…

После переговоров, состоявших 
в основном из познавательного для 
Хайнца Фишера обеда (русская кух-
ня была представлена во всем сво-
ем безыскусном великолепии), 
президенты ограничились заявле-
ниями для прессы. В том, что гово-
рил господин Фишер, представля-
ло интерес его замечание о том, с 
каким «невероятным удовлетворе-
нием» он воспринял «рассказ госпо-
дина Путина про то, что есть огром-
ный диалог с США» и что «предсто-
ит вместе (видимо, с Австрией.— 
А. К.) найти формулу политическо-
го устройства для Сирии».

На этом Хайнц Фишер посчитал 
свою политическую миссию выпол-
ненной. И в самом деле, теперь у не-
го осталась только политическая во-
ля, причем последняя.

Норберт Хофер совсем скоро уже 
будет президентом Австрии.

Владимир Путин 
наавстрил крайнего
Как Сергей Лавров вошел в историю  
российско-австрийских отношений На следующем заседании Цент-

ризбирком (ЦИК) собирается ут-
вердить распределение полно-
мочий между членами комис-
сии. Глава ЦИКа Элла Памфило-
ва подтвердила, что собирается 
заниматься столичным регионом 
и Санкт-Петербургом. Ее зам Ни-
колай Булаев, по словам источ-
ников ”Ъ“, может взять на себя 
кураторство других важных ре-
гионов, к примеру Крыма. При 
этом, по сведениям ”Ъ“, принято 
решение о смене руководителя 
аппарата ЦИКа: им будет назна-
чен экс-член комиссии от «Спра-
ведливой России» Сергей Дани-
ленко.

На втором заседании нового со-
става ЦИКа зампред Николай Була-
ев представил новый порядок про-
верки сведений о счетах и ценных 
бумагах кандидатов в депутаты с 
помощью Центробанка: через не-
го будут рассылать запросы во все 
банки и хранилища ценных бумаг 
(см. “Ъ“ от 6 апреля). Господин Бу-
лаев заявил, что ожидаемое число 
запросов в адрес Центробанка в 
2016 году — около 200 тыс., а по ито-
гам Федеральный центр информа-
тизации при ЦИКе, через который 
будет проходить информация, мо-
жет обобщить статистику о невер-
ных декларациях. Секретарь ЦИ-
Ка Майя Гришина напомнила, что 
ранее «проверки заключались в за-
просах в отношении кредитных ор-
ганизаций по счетам, которые ука-
зывали сами кандидаты». Право фи-

нансовой подписи есть у председа-
теля и его зама, уверяет один из чле-
нов ЦИКа, поэтому логично, если 
финансовые вопросы будет кури-
ровать Николай Булаев.

«В пятницу соберемся, чтобы 
окончательно согласовать регио-
ны и полномочия к следующему за-
седанию»,— говорит член ЦИКа от 
«Справедливой России» Николай 
Левичев. Еще один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ не исключает, что субъекты 

РФ могут быть распределены между 
членами ЦИКа позднее остальных 
полномочий.

Направления работы некоторых 
членов комиссии примерно яс-
ны до принятия документов. «Мо-
скву, Санкт-Петербург и Москов-
скую область, если коллеги под-
держат меня, буду лично куриро-
вать с учетом специфики»,— зая-
вила вчера Элла Памфилова. О том, 
что она может взять на себя кура-
торство «стратегических регио-
нов», 

”
Ъ“ писал 2  апреля. Ранее ими 

занимался зампред ЦИКа — быв-
ший сотрудник администрации 
президента  Леонид Ивлев — прав-
да, круг его региональных инте-
ресов был шире. К примеру, он за-
нимался  Крымом и Калинингра-
дом. По словам источника 

”
Ъ“ в ЦИ-

Ке, такими регионами нацелен за-
ниматься именно господин Була-
ев, в 1999  году избиравшийся в Гос-
думу (тогда по списку ОВР). За но-
вым членом ЦИКа Василием Лиха-
чевым могут оставить некоторые 
регионы Поволжья, например Ма-

рий Эл, предполагает один из собе-
седников 

”
Ъ“. При  этом Татарстан, 

где он был в 1990-е годы вице-пре-
зидентом и главой госсовета, может 
остаться за членом ЦИКа Антоном 
Лопатиным (в прошлом составе он 
курировал также Севастополь, Чу-
вашию, Нижний Новгород, Сара-
тов). Источники 

”
Ъ“ в ЦИКе утвер-

ждают, что зампред комиссии на-
стаивает также, чтобы аппарат ко-
миссии отчасти оставался под его 
контролем.

Также уже принято решение, 
что аппарат комиссии в ближай-
шее время может возглавить экс-
член ЦИКа от «Справедливой Рос-
сии» Сергей Даниленко, который 
в новый состав комиссии не по-
пал, говорят источники 

”
Ъ“. По сло-

вам собеседника 
”
Ъ“, господин Да-

ниленко оказывал «серьезную пра-
вовую и 

”
психологическую“ по-

мощь при смене руководства ап-
парата  ЦИКа», поскольку камнем 
преткновения стал вопрос о раз-
мере компенсации при увольне-
нии. «Этот человек про выборы, а 
не про ВМФ»,— поясняет другой 
собеседник в ЦИКе. Сейчас аппа-
рат  ЦИКа (с 2012 года) возглавля-
ет бывший заместитель главноко-
мандующего Военно-морским фло-
том РФ вице-адмирал Федор Сму-
глин. «Воспринимать это назначе-
ние как некую компенсацию 

”
Спра-

ведливой России“ — иллюзия, один 
Левичев троих стоит»,— заверил 
источник 

”
Ъ“.

Максим Иванов

Элла Памфилова  
рассаживает коллег по местам
В ЦИКе начался раздел полномочий
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При этом воронежские единорос-
сы не смогли объяснить, почему спи-
ску партии нужен «паровоз». Они на-
помнили, что осенью 2015 года «Еди-
ная Россия» набрала на выборах в 
облдуму 74,39% голосов, небывало 
много для региона, и получила 51 из 
56 мандатов в заксобрании.

В петербургском отделении ЕР 
также не знают о намерениях Геор-
гия Полтавченко возглавить регио-
нальную группу. Источник, близкий 
к руководству отделения, сказал 

”
Ъ“, 

что иметь во главе списка «сильного 
губернатора, который доказал свою 
состоятельность на выборах» было 
бы «неплохо». Губернатор не выдви-
гался на праймериз, но, как пояснил 

”
Ъ“ депутат Госдумы от ЕР Андрей 

Исаев (курирует отбор кандидатов 
в Петербурге), это не единственный 

способ попасть в список кандидатов. 
По его словам, председатель «Единой 
России» Дмитрий Медведев на съезде 
вправе выдвинуть кандидатов само-
стоятельно, а съезд своим решением 
может включить их в список.

Собеседник в администрации гла-
вы Башкирии подтвердил 

”
Ъ“, что ва-

риант выдвижения господина Хами-
това по списку ЕР «рассматривается». 
В региональном исполкоме «Единой 
России» о такой перспективе не зна-
ют, но «будут только рады», если гла-
ва Башкирии возглавит список. По-
литолог Аббас Галлямов, курировав-
ший проведение выборов в админи-
страции Рустэма Хамитова до 2014 го-
да, полагает, что в Кремле могли при-
нять такое решение, так как в регио-
не не нашлось сопоставимых по ав-
торитету лидеров общественного 
мнения. «И это традиция для респу-
блики, когда руководитель админи-

стративной вертикали возглавляет 
список. Так было и при Муртазе Ра-
химове»,— добавил он.

Глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов не удив-
лен, что список губернаторов расши-
рился. «Для губернаторов повести 
список — это вопрос статуса. Поэто-
му я полагаю, что соображения здесь 
прежде всего не электоральные, а 
элитные. Региональных лидеров бес-
покоит, кто из них первого, а кто вто-
рого сорта. Так что к съезду, возмож-
но, число желающих на включение в 
список возрастет»,— полагает он.

Ирина Нагорных;  
Максим Иванов,  
Наталья Павлова, Уфа; 
Всеволод Инютин, Воронеж; 
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

Велика Россия, а выдвигать некого

Ее поздравляет директор Санкт-Петербургского детско-
го хосписа протоиерей Александр Ткаченко:
— Дорогая Валентина Ивановна, примите мои искрен-
ние поздравления с днем рождения! Принимая решение 
о создании в Петербурге первого в стране детского хоспи-
са, вы объяснили это коллегам предельно просто: «Это 
нужно городу». Благодаря тому решению сегодня тысячи 
тяжелобольных детей имеют возможность жить достой-
но, получая необходимую медицинскую, психологиче-
скую, социальную и духовную помощь. Семьи, столкнув-
шиеся с тяжелейшим испытанием, неизлечимой болез-
нью ребенка, не остаются один на один со своей бедой.

Детский хоспис — это лишь один из примеров того, 
как ваше слово меняет к лучшему жизни граждан Рос-
сии. Каждый поддержанный вами проект имеет боль-
шую социальную значимость. Строящийся при вашей 
поддержке Свято-Духовской собор станет настоящим 
духовным центром и одним из новых символов Санкт-
Петербурга. Желаю вам новых идей, планов и сверше-
ний. Здоровья, счастья и благополучия вам и вашей 
семье! Дай вам Бог долгих лет жизни на благо нашей 
страны, «…потому что это нужно городу» и России, до-
бавлю я от себя.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня день рождения у председателя Совета федерации 
Валентины Матвиенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1

К О Н Т Е К С Т Э Л Л А  П А М Ф И Л О В А  Т Р Е Б У Е Т  Р А С Ш И Р И Т Ь  П Е Т Е Р Б У Р Г С К И Е  Т И К И

Глава Центризбиркома (ЦИК) Элла Пам
филова на заседании комиссии раскри
тиковала петербургские власти за то, что 
в территориальных избирательных комис
сиях (ТИК) города представлено только по 
восемь человек. Избиркомы субъектов РФ 
«обязаны назначить не менее одной второй 
от общего числа членов ТИК» из предста
вителей партий, имеющих представитель
ство в региональном парламенте, иначе 
предложения партий могут быть учтены 
«не в полном объеме». Но в заксобрании 
СанктПетербурга на данный момент пред
ставлены пять партий (включая «Яблоко»), 
то есть в ТИК должно быть не менее десяти 
человек. Региональный закон не вполне 

соответствует закону федеральному (позво
ляет включать в ТИК до 14 человек) и «не 
учитывает специфику» региона, сказала 
госпожа Памфилова. Предстоящие в Гос
думу и заксобрание выборы предполагают 
«значительные нагрузки на членов ТИК», 
добавила она. ЦИК 8 февраля и 16 марта 
2016 года направлял в избирком, губерна
тору и спикеру заксобрания СанктПетер
бурга, а также прокурору города «рекомен
дации привести положения (регионального 
законодательства.— ”Ъ“) в соответствие 
с федеральным законом».

В январе этого года, как заявил ”Ъ“ 
пресссекретарь горизбиркома, избирком 
обращался к губернатору Георгию Пол

тавченко, спикеру заксобрания Вячеславу 
Макарову и главе парламентского комитета 
по законодательству Виталию Милонову 
с предложением увеличить количество 
членов в территориальных избиркомах. 
Но Виталий Милонов заявил ”Ъ“, что «ника
кого письма не было». Он отметил также, 
что аргументы Эллы Памфиловой «небес
спорны». По словам господина Милонова, 
не все ТИКи в городе будут заниматься 
подсчетом голосов на выборах двух уровней 
сразу.  Вовторых, чем больше членов в ТИК, 
тем больше шансов у районных чиновников 
«пропихнуть в них безграмотных секретарш». 
Мария Карпенко, Санкт-Петербург; 
Максим Иванов

Поиски виноватых в задержке 
отмены санкций неумолимо 
привели к Сергею Лаврову   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Президент Владимир Путин вче- 
ра внес в Госдуму законопроект  
«О войсках национальной гвардии 
РФ». Согласно ему, гвардейцы на-
деляются всеми полномочиями сво-
их предшественников — внутренних 
войск (ВВ) МВД, а также некоторыми 
из тех, которые относились к компе-
тенции полиции. Эксперты отмечают, 
что если полномочия гвардейцев в  
целом вопросов не вызывают, то тре-
буют уточнения принципы деятель-
ности переходящих в нацгвардию 
вневедомственной охраны и подра-
зделений контроля за частными ох-
ранными предприятиями.

Президентский законопроект «О вой-
сках национальной гвардии РФ» посту-
пил в Госдуму фактически сразу же после 
обнародования указа Владимира Путина 
о создании новой самостоятельной сило-
вой структуры. Основу проекта составил 
закон «О внутренних войсках МВД РФ», а 
дополнения были продиктованы прежде 
всего тем, что в гвардию наряду с ВВ во-
шли и бывшие спецподразделения поли-
ции — СОБР и ОМОН, а также военизиро-
ванные подразделения вневедомствен-
ной охраны с их спецификой работы и 
собственными полномочиями.

Основными направлениями деятель-
ности гвардии, как и ранее у ВВ, будут 
участие совместно с подразделениями 
МВД в борьбе с терроризмом и экстре-
мизмом; охрана общественного поряд-
ка; пресечение и предотвращение пре-
ступлений и административных право-
нарушений, в том числе и во время мас-
совых беспорядков. В рамках выполне-
ния этих задач гвардейцам предостав-
ляется право проникать в жилище и на 
частные земельные участки, проводить 
личный досмотр как самих граждан, так 
и их транспорта на объектах, охраняе-
мых гвардейцами. Достаточно широки 
полномочия сотрудников новой силовой 
структуры и при задержании граждан. 
Гвардейцы вправе задерживать граждан, 
подозреваемых в преступлении; совер-
шивших административные правонару-
шения; скрывшихся из-под ареста или из 
мест лишения свободы; незаконно про-
никших на охраняемые службой объек-
ты; числящихся в розыске; а также нару-
шающих правила комендантского часа. 
В отличие от предшественников из ВВ, 
сотрудникам гвардии предписывается 
задерживать и передавать медикам лиц, 
предпринявших попытку самоубийства 
либо имеющих признаки выраженного 
психического расстройства.

Отметим, что при задержании гра-
ждан гвардейцы обязаны соблюдать все 
права последних, предусмотренные зако-
ном «О полиции»,— на уведомление род-
ственников (немедленное, если речь идет 
о несовершеннолетних), на один звонок, 

вызов адвоката и т. п. Срок задержания до 
судебного решения о дальнейшей судьбе 
задержанного может составлять до 48 ча-
сов. Отметим, что в большинстве случаев 
сотрудникам нацгвардии предписывает-
ся передавать задержанных органам вну-
тренних дел. При этом законопроект пре-
доставляет гвардейцам право самим со-
ставлять протоколы об административ-
ных правонарушениях и направлять их 
в соответствующие органы.

Для выполнения стоящих перед ни-
ми задач, а также в случае опасности для 
жизни и здоровья граждан и самих гвар-
дейцев им разрешается применять фи-
зическую силу, в том числе навыки бое-
вых единоборств, спецсредства (наруч-
ники или «подручные средства связыва-
ния», резиновые дубинки, газовые сред-
ства и т. п.) и огнестрельное оружие. В по-
следнем случае предусмотрены как про-
изведение предупредительного выстре-
ла, так и стрельба без предупреждения — 
в частности, при отражении вооружен-
ного нападения, проведении операций с 
использованием огнестрельного оружия 
и спецтехники или когда существует не-
посредственная угроза для жизни гра-
ждан или других военнослужащих. Гвар-
дейцам разрешается стрелять для пресе-
чения попытки завладения огнестрель-
ным оружием и военной техникой; для 
освобождения заложников; для задержа-
ния лиц, совершающих действия, кото-
рые содержат признаки тяжкого или осо-
бо тяжкого преступления; а также при 
попытке побега из мест заключения.

Как и ранее, запрещено стрелять по 
женщинам «с видимыми признаками бе-

ременности», лицам с «явными призна-
ками инвалидности» и малолетним, за 
исключением случаев оказания ими воо-
руженного сопротивления или соверше-
ния группового нападения. Запрещается 
стрелять и при скоплении граждан, если 
могут пострадать случайные лица.

Опрошенные 
”

Ъ“ эксперты отмеча-
ют, что по одному законопроекту о вой-
сках нацгвардии пока трудно судить, как 
в целом будет выглядеть новое силовое 
ведомство с учетом того, что в него вой-
дут лицензионно-разрешительные по-
дразделения и вневедомственная охра-
на МВД. «Национальная гвардия создает-
ся как универсальная силовая структура, 
которая будет бороться с терроризмом и 
организованной преступностью исклю-
чительно в виде войсковых операций,— 
считает научный руководитель Институ-
та правоприменения при Европейском 
университете в Санкт-Петербурге Вадим 
Волков.— Но работой, связанной с ли-
цензированием и использованием ору-
жия, традиционно занимаются отделы 
внутренних дел и даже участковые упол-
номоченные, а гвардейцы к этому не 
слишком приспособлены».

«Задача нацгвардии — уравновеши-
вать риски децентрализации и обес-
печивать реакцию федерального цен-
тра в экстренных ситуациях,— гово-
рит Мария Шклярук, эксперт Комите-
та гражданских инициатив, координа-
тор проекта КГИ 

”
Реформа правоохра-

нительных органов“.— МВД, освобожда-
ясь от войсковых полномочий, остается 
крупной, централизованной структу-
рой и даже более крупной по компетен-
ции за счет передачи полномочий ФМС 
и ФСКН. То есть логика реформы — урав-
новешивание одного централизованно-
го ведомства другим».

Виктор Хамраев,  
Александр Игорев

Нацгвардия присмотрит  
за экстремистами и самоубийцами
Новой службе сохранили полномочия внутренних войск,  
добавив полицейские

Прокуратура Свердловской области выяви-
ла массовые нарушения антикоррупционно-
го законодательства в деятельности регио-
нального управления ФСКН. Как оказалось, 
около 100 сотрудников Госнаркоконтроля 
скрыли данные о своих доходах и имуществе, 
а госслужбу совмещали с работой в коммер-
ческих организациях. По итогам проверки 
около 80 должностных лиц были привлечены 
к дисциплинарной ответственности вплоть 
до увольнения. В ФСКН считают, что наруше-
ния связаны с человеческим фактором.

Вчера прокуратура Свердловской области 
огласила итоги проверки соблюдения антикор-
рупционного законодательства в деятельности 
областного УФСКН. «В ходе проверочных меро-
приятий были выявлены массовые нарушения 
законодательства»,— подчеркнула старший по-
мощник прокурора Свердловской области Мари-
на Канатова. В частности, было выявлено 100 со-
трудников управления ФСКН, которые предоста-
вили заведомо ложные сведения о доходах, рас-
ходах и об имуществе (всего в управлении слу-
жит около 600 человек). Например, они не ука-
зали сведения о нахождении в их собственности 
недвижимого имущества, транспортных средств, 
а также доходов от продажи машин и квартир. Не-
которые сотрудники являлись напрямую акцио-
нерами крупных компаний (в прокуратуре кате-
горически отказались разглашать названия ком-
паний, ссылаясь на закон о персональных дан-
ных). Часть сотрудников УФСКН официально бы-
ли трудоустроены в сторонние компании, где по-
лучали дополнительную зарплату.

Кроме того, прокуроры выявили и неэффек-
тивное расходование бюджетных средств. На-
пример, начальник отдела кадров, которому ра-
нее объявлялось о неполном служебном соответ-
ствии, был премирован в размере 350 тыс. руб. 
за добросовестную работу, а заместителю этого 
отдела выписана премия 317 тыс. руб. за дости-
жения в работе через полтора месяца после вы-
хода из декретного отпуска.

По итогам проверки областной прокурор Сер-
гей Охлопков внес представление руководите-
лю управления ФСКН генерал-майору поли-
ции Андрею Андрющенко. После этого к дисци-
плинарной ответственности были привлечены 
80 должностных лиц ФСКН и уволен один опе-
руполномоченный (еще один сотрудник в ранге 
помощника руководителя УФСКН уволился по 
собственному желанию). 14 человек получили 
неполное служебное соответствие.

В УФСКН отказались комментировать итоги 
прокурорской проверки. В неофициальных бе-
седах сотрудники ведомства отметили, что выяв-
ленные нарушения были допущены из-за челове-
ческого фактора. «Факты нарушений были, но они 
носили немассовый характер. Просто при состав-
лении деклараций кто-то забывал указывать сме-
ну автомобиля или местожительства. Подобные 
нарушения выявляются во всех органах, поэтому 
удивительно, почему именно наши нарушения 
были особо отмечены. Видимо, это произошло на 
фоне решения президента РФ о ликвидации на-
шей службы и переводе ее сотрудников в МВД»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“ в Госнаркоконтроле.

Игорь Лесовских, Екатеринбург

В ФСКН совмещали  
полезное с приятным
Прокуроры выявили массовые нарушения  
в региональном управлении наркоконтроля

ГСУ ГУ МВД РФ по Москве завершило рас-
следование громкого дела о многомилли-
ардных хищениях в банке «Огни Москвы». 
Обвиняемыми по делу проходят семь че-
ловек, включая последнего председа-
теля правления кредитной организации 
Дениса Морозова. Ранее четыре года ли-
шения свободы в рамках этого расследова-
ния получила экс-президент банка Мария 
Росляк — дочь бывшего сенатора и вице- 
мэра столицы, а ныне аудитора Счетной 
палаты Юрия Росляка. Впрочем, госпоже 
Росляк была предоставлена отсрочка ис-
полнения судебного решения до достиже-
ния ее детьми совершеннолетия.

Как стало известно 
”
Ъ“, на днях следователь 

столичного полицейского главка объявил фигу-
рантам дела о хищениях в банке «Огни Москвы» 
о завершении предварительного следствия. Как 
ожидается, уже на следующей неделе обвиня-
емые и их адвокаты смогут приступить к озна-
комлению с материалами дела, которые насчи-
тывают более 170 томов.

Изначально в рамках расследования под по-
дозрение попало около десятка человек, в том 
числе последний председатель правления «Ог-
ней Москвы» Денис Морозов, его заместитель 
Алла Вельмакина, финансовый директор Алек-
сандр Башмаков, директор департамента кли-
ентских отношений Ирина Ионкина, управля-
ющие допофисами Григорий Жданов и Екатери-
на Конорцева. Кроме того, в деле упоминаются 
фамилии Алексея Николаенко, бывшего предсе-
дателем правления до господина Морозова, и со-
трудницы банка некоей Пушкаревой. Еще двумя 
фигурантами являются бывшие зампред прав-
ления «Огней Москвы» Вадим Халангот и пре-
зидент кредитного учреждения Мария Росляк. 
Впрочем, двое последних по разным причинам 
в предстоящем судебном процессе участвовать 
не будут. Как сообщал 

”
Ъ“, после возбуждения 

уголовного дела Халангот и Башмаков уехали из 
России и были объявлены в международный ро-
зыск. В январе текущего года Александр Башма-
ков прилетел в Москву, в Шереметьево был за-
держан, а позже арестован и отправлен в «Бу-
тырку». Что касается Марии Росляк, то она пол-
ностью признала вину в «особо крупных мошен-
ничестве и растрате» (ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 160 УК 
РФ), в особом порядке была приговорена к четы-
рем годам колонии и получила отсрочку в свя-
зи с тем, что уже имела двух малолетних детей и 
находилась на последнем месяце беременности.

По версии следствия, незадолго до отзыва у 
«Огней Москвы» лицензии руководство банка 
организовало хищение денег под видом расход-
ных операций по счетам физических лиц. Обра-
щавшиеся в банк клиенты с удивлением узна-
вали, что свои счета они уже закрыли, предва-
рительно сняв все находившиеся на них сред-
ства. В ходе проверки выяснилось, что подписи 
клиентов банка на договорах о закрытии вкла-
дов и расходных кассовых ордерах были под-
дельными. Обманутых вкладчиков оказалось 
более 100, а с их счетов было похищено более 
1 млрд руб. Провернуть эту аферу удалось бла-
годаря программе двойной бухгалтерии, кото-
рая начала действовать еще до того, как предсе-
дателем правления стал Денис Морозов. Ее суть 
заключалась в дублировании расчетных счетов 
клиентов — вкладчикам предоставлялись «пра-
вильные» выписки, а средства тем временем пе-
реводились на счета фирм, подконтрольных ру-
ководству банка.

Другим способом хищений была выдача за-
ведомо невозвратных кредитов — более чем на 
5 млрд руб. Наконец, по версии следствия, со-
трудники банка похитили векселя одной из ино-
странных компаний на $10 млн. Каждому из се-
ми обвиняемых по делу инкриминируется учас-
тие в различных преступных эпизодах.

Как пояснила 
”
Ъ“ адвокат Дениса Морозова 

Алена Жемчугова, ее подзащитный готов при-
знать себя виновным только в участии в хи-
щении денег вкладчиков. По ее словам, быв-
ший председатель правления «попытался спа-
сти банк, но сломать устоявшуюся систему не 
успел». «В банк господин Морозов пришел с од-
ной задачей — привлечь инвесторов и вернуть 
деньги вкладчиков,— заявила 

”
Ъ“ адвокат Жем-

чугова.— И моему подзащитному это почти уда-
лось. Однако в день подписания договора с од-
ним из инвесторов, иранским бизнесменом Ах-
мадом Абеди, у 

”
Огней Москвы“ отозвали лицен-

зию». При этом, как утверждает госпожа Жемчу-
гова, вопросы с кредитами решались без ведо-
ма ее клиента, с согласия кредитного комитета 
банка, а он лишь ставил «финальную подпись».

Что касается других фигурантов расследова-
ния, то Вадим Халангот, которого следствие счи-
тает одним из организаторов аферы, получил вид 
на жительство в Германии, а материалы на друго-
го предполагаемого организатора — депутата од-
ного из подмосковных городских заксобраний 
— переданы по подследственности в СКР.

Владимир Баринов

Депутат Госдумы от «Единой России» 
Юрий Эм добровольно сложил вче-
ра депутатские полномочия. Сделал 
он это во исполнение предписания 
Конституционного суда (КС), кото-
рый в декабре 2014 года установил, 
что мандат господину Эму достался 
незаконно, а 31 марта, повторно рас-
смотрев дело, потребовал, чтобы Гос-
дума немедленно прекратила его пол-
номочия. В ЛДПР заявили, что теперь 
может возникнуть «вопрос о возвра-
те зарплаты» единороссом. А партии 
власти предстоит распределить осво-
бодившийся мандат.

Юрий Эм сам отказался от депутат-
ского мандата, выполнив предписание 
КС, который 31 марта, повторно рассмо-
трев дело единоросса, потребовал неза-
медлительного прекращения его пол-
номочий (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля). «Я уважаю 

решение КС как законопослушный гра-
жданин России и принял решение сло-
жить депутатские полномочия»,— пояс-
нил единоросс.

Однако требование о «незамедлитель-
ном прекращении полномочий» КС ад-
ресовал не лично депутату, а Госдуме, ко-
торая должна была это сделать на бли-
жайшем заседании 12 апреля. Думские 
комитеты по конституционному законо-
дательству и по регламенту должны бы-
ли подготовить проект постановления, 
обосновав досрочное прекращение пол-
номочий господина Эма как депутата, 
незаконно получившего мандат (11 ноя-

бря 2013 года). Юрий Эм вчера избавил 
коллег от выработки юридической моти-
вации решения. Теперь Госдума лишит 
его мандата, удовлетворив его добро-
вольную отставку, сообщил 

”
Ъ“ глава ко-

митета по конституционному законода-
тельству Владимир Плигин.

Требование КС о лишении единорос-
са мандата было повторным. 16 декаб-
ря 2014 года КС отменил решение Цен-
тризбиркома о передаче мандата Юрию 
Эму. Решение КС базировалось на том, 
что ни один кандидат, который участво-
вал в думских выборах по спискам пар-
тии, не вправе дважды в течение одно-
го созыва быть депутатом, как это было  
в случае господина Эма. Получив ман-
дат по итогам выборов 2011 года, он в  
мае 2012 года отказался от него в связи 
с переходом на работу в правительство 
Ставропольского края, а 11 ноября 2013 
года вновь вернулся в депутаты. Такое 
возвращение стало возможным из-за не-
точно прописанных процедур в законе 
«О выборах депутатов Госдумы». КС, ли-
шая мандата единоросса в декабре 2014 
года, потребовал уточнить закон. Это 
требование депутаты выполнили. Те-
перь кандидат, получивший мандат по 
итогам выборов, должен исключаться 
из списка кандидатов. Отметим, ранее 
Юрий Эм и поддержавшая его партия 
настаивали в двух инстанциях Верхов-
ного суда РФ, что до принятия предпи-
санных КС поправок к законодательст-
ву неконституционные нормы «продол-

жают действовать», но и после их приня-
тия единоросс увольняться не стал.

Уход Юрия Эма не снимает «вопроса 
о том, законно ли он был депутатом бо-
лее двух лет», заявил 

”
Ъ“ зампред комите-

та по конституционному законодательст-
ву от ЛДПР Сергей Иванов. А если «выяс-
нится, что незаконно, может возникнуть 
вопрос о возврате зарплаты» (господин 
Эм за 2,5 года получил более 10 млн руб.), 
полагает господин Иванов, который на-
мерен «разобраться в этом вопросе». «За-
явление Юрия Эма будет удовлетворено 
12 апреля. Мы считаем, что таким обра-
зом будут реализованы все позиции по-
становления КС. Никаких оснований для 
дальнейшего обсуждения этого вопроса 
нет»,— заявил 

”
Ъ“ Владимир Плигин.

Борьбу за мандат господина Эма вел в 
судах беспартийный кандидат из ставро-
польского списка «Единой России» Нико-
лай Гончаров. Кроме него на вакантный 
мандат претендует фигуристка Елена Бе-
режная, которая в группе была послед-
ней. «После того как Госдума одобрит 
сложение полномочий Юрием Эмом, у 
партии будет 14 дней на то, чтобы опре-
делить кандидата, которому будет пере-
дан мандат»,— сказал 

”
Ъ“ первый замру-

ководителя исполкома «Единой России» 
Константин Мазуревский. По закону пар-
тия не обязана придерживаться очеред-
ности в списке. Источник 

”
Ъ“ в «Единой 

России» ранее говорил 
”
Ъ“, что господи-

ну Гончарову мандат вряд ли передадут.
Виктор Хамраев

«Огни Москвы» потушила 
двойная бухгалтерия
За хищения в банке будут судить семерыхЮрий Эм ушел сам

Единоросс избавил Госдуму от сложных формулировок

Присматривать за имеющимся  
у населения на руках разрешенным 
оружием участковым теперь  
помогут национальные гвардейцы 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Назначение Виктора Иванова или его преем-
ника должно быть произведено уже на этой не-
деле, полагает собеседник 

”
Ъ“, отмечая, что на 

12 апреля намечено проведение крупного меж-
дународного форума — III московской антинар-
котической министерской конференции. Темой 
мероприятия, в котором, как предполагается, 
примут участие представители правоохранитель-
ных органов из более чем 150 стран и ряда между-
народных организаций, в том числе ЕЭК, ОБСЕ, 
ООН, ОДКБ, СНГ, ШОС и Экономического сообще-
ства государств Центральной Африки, заявлено 
«Наркопроизводство и наркотрафики: проблема 
национальной, региональной и глобальной без-
опасности». А главным ее итогом, как говорится в 
пресс-релизе ФСКН,— выработка новой глобаль-
ной антинаркотической политики для ее пред-
ставления на cпециальной сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН по мировой проблеме наркоти-

ков, которая состоится в Нью-Йорке 19–21 апре-
ля 2016 года. Если назначение состоится еще до 
начала конференции, то господин Иванов будет 
представлять на ней не только ГАК, но и МВД РФ.

Между тем, по данным 
”
Ъ“, сотрудников цен-

трального аппарата ФСКН уже предупредили о 
том, чтобы они искали себе новые места. Дело 
в том, что в соответствии с указом президента в 
новом антинаркотическом главке МВД смогут 
работать экс-сотрудники наркополиции в зва-
нии не выше полковника. К тому же руководст-
ву МВД в связи с указом предписано внести свои 
предложения по новой предельной численно-
сти органов внутренних дел с учетом включения 
в нее бывших сотрудников ФСКН и ФМС. Вчера 
кадровики Госнаркоконтроля, побывав у коллег 
в МВД, узнали, что в структуре нового главка не 
будет следствия, а сотрудники управленческих и 
вспомогательных структур если и сохранятся, то 
в сильно сокращенном виде.

Николай Сергеев

Виктора Иванова  
забирают в полицию 

К О Н Т Е К С Т В И К Т О Р  К И Д Я Е В  П Е Р Е Д В И Н У Л С Я  В  М А Р И Й - Э Л 

Замсекретаря генсовета «Единой России» Виктор Кидяев пойдет на выборы 
в Госдуму от Республики Марий-Эл, а не от Тамбовской области, от которой 
в 2011 году избирался в нижнюю палату. Как писал ”Ъ“ 4 апреля, высокопо-
ставленных единороссов перебрасывают в наиболее проблемные для партии 
регионы. В сентябре 2015 года губернатор Марий-Эл Леонид Маркелов 
с трудом смог победить в первом туре, набрав 50,78% голосов при 32,31% 
у выдвиженца КПРФ Сергея Мамаева. Господин Кидяев уже успел поучаство-
вать во внутрипартийных дебатах в республике, а также выступил в Йошкар-
Оле, где «сделал акцент на привлечение в глубинку инвесторов». «Я выходец 
из Мордовии и, как и марийцы, угро-финн,— объяснил он ”Ъ“ смену региона.— 
Руководство, в том числе и из-за национальной близости, решило, что мне 
лучше выдвигаться здесь. Я уже успел пообщаться с жителями Марий-Эл, 

это замечательные люди». В Тамбовской области подтверждают, что ротация 
кандидата была проведена «не по инициативе с мест». При этом источник ”Ъ“ 
в тамбовском отделении «Единой России» говорит, что после перевода госпо-
дина Кидяева «многие выдохнули с облегчением». «С губернатором Александ-
ром Никитиным у него были нормальные отношения, но из-за методов ведения 
кампании единоросса многие не любили и побаивались»,— рассказал он. 
Напомним, летом прошлого года партийное руководство отстранило Виктора 
Кидяева от работы в межрегиональном предвыборном штабе «Единой России» 
до окончания кампании (см. ”Ъ“ от 11 августа 2015 года). Тогда технологи, 
работавшие на выборах по приглашению господина Кидяева, позволили  
себе провокативные методы борьбы против оппонентов. 

Всеволод Инютин, Воронеж

с1
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новости

ЦБ обеспокоен дефицитом ОСАГО  
в регионах — впервые в истории 
автогражданки в ряде регионов 
невозможно купить полис. Ме-
гарегулятор поручил рынку ре-
шить проблему под угрозой от-
зыва лицензий на ОСАГО. Теперь 
в рамках Российского союза авто-
страховщиков (РСА) обсуждается 
создание единого агента по про-
даже ОСАГО в убыточных регио-
нах: автовладельцы должны полу-
чить возможность купить полис, 
а страховщики — разделить бре-
мя убыточных продаж. Эксперты 
уверены, что это вытеснит с рынка 
ОСАГО некрупных игроков.

Не прошло и года после послед-
него повышения тарифов в ОСАГО 
(12 апреля 2015 года), как обязатель-
ные полисы стали дефицитом в ря-
де регионов. Раньше страховщики 
решали проблему продаж в убыточ-
ных регионах навязыванием допол-
нительных страховок, но теперь дей-
ствует так называемый период охла-
ждения — пять дней, в течение ко-
торых автовладелец может расторг-
нуть купленный в довесок к ОСАГО 
полис. В результате «спустя 13 лет с 
момента введения ОСАГО в стране 
полисы стали недоступными для 
некоторых автовладельцев», заявил 
вчера на конференции по перестра-
хованию глава департамента страхо-
вого рынка ЦБ Игорь Жук. По его сло-
вам, страховщики должны прекра-
тить избирательную политику про-
даж в регионах, в противном случае 
ЦБ применит меры воздействия, «ко-
торые помогут рынку озадачиться 
этим вопросом».

По статистике РСА, наиболее убы-
точны для страховщиков по ОСАГО 
Краснодарский край, Волгоградская 
и Ростовская области, они же являют-
ся лидерами по покупке полисов он-
лайн. Как рассказали 

”
Ъ“ в РСА, «там 

фактически орудуют банды автою-
ристов, которые через суд накручи-
вают выплаты». В среднем по стра-
не 11% выплат по ОСАГО происходит 
по решениям судов — но в этих трех 
регионах выплаты по суду превыша-
ют 30%. «Средняя выплата по ОСАГО 
в Москве с ее дорогостоящим авто-
парком — 54–60 тыс. руб., в этих же 
трех убыточных регионах с более де-
шевым транспортом размер средней 
выплаты — 80 тыс. руб., и половина 
от присужденных судом выплат осе-
дает в карманах автоюристов»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“ в РСА.

Глава одной из крупных ком-
паний рассказал 

”
Ъ“ о таком явле-

нии, как автобусные туры за ОСА-
ГО: автовладельцы региона, в кото-
ром продажи фактически останов-
лены страховщиками, отправляют-
ся в соседнюю область за обязатель-
ными полисами. Электронные про-
дажи, стартовавшие 1 июля 2015 го-
да, проблему не решили — ряд круп-
ных страховщиков остановил их под 
предлогом технического обновле-
ния систем.

«От ЦБ получено задание разо-
браться с недоступностью ОСАГО, мы 
в итоге подготовили ряд мер»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ исполнительный дирек-

тор РСА Евгений Уфимцев. Страхов-
щики рассматривают возможность 
создания единого агента по продаже 
полисов всех компаний в проблем-

ных регионах. «Когда мы поняли, что 
не можем противодействовать злоу-
потреблению правом со стороны ав-
тоюристов и судейского сообщест-
ва, было найдено нестандартное ре-
шение — распределить бремя убыт-
ков на всех членов РСА»,— говорит 
заместитель главы «РЕСО-Гарантии» 
Игорь Иванов. Несмотря на то что ры-
нок находится еще «на дальних под-
ступах разработки этого решения», 
идея уже понравилась ЦБ.

«Банк России положительно отно-
сится к идее страхового сообщества, 
поскольку это улучшит ситуацию с 
доступностью услуги ОСАГО для ав-
товладельцев»,— сообщили 

”
Ъ“ в ЦБ. 

Однако страховщикам не стоит рас-
считывать на то, что создание едино-
го агента по продажам ОСАГО станет 
альтернативой обязательности про-
даж электронных полисов ОСАГО с 
1 января 2017 года — такие поправ-
ки к закону об ОСАГО ЦБ сейчас обсу-
ждает с ведомствами.

Идея единого агента решит пробле-
мы автовладельцев, но ударит по мел-
ким и средним страховщикам, уверен 
глава Ассоциации защиты страховате-
лей Николай Тюрников. «Это не может 
быть системным решением,— гово-
рит он,— единый агент лишь на вре-
мя решит проблему дефицита ОСАГО. 
В итоге крупные компании снизят в 
своем портфеле долю убыточных до-
говоров, а мелкие и средние получат 
рост убыточных продаж».

По словам Евгения Уфимцева, де-
тали соглашения о запуске едино-
го агента представят на президиуме 
РСА 21 апреля.

Татьяна Гришина

ЦБ борется с ОСАГО-дефицитом
Страховые компании договариваются  
о разделе убытков на всех участников рынка

На фоне коррупционного скан-
дала в Минкульте Северо-За-
падное управление ведомства 
предъявило претензии к испол-
нению администрацией Санкт-
Петербурга полномочий по ох-
ране памятников федерального 
значения, в том числе ключевых 
объектов Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Минкульт также адре-
совал правительствам субъек-
тов РФ предписания проверить 
все реставрационные работы, 
проведенные в 2015 году. Гра-
дозащитники считают, что пол-
номочия по охране федераль-
ных памятников должны быть 
переданы единому независимо-
му государственному контроль-
ному органу.

Территориальное управление 
(ТУ) Минкульта по Северо-Запад-
ному федеральному округу (СЗФО) 
вчера сообщило о «cистематических 
длящихся нарушениях», допущен-
ных Комитетом по госконтролю, 
использованию и охране памятни-
ков Санкт-Петербурга (КГИОП) при 
осуществлении контрольно-надзор-
ных полномочий в отношении семи 
объектов культурного наследия фе-
дерального значения. Претензии 
Смольному предъявлены по ито-
гам внеплановой проверки, прове-
денной по указанию департамента 
по госконтролю и надзору в сфере 
культурного наследия Минкульта.

В акте ведомства говорится, что 
КГИОП незаконно разрешил стро-
ительство в охранной зоне Чесмен-
ского дворца и во дворе Северно-
го пакгауза Биржи на Стрелке Ва-
сильевского острова. Отдельно сей-
час проверяет Минкульт и реставра-
цию Казанского собора, уже устано-
вив, что документация для ее прове-
дения была согласована КГИОП без 
проведения обязательной государ-
ственной историко-культурной экс-
пертизы, и получив информацию о 
нарушениях в ходе самих работ. 

Подтвердились после обраще-
ния в Минкульт депутата петер-
бургского заксобрания Алексея Ко-
валева и скандальные факты несо-
гласованной реконструкции Глав-

ной аптеки у Марсова поля (чердак 
был приспособлен под мансарды, в 
кровле прорезаны окна, сооружен 
дымоход, хорошо заметный с Мил-
лионной улицы). Градозащитники 
неоднократно жаловались на это в 
Смольный, но КГИОП отреагиро-
вал лишь спустя 11 месяцев. Не ис-
полнили петербургские чиновни-
ки и предписаний Минкульта оста-
новить обветшание «внутри и сна-
ружи» комплекса Соляного город-
ка, в том числе разрушение украша-
ющих его фасады кариатид.

Недовольны в Минкульте состо-
янием Лесотехнической академии, 
включая протечки и несогласован-
ный ремонт. Наконец, комиссией 
был рассмотрен инцидент, связан-
ный с обрушением на прохожих в 
2015 году зеркального павильона, 
установленного для презентации но-
вого автомобиля на Дворцовой пло-
щади без разрешения КГИОП, кото-
рый до сих пор не принял мер по вы-
явлению виновных и привлечению 
их к ответственности. 

Скандальным выглядит и под-
тверждение Минкультом уже уста-
новленного судами факта незакон-
ной выдачи КГИОП разрешения на 
проезд строительной техники через 
парк Александрино на Петергоф-
ской дороге, где вопреки десяткам 
выигранных жителями судов ведет-
ся уплотнительная застройка. Дея-
тельность КГИОП по охране феде-
ральных памятников признана ТУ 
Минкульта «неполной и неэффек-
тивной», а знания чиновников ко-
митета — «недостаточными».

КГИОП вчера заявил, что «счита-
ет некорректным» распространение 
выводов проверки «до предоставле-
ния возможности ознакомления ко-
митетом с актом и истечения сроков 
его обжалования».

Депутат Алексей Ковалев считает 
претензии к петербургским властям 
недостаточными, отмечая, что в ак-
те ничего не говорится о «фальсифи-
кациях» с датами постройки исто-
рических зданий (один из сканда-
лов был связан с разрешенным КГИ-
ОП сносом двух корпусов на терри-
тории Военно-медицинской акаде-

мии на основании недостоверной, 
по мнению градозащитников, да-
ты постройки) и об отмененном су-
дом разрешении ведомства над-
строить три этажа над домом Мор-
двинова около Театральной площа-
ди. Впрочем, и сам Минкульт недав-
но согласовал вызвавший скандал 
проект реконструкции Михайлов-
ского дворца Русского музея, кото-
рый градозащитники считают неза-
конным, передав после этого полно-
мочия по контролю за памятником 
КГИОП, отмечает Алексей Ковалев. 
А масштабная реконструкция зда-
ния Адмиралтейства стоимостью 
3,6 млрд руб., которую осуществля-
ет по заказу Минобороны фигури-
рующий в коррупционном скан-
дале «Балтстрой» (см. 

”
Ъ“ от 4 апре-

ля 2016 года), ведется в полностью 
закрытом от экспертов режиме со 
ссылкой на секретность объекта.

По мнению господина Ковале-
ва, в России необходимо создать 
единый независимый от Минкуль-
та и регионов государственный ор-
ган по контролю за охраной памят-
ников (по примеру других феде-
ральных надзорных органов: Рос-
потребнадзора, Росохранприроды 
и т. д.) и передать ему полномочия 
по контролю за всеми федеральны-
ми памятниками.

Глава департамента по госконтро-
лю и надзору в сфере культурного на-
следия Минкульта Владимир Цвет-
нов сказал 

”
Ъ“, что проверка, итоги 

которой стали известны вчера, нача-
та еще до коррупционного скандала 
в министерстве (напомним, замми-
нистра Григорию Пирумову и ряду 
других чиновников предъявлено 
обвинение в особо крупном мошен-
ничестве при реставрации памят-
ников). Но, добавил господин Цвет-
нов, на прошлой неделе Минкульт 
разослал правительствам субъектов 
РФ письма с просьбой проверить ре-
ставрационные работы по контрак-
там Минкульта за 2015 год и сооб-
щить о проблемах для предъявле-
ния подрядчикам претензий по га-
рантийным обязательствам.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Смольный плохо реставрирует 
монархию
Минкульт предъявил претензии петербургским властям  
по части защиты памятников

Глава «Зеленого века» посетовал, 
что сейчас российские власти со-
трудничают с критикующими их ор-
ганизациями: «К сожалению, мно-
гие наши зарубежные коллеги из 
Greenpeace и WWF ведут себя не как 
партнеры, а, наоборот, как закля-
тые друзья. Они получают внутрен-
нюю информацию Минприроды и 
используют ее для критики важней-
ших инфраструктурных проектов 
государства. Так и просится сказать 
— не сестра ты мне, а ехидна!»

«Большая часть экологических 
проектов в России и других странах 
финансируются из-за рубежа и име-
ют яркий негативный оттенок»,— 
поддержал коллегу сопредседатель 
Экологической палаты Вадим Пет-
ров. Его возмутило, что в России дей-
ствуют зеленые организации, кото-
рые «ставят целью не экономическое 
развитие страны, а защиту природы».

Зампреда Центробанка, экс-сена-
тора Александра Торшина предста-
вили собравшимся как одного из со-
здателей Экологической палаты, но 
сам он скромно пояснил, что всего 
лишь «стоял в стороне». Он пожало-
вался, что российские СМИ не пи-
шут о позитивных экологических 
изменениях, которые происходят в 
стране: «Вот я поехал недавно в Тор-
жок, смотрю налево-направо по до-
роге, и если исключить брошенные 
дома, то не так уж и мусорят вдоль 
обочин». «Раньше остановишься по-
смотреть, как ландыши растут,— ли-
рично продолжил зампред ЦБ.— А 
везде-везде мусор, покрышки бро-
шенные, химия. Сейчас гораздо чи-
ще стало, хотя еще не так идеально, 
как в Белоруссии». Он заверил чле-

нов Экопалаты, что готов к диалогу, 
и пообещал рассмотреть предложен-
ные зелеными инициативы по раз-
витию «экологического банкинга».

Писатель Захар Прилепин расска-
зал, что экологические проблемы 
коснулись его непосредственно:

— Я провел юность в Дзержинске, 
где был завод — крупнейший хими-
ческий гигант.

— Вам сильно не повезло,— со-
чувственно перебил писателя Алек-
сандр Торшин, но не угадал.

— Я не согласен! — возмущенно 
заявил Захар Прилепин.— Действи-
тельно, с началом так называемой пе-
рестройки Дзержинск начал перио-
дически, если не сказать постоянно, 
попадать в новостную повестку как 
самый грязный город Европы. Но это 
неправда, это был определенный по-
литический заказ на уничтожение 
предприятий, которые далеко не та-
кой уж вред приносили городу.

Тогда-то господин Прилепин, по 
собственному признанию, и понял, 
что экологическая тематика может 
использоваться и в корыстных це-
лях. «В том самом Дзержинске мы 
в юности купались в реке и ловили 
рыбу, а вот в Париже и Берлине ни-
кто не купается уже лет тридцать!» — 
победно заявил он Александру Тор-
шину (стоит отметить, что в Париже 
недостаточно водных ресурсов, по-
этому жители ездят купаться в при-
городы, а вот в Берлине есть немало 
пляжей в черте города.— 

”
Ъ“).

«Задача истинно патриотическо-
го экологического сообщества — это 
задача не только зеленая, но и поли-
тическая,— сделал вывод Захар При-
лепин.— И если у вас дело начнет ла-
диться, то я готов подвести литератур-
ный спецназ и всячески помогать».

В течение следующего часа про-
звучало немало патриотических 
предложений. Так, председатель дви-
жения «Зеленые пионеры» Констан-
тин Курченков громко взывал к со-
бравшимся «высадить наш Лес Побе-
ды в Америке». «Мы готовы приехать 
в Данию с общественной проверкой 
массового убийства дельфинов!» — 
припугнул он. «Экстремист!» — раз-
дался в зале восхищенный женский 
шепот. После этого господин Курчен-
ков похвастался, что недавно его за-
держали в Москве полицейские, ког-
да он приехал инспектировать вы-
рубку дубов в Тимирязевском парке. 
«Министр Колокольцев с нами Лес 
Победы сажал, а потом мне штраф 
выписали, как будто я незаконно ми-
тинговал»,— посмеялся лидер «Зеле-
ных пионеров». Но потом посерьез-
нел и предложил обратиться к «му-
дрому руководству МВД» с просьбой 
внести такие поправки в законода-
тельство, чтобы экологов-патриотов 
больше не принимали за митингую-
щих оппозиционеров.

«Лично я отношусь к Greenpeace 
и WWF совершенно нейтрально,— 
заверил 

”
Ъ“ по окончании форума 

Владимир Коптев-Дворников,— хо-
тя у моих коллег может быть и дру-
гое мнение. Но я недоволен тем, как 
эти организации работают в России. 
Сейчас такая позиция у нас в стране, 
что мы хотим произвести импорто-
замещение. Вот и в экологии, навер-
ное, тоже».

Александр Черных

Патриотизм — последнее 
прибежище экологии

с1
Александр Торшин (слева)  
и Владимир Коптев-Дворников 
уверены, что экологи должны 
идти в ногу с государством   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Вчера стало известно о раскрытии 
громкого убийства известного мо-
сковского адвоката Татьяны Аким-
цевой. Его исполнителями в СКР 
считают боевиков разгромлен-
ной ореховской группировки Сер-
гея Фролова и Игоря Сосновского. 
Им также инкриминируется серия 
покушений на предпринимате-
ля Сергея Журбу, в одном из кото-
рых использовалась снайперская 
винтовка, привезенная из Чечни. 
Последнее нападение ими плани-
ровалось с использованием про-
тивотанкового гранатомета.

О раскрытии убийства адвоката 
Акимцевой вчера сообщил офици-
альный представитель СКР Влади-
мир Маркин. Накануне обвинение в 
совершении этого преступления бы-
ло предъявлено Сергею Фролову (Чи-
пит) и Игорю Сосновскому (Болтон). 
По данным следствия, 2 сентября 
2014 года на улице Гашека Чипит из 
газового пистолета, переделанного в 
боевой, расстрелял адвоката и ее во-
дителя. С места преступления стрел-
ка на своей машине увез Болтон. Мо-
тивом убийства стала профессиональ-
ная деятельность Татьяны Акимце-
вой, которая долгое время представ-
ляла в уголовных и гражданских про-
цессах интересы Сергея Журбы — сов-
ладельца одной из крупнейших тор-
говых площадок Подмосковья «Один-
цовское подворье». Вначале этот объ-

ект крышевал «ореховский автори-
тет» Дмитрий Белкин (Белок), отбы-
вающий сейчас пожизненный срок. 
После ареста главаря банды доля его 
родственников в «Подворье» была 
«размыта», что послужило поводом 
для их многолетней судебной тяжбы 
с господином Журбой. Одновременно 
на Сергея Журбу, его юристов и сорат-
ников началась настоящая охота. При 
этом самому Белку и его родственни-
кам обвинение по этим эпизодам не 
было предъявлено, сообщил 

”
Ъ“ его 

адвокат Роман Карпинский. Получа-
ется, что, совершая убийства и поку-
шения, Болтон и Чипит действовали 
в неких собственных интересах.

Первое нападение на господина 
Журбу было совершено 14 июля 2010 
года в деревне Акулово Одинцовско-
го района. В Range Rover предприни-
мателя киллеры из двух автоматов вы-
пустили 97 пуль. Господин Журба и во-
дитель были ранены, а охранник убит.

Спустя четыре года, 4 июня 2014 
года, Сергей Журба был тяжело ра-
нен в Одинцово выстрелом из снай-
перской винтовки Драгунова (СВД). 
Как считает следствие, исполните-
лем являлся уроженец Чечни Бес-
лан Асакаев, который привез из той 
же республики винтовку. Затем, по 
версии следствия, господина Жур-
бу планировали ликвидировать, вы-
стрелив по его машине из РПГ-7, од-
нако покушение не состоялось.

После этого киллеры переключи-
лись на юристов предпринимателя 
— помимо госпожи Акимцевой ими 
вместе с супругой был убит замести-
тель гендиректора «Одинцовского 
подворья» по правовым вопросам 
Виталий Моисеев, а адвокат бюро 
«Деловая защита» Иван Леонтьев — 
тяжело ранен.

Игорь Сосновский и Сергей Фро-
лов были задержаны в августе 2015 
года в Тверской области. Помимо 
них под стражу взяли восемь чело-
век, включая Сулеймана Леситова, 
Беслана Асакаева и Гарика Саркися-
на, которым предъявлены обвине-
ния в соучастии в покушении на Сер-
гея Журбу и убийстве его охранника.

После череды арестов в гаражах 
Одинцовского района и Тверской 
области был обнаружен целый арсе-
нал банды, в который входили четы-
ре автомата Калашникова, несколь-
ко пистолетов ТТ, Макарова, «Наган», 
СВД, а также огнемет «Шмель» и про-
тивотанковый гранатомет.

Стоит отметить, что Игорь Сос-
новский, признавший свою вину, ак-
тивно сотрудничает со следствием и 
дает показания, а Сергей Фролов и 
другие обвиняемые свою причаст-
ность к убийствам отрицают. При 
этом следствие сейчас проверяет их 
на причастность к еще целой серии 
тяжких преступлений.

Владислав Трифонов

Ореховских боевиков  
вооружали из Чечни
Раскрыто убийство известного адвоката

Благовещение
Дорогие братья и сестры!
В городе Назарете явился Деве Марии Ангел 
Господень и возвестил, что Ей предстоит за-
чать от Духа Святого и родить Иисуса, Сына 
Божия, Спасителя мира (см. Лк. 1:26–33). 
Пречистая со смирением приняла сказан-
ное, произнеся: «Се, раба Господня; да 
будет Мне по слову твоему» (см. Лк. 1:38). 
Вот вкратце описание события Священной 
Истории, которое мы празднуем сегодня 
и которое называется Благовещением.

Пресвятая Богородица стала Матерью 
воплотившегося Богочеловека Иисуса Христа, 
пришедшего в мир, чтобы спасти людей 
от ига греха и смерти. Свершилось это по 
велению Господню, но требовало и человече-
ского участия. Вот почему так дорого для нас 
согласие Девы Марии способствовать делу 
нашего спасения, и Церковь прославляет Ее 
словами ангельского приветствия: «Радуйся, 
Благодатная, Господь с Тобою!»

Матерь Божия после дня Благовеще-
ния вступила на благословенный, но и 
многотрудный, исполненный испытаний 
путь служения Богу, когда Ей, по слову 
пророческому, оружие прошло душу 
(см. Лк. 2:38). Не является ли это поводом 
для каждого предаться сегодня размышле-
ниям о своем жизненном пути, о послушании 
воле Божией? И пусть не ко всем приходит 
явным образом Ангел, зато для всех даны 
и обязательны к исполнению заповеди 

Божии о любви к ближнему, о милосердии, 
о нравственной чистоте, о жертвенности.

Царица Небесная — пример удивитель-
ного, поистине святого послушания воле 
Божией, образец крепкой веры и верности 
долгу. И сегодня пусть каждый задумается 
о том, что он или она может сделать в знак 
благодарения Богу и его Пресвятой Матери.

Древний русский обычай на Благове-
щение выпускать на свободу птиц симво-
лизирует торжество свободы, дарованной 
всему миру Иисусом Христом. Возвеселимся 
же, воспевая словами церковного песно-
пения: «Да радуется творение, да ликует 
природа, ибо Архангел Деве со страхом 
предстоит и приветствие ”Радуйся!“ приносит 
Ей… По сострадательной милости Своей 
вочеловечившийся, Боже наш, слава Тебе!» 
(русский перевод стихиры на хвалитех).

Сердечно поздравляю всех вас с праздни-
ком и призываю на вас Божие благословение!

Ювеналий, 
митрополит  
Крутицкий  
и Коломенский

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Перемирие, установившееся 
в Нагорном Карабахе 5 апре
ля, за редкими исключения
ми поддерживается по всей 
линии соприкосновения. Спе
циальный корреспондент ”Ъ“ 
ИЛЬЯ БАРАБАНОВ побывал 
в самой северной точке рес
публики — селе Талыш, куда  
азербайджанские военные 
зашли, но закрепиться в нем 
не смогли.

Село Талыш — самая север-
ная точка Нагорного Карабаха. 
От города Мартакерта, который 
все дни, что шли боевые дейст-
вия, находился под обстрелом, 
сюда надо ехать около 30 км. В 
ночь на 2 апреля, когда ситуация 
в зоне конфликта резко обостри-
лась, в Талыш зашла группа азер-
байджанских военных, но за-
крепиться в населенном пункте 
не смогла. Позже здесь были сде-
ланы фотографии с телами трех 
убитых мирных жителей — это 
были местные пенсионеры, от-
казавшиеся от эвакуации. По-
сле заключения 5 апреля пере-
мирия в руководстве армии обо-
роны НКР заявили, что периоди-
ческие нарушения договоренно-
сти о прекращении огня проис-
ходят именно здесь.

Пока мы едем в Талыш, на-
встречу по трассе в направлении 
тыла движутся танки и грузови-
ки, груженные домашней утва-
рью. Жители села, не слишком 
веря в длительность перемирия, 
стремятся использовать тихое 
время, чтобы вывезти свои вещи.

На въезде в Талыш стоит со-
жженная машина, у обочины ле-
жит убитая корова. «Не стреляют 
со вчерашнего дня»,— говорит 
один из дежурящих тут солдат.

— Три дня в нашем подва-
ле под бомбами сидело пять че-

ловек, но наша армия нам по-
могла, позавчера смогли вые-
хать, а сегодня вернулись за ве-
щами,— рассказывает 60-лет-
няя Эльмира Багирян, покида-
ющая Талыш.— Перевозим все 
имущество в Степанакерт, пото-
му что сейчас, конечно, объяви-
ли перемирие, но кто знает, на-
долго ли оно.

На центральной улице сосед-
ствуют дома, не восстановлен-
ные после войны 20-летней дав-
ности и разрушенные уже в эти 
дни. Во дворе одного из них трое 
солдат помогают хозяину выно-
сить вещи. Рядом со стираль-
ной машиной, холодильником 
и детской коляской спят три по-
росенка. Окна дома прикрыты 
металлическими щитами, полы 
в здании завалены осколками. 
Хозяин дома, представивший-
ся Арамом, показывает баню, в 
которую угодил снаряд. Под об-

ломками лежит искореженный 
детский велосипед.

— Мы сидели в подвале с же-
ной, невесткой и тремя детьми, 
младшему из которых было че-
тыре месяца,— рассказывает 
Арам.— Как только чуть стихло, 
отправил семью к родственни-
кам, а сам разбираюсь, что еще 
можно вывезти.

— А почему не хотите остать-
ся, перемирие ведь?

— А вы посмотрите вокруг,— 
разводит он руками.— Как тут те-
перь жить?

Через дорогу от его дома сна-
ряд разворотил стену ангара с 
грузовиками. Во дворе еще од-
ного разбомбленного здания 
что-то жарят на костре военные 
и настойчиво просят их не фо-
тографировать: передовая сов-
сем рядом. Банкетный зал, в ко-
тором отмечали все праздники, 
разбомбили в последний день, 
когда велись активные боевые 
действия, 4 апреля. Неподалеку 
от дома, где были найдены уби-
тыми местные жители, неесте-
ственно изогнувшись, лежит по-
среди дороги еще одна корова. 
Осколком снаряда ей снесло по-

ловину черепа. Тела погибших 
людей уже вывезли, а занимать-
ся погибшими животными пока 
некому. Поднимая столб пыли, 
по сельской дороге проносится 
очередной танк. Из-за угла нео-
жиданно показалась группа из 
30–40 военных и полицейских 
— это следственная группа во 
главе с премьер-министром ре-
спублики Араиком Арутюняном 
приехала оценивать ущерб.

— До начала боевых дейст-
вий в Талыше проживало около 
600 человек. 570, если быть точ-
ным,— говорит глава сельской ад-
министрации Вилен Петросян.— 
Сегодня тут остается около 50 че-
ловек, которые еще не уехали. 

Артиллерию, по его словам, 
он слышал последний раз утром 
5 апреля. Но как только мы до-
говорили, из-за горы слышится 
одиночный залп и пулеметная 
очередь. Военные начинают суе-
титься и советуют на всякий слу-
чай поскорее покинуть Талыш.

В Министерстве обороны Ар-
мении вчера сообщили о гибели 
двух военнослужащих после за-
ключения перемирия. МИД Ар-
мении и Министерство оборо-
ны Азербайджана также заяви-
ли, что договориться о переми-
рии удалось после переговоров 
в Москве, в которых принимали 
участие начальники генштабов 
двух стран. «Россия оказалась в 
двойственном положении,— за-
явил заместитель министра ино-
странных дел Армении Шаварш 
Кочарян.— С одной стороны, 
она посредник по минской груп-
пе ОБСЕ по Нагорному Караба-
ху, с другой — с учетом того, что 
события были не против Арме-
нии, а против Нагорного Караба-
ха, она, можно сказать, не счита-
ла себя обязанной реагировать».

После прекращения активной фазы бо
евых действий в зоне нагорнокарабах
ского конфликта обе стороны пытаются 
оценить ущерб, нанесенный им в ходе 
столкновений. Корреспондент ”Ъ“ КИ
РИЛЛ КРИВОШЕЕВ поговорил с жите
лями Физулинского и Агдамского рай
онов и понял, что никто из них в скорую 
нормализацию не верит.

Из Физулинского района на юге Азербай-
джана хорошо просматривается террито-
рия по ту сторону иранской границы. Ког-
да дорога поднимается на холм, за пастби-
щами можно увидеть иранские села. В одно 
из них, Кули-Биглу, в ходе недавних боев по-
пал снаряд, повредив дом,— новое армяно-
азербайджанское противостояние долетело 
и до Ирана.

Азербайджанские СМИ приводят заявле-
ние заместителя генерал-губернатора при-
граничной иранской провинции Восточ-
ный Азербайджан Саида Хиабани, который 
сообщил об инциденте.

— Там, в Иране, тоже живут азербайджан-
цы. И язык у них тот же, что у нас,— напо-
минает офицер азербайджанской армии, 
сопровождающий группу местных и ино-
странных журналистов, в числе которых и 
корреспондент 

”
Ъ“.

— Граница оккупированных территорий 
в ходе обострения конфликта особо не изме-
нилась,— продолжает военный.— В Физу-
линском районе наши войска заняли один 
из холмов, под их контроль перешли села 
Чоджуг-Марджанлы и Мехтили, которые 
раньше контролировали армяне.

Дома в этих селах были разрушены задол-
го до нынешних столкновений, и жителей в 
них давно нет.

— А теперь люди смогут туда вернуться?
— Не знаю. Решать будут власти. Хотя спо-

койной жизни там в любом случае в ближай-
шее время не будет: эти села все равно нахо-
дятся слишком близко к линии соприкосно-
вения.

Село Алханлы расположено тоже слиш-
ком близко к линии соприкосновения — 
дома на его окраине находятся уже на ней-
тральной территории. И там тоже никто 
не живет.

— До армянских позиций отсюда все-
го километра два,— говорит офицер, по-
казывая воронку от артиллерийского сна-
ряда Д-30 во дворе одного из домов. Оскол-
ки буквально изрешетили водопровод-
ную трубу. «Вот скажите — в таких услови-
ях можно жить?» — восклицает местный 
житель.

В Физулинском районе по счастливой 
случайности обошлось без жертв. Постра-
давший всего один — Эльвин Каримов. Он 
шел от своего дома к дому отца, когда ря-
дом разорвался снаряд. Осколок попал Эль-
вину в ногу. Сейчас ему наложили гипс, но 
он может ходить, опираясь на костыль.

С азербайджанским флагом в руке жур-
налистов встречает Эсмира Джанатова, не-
давно окончившая местную школу.

— Было страшно, но мы верим в свое го-
сударство,— говорит Эсмира и добавляет: 
— Моя мама — русская, но я родилась и вы-
росла здесь. В России никогда не была.

По словам отца Эсмиры, с 2 апреля в се-
ло Алханлы попало 29 снарядов. Тележур-
налисты, которым нужна эффектная кар-
тинка, впрочем, не очень довольны. «Ну 
и где война? Всего одна воронка в огоро-
де»,— неожиданно вздыхает оператор.

Впрочем, когда мы переезжаем из Физу-
линского в соседний Агдамский район, он 
и его коллеги сразу находят материал для 
съемки. Последствия обстрелов здесь на-
много серьезнее: погиб один мирный жи-
тель, ранены десять, разрушено 56 домов.

В селе Ахмедагалы Агдамского района 
поминают погибшего на днях 62-летне-
го пастуха Гараша Дадашева. Его жена рас-
сказывает, что 3 апреля, когда начался ар-
тобстрел, Гараш пас скот. Добежать до дома 
он не успел: около мечети рядом с ним ра-
зорвался снаряд, Гараш был на месте убит 
осколком.

— Мирные жители Карабаха нам не вра-
ги. Но мы больше не можем жить в таких 
условиях,— плачет его жена.

В двух шагах от дома Гараша Дадашева — 
разрушенный дом учительницы биологии 
из сельской школы. К счастью, женщина не 
пострадала: как только начались обстрелы, 
успела уехать к дочери в Баку.

Талыш не слышит выстрелов
Корреспондент ”Ъ“ побывал в селе, которое временно обходится без войны

Осколки Карабаха
Как конфликт выглядит из Азербайджана

Ближний Восток — регион, из кото-
рого проистекают такие угрозы все-
общей безопасности, как терроризм 
и экстремизм. Эта тенденция усили-
вается несколькими факторами, та-
кими как кризис мусульманской ци-
вилизации из-за разногласий о при-
чинах ее упадка со времен расцве-
та тысячу лет тому назад; соперниче-
ство между тремя главными игрока-
ми — Саудовской Аравией, Ираном и 
Турцией, которое усиливается рели-
гиозными разногласиями; рост этни-
ческого национализма курдов, а так-
же разные взгляды сформировавших-
ся и несформировавшихся мировых 
держав на будущее региона и поддер-
жка ими разных соперничающих ре-
гиональных держав.

Гражданская война в Сирии — яр-
кий пример этого противостояния. 
Хотя Россия вывела большую часть 
войск из Сирии, она продолжает 
поддерживать режим Асада постав-
ками вооружений и дипломатиче-
скими маневрами. Несмотря на уси-
ление взаимодействия между Мо-
сквой и Вашингтоном, глубокие раз-
ногласия между США и РФ по пово-
ду Асада и по другим вопросам, та-
ким как будущее Украины, не позво-
ляют великим державам осуществ-
лять более глубокое взаимодейст-
вие и усугубляют религиозный рас-
кол на Ближнем Востоке, который, в 
свою очередь, раздувает пламя гра-
жданской войны в Сирии. От того, 
как Россия и США сумеют преодо-
леть разногласия по Сирии, во мно-
гом зависит, смогут ли они сотрудни-
чать в деле стабилизации этого взры-
воопасного региона.

Чего хочет Россия на Ближнем 
Востоке? У меня появились некото-
рые мысли на этот счет, когда я рабо-
тал постпредом США в ООН с 2008 по 
2009 год — период, в который Россия 

предприняла ряд агрессивных дейст-
вий. Из долгих бесед с моим коллегой 
Виталием Чуркиным я сделал вывод, 
что Москва во многом опасается того 
же, что и США: регионального сопер-
ничества, религиозных войн и краха 
государственности. Россия также чув-
ствует угрозу в случае создания тако-
го регионального порядка, в котором 
нормализация отношений между го-
сударствами региона и США произой-
дет за счет интересов России. Россия 
пришла к выводу, что вражда между 
странами Ближнего Востока и Запа-
дом — приемлемый, хотя и не иде-
альный статус-кво.

Хотя я не думаю, что РФ поменяла 
свою принципиальную позицию в от-
ношении этого региона, с моей точки 
зрения, ситуация в Сирии дегради-
ровала настолько, что сегодня нель-
зя исключать поиска нового взаимо-
понимания между США и РФ. Ключ 
к подлинному сотрудничеству с Рос-
сией по Сирии — в более энергич-
ной дипломатии со стороны США, с 
целью не только положить конец си-
рийскому кризису, но и улучшить по-
нимание между двумя державами в 
регионе, а также опереться на общие 
представления о путях стабилизации 
региона и защиты законных россий-
ских интересов. Решение заключает-
ся в укреплении регионального ба-
ланса сил, усилении государственно-
сти, достижении политического уре-
гулирования в Сирии.

США могут продемонстрировать 
РФ и другим игрокам, что они не за-
нимают определенную сторону в кон-
фликте между суннитами и шиитами, 
если будут углублять отношения со 
всеми государствами, вовлеченными 
в противостояние, включая Иран. Од-
новременно с этим США нужно повы-
шать обороноспособность государств 
Персидского залива для поддержания 

баланса сил в регионе. Только в этом 
случае Саудовская Аравия, Турция и 
их суннитские союзники уверенно 
продвинутся к всеобъемлющим пе-
реговорам с Ираном или Россией.

Вашингтону и Москве следует под-
умать о том, смогут ли переговоры по 
выходу из сирийского тупика приве-
сти к выработке определенной систе-
мы отношений во всем регионе. Пре-
жде всего им следует совместно доби-
ваться от региональных держав при-
нятия трех основополагающих мо-
ментов: согласия с тем, что верова-
ния всех мусульман одинаково закон-
ны; программы достижения единст-
ва и окончания конфликтов на рели-
гиозной почве; сотрудничества в ре-
шении общих практических задач, 
таких как беспрепятственная навига-
ция в Персидском заливе.

Новое взаимопонимание по 
Ближнему Востоку могло бы позво-
лить США и России вести региональ-
ный диалог по внутреннему полити-
ческому урегулированию в Сирии. 
Ключ в том, чтобы региональные иг-
роки продумали соглашения о разде-
ле власти. При этом все основные об-
щины должны внести свой вклад — 
только так можно добиться прочного 
мира. Наверное, наиболее жизнеспо-
собным вариантом было бы соглаше-
ние о децентрализации власти, феде-
рализации или даже создании конфе-
дерации, чтобы национальное прави-
тельство играло ограниченную роль, 
а каждая община взяла на себя управ-
ление той областью, где она составля-
ет большинство.

Для выработки такого соглашения 
США и Россия должны организовать 
встречу всех конфликтующих мест-
ных групп и региональных союзни-
ков под эгидой СБ ООН. Прецедентом 
может служить конференция 2001 го-
да в Бонне, где Вашингтон и Москва 
преодолели разногласия по Афганис-
тану, существовавшие до 11 сентя-
бря, и договорились о создании ново-
го правительства после отстранения 
от власти талибов. США и России по-
ра уже понять, что цивилизационный 
кризис на Ближнем Востоке — это не 
менее серьезная проблема, чем те, с 
которыми столкнулись Европа и Вос-
точная Азия в темные периоды исто-
рии XX века. Если мировые державы 
не предпримут усилий по нормализа-
ции обстановки на Ближнем Востоке, 
последствия конфликтов в этом реги-
оне будут слишком дорого стоить как 
США, так и России.

«Если не урегулировать конфликты 
на Ближнем Востоке, их последствия 
будут слишком дорого стоить США 
и России»

Залмай Халилзад, 
бывший постпред США в ООН  
(использованы фрагменты мемуаров господина 
Халилзада «Посланец: от Кабула до Белого  
дома — мой путь в неспокойном мире»)

Этой весной пошел шестой год с тех 
дней, когда массовое протестное 
движение, вспыхнувшее на Ближ-
нем Востоке, охватило и Сирию. Но 
сирийский кризис — все же осо-
бый случай, хотя он и является ча-
стью общей картины болезненного 
состояния всего региона.

В этой взрывной точке, в самом 
сердце арабского мира, сошлись 
многие нити глобальных противо-
борств начала нынешнего столе-
тия. Заострились так и не решен-
ные принципиальные разногласия 
между Западом и Россией, вызван-
ные сменорежимной стратегией в 
Югославии, Ираке, Ливии, и, нако-
нец, на Украине.

На почве разраставшегося си-
рийского конфликта появились но-
вые глобальные и региональные 
вызовы: международный терро-
ризм — в его идеологическом оре-
оле средневекового государство-
строительства; волны беженцев, 
захлестнувшие Европу; использо-
вание химического оружия впер-
вые после Первой мировой войны; 
ожесточение суннитско-шиитской 
вражды, этого современного отго-
лоска религиозных войн в исто-
рии ислама. На таком переломном 
этапе в развитии Ближнего Восто-
ка Сирия стала тем полигоном, где 
столкнулись Саудовская Аравия и 
Иран, возглавляющие два противо-
борствующих лагеря в мусульман-
ском мире.

За прошедшие пять лет отноше-
ния между Россией и США вокруг 
Сирии претерпели множествен-
ные метаморфозы. Вначале это бы-
ли жесткие столкновения в Сове-
те Безопасности (СБ) ООН и на дру-
гих международных площадках из-
за попыток интернационализации 
этого внутригосударственного кон-

фликта. Запад продвигал такие про-
екты резолюции, принятие кото-
рых могло бы привести к развитию 
событий по ливийскому сценарию. 
На это, собственно, и делала став-
ку зарубежная сирийская оппози-
ция. Россия в сложнейших для нее 
условиях продолжала твердо стоять 
на позициях международной леги-
тимности, поставив преграду перед 
вероятной военной интервенцией.

К осени 2015 года развитие со-
бытий в Сирии подошло к критиче-
ской черте. Стало понятно, что кон-
фронтацией между Россией и США 
пользуются их региональные парт-
неры, которые ведут свои собст-
венные партии в этой опасной иг-
ре. Прямое вовлечение России в Си-
рии с призывом к созданию широ-
кой антитеррористической коали-
ции дало сильный импульс коорди-
нации международных усилий, ка-
кую бы форму она ни принимала.

Операция российских ВКС спо-
собствовала выравниванию вну-
треннего баланса, что открыло воз-
можности для совместного поиска 
компромиссной формулы полити-
ческого урегулирования. Россия и 
США, несмотря на кризисное состо-
яние отношений между ними, пер-
выми остро ощутили момент, когда 
можно и необходимо добиться пре-
кращения военных действий. К то-
му времени обозначилось совпаде-
ние подходов обеих стран к сирий-
скому урегулированию.

Точки соприкосновения охва-
тывают немало вопросов принци-
пиального характера. Стороны со-
гласны в том, что военного реше-
ния конфликта быть не может. «Ис-
ламское государство» (запрещено 
в РФ) должно быть разгромлено. 
Договариваться о политическом 
устройстве своего государства пред-

стоит самим сирийцам при между-
народном содействии.

Между достижением таких дого-
воренностей и искоренением меж-
дународного терроризма сущест-
вует неразрывная связь. Россия и 
США выступают также за сохране-
ние территориальной целостно-
сти Сирии и такое проведение вну-
тренних преобразований, которое 
бы не разрушало государственных 
институтов. То есть речь идет не о 
силовой смене режима, как это про-
изошло в Ираке и Ливии, а о его ре-
формировании на базе националь-
ного примирения.

Имеется и другая, не менее важ-
ная особенность нынешнего мо-
мента. Теперь миротворческие уси-
лия опираются на международно-
правовую базу, к чему давно призы-
вала Россия. Это совместные заяв-
ления по результатам многосторон-
них встреч в Вене, закрепленные 
резолюцией 2254 СБ ООН. В этих 
документах содержатся не только 
руководящие принципы, которые 
должны быть положены в основу 
урегулирования и будущего устрой-
ства сирийского государства, но и 
подробная «дорожная карта» пере-
ходного периода.

Кроме того, в этот процесс в рам-
ках Международной группы поддер-
жки Сирии теперь вовлечены вли-
ятельные региональные страны, в 
том числе и Иран. И, наконец, меж-
сирийские переговоры впервые 
проходят в условиях прекращения 
огня, которое в целом соблюдается.

Однако впереди множество под-
водных скал, о которые этот пока 
еще хрупкий процесс может раз-
биться в любой момент.

Как бы то ни было, появилась не-
которая доля оптимизма в отноше-
нии того, что при международной 
поддержке, опирающейся на рос-
сийско-американское взаимопони-
мание и военно-политическую ко-
ординацию, миссия международ-
ного посредника Стаффана де Мис-
туры может оказаться не столь без-
успешной, как работа его предшест-
венников.

Только развязав сирийский узел, 
международное сообщество может 
сконцентрироваться на подавлении 
международного терроризма в цент-
ре арабского мира.

полная версия 
kommersant.ru/11669

«Только развязав сирийский узел, 
можно сконцентрироваться  
на подавлении международного  
терроризма»

Александр Аксененок, 
 чрезвычайный и полномочный посол России, 
арабист, член экспертного совета комитета 
Совета федерации по международным  
делам, член РСМД

РЕДКО, НО МЕТКО    

Удивительное явление. За более чем 
четверть века после холодной войны 
мир изменился кардинальным обра
зом, но когда случается крупный меж
дународный кризис, то выясняется, 
что, как и в ту уже далекую пору, дее
способными игроками остаются две 
столицы — Москва и Вашингтон. И ку
да только деваются все эти многочи
сленные международные институты, 
«восходящие державы», могучее «гло
бальное гражданское общество»… 

Точнее, когда проблемы создаются, 
вклад вносят все. А вот решать их мо
гут совсем немногие.
Сирия — яркий пример. Притом что 
между Россией и США в целом ца
рят, если сформулировать очень мяг
ко, недоверие и непонимание, имен
но их совместные усилия дважды 
(в 2013м — с химическим оружием 
и в 2016м — с прекращением огня 
и запуском политического процесса) 
выводили ситуацию из пугающего ту
пика. Вообще, оказалось, что, когда 
задачи совпадают, профессиональ

ный подход берет верх над идеологи
ческим и эмоциональным, работа де
лается. Правда, есть и другая сторона 
— отдельные сдвиги не влияют на об
щее состояние связей, успех в Сирии 
не означает никакой разрядки в це
лом. Но это, похоже, новая норма — 
так теперь все устроено во все более 
фрагментированном, но попрежне
му взаимозависимом мире. Целост
ных отношений становится все мень
ше, зато возможно сотрудничество, 
несмотря на общую неприязнь. Ну хо
тя бы так…

Очередной выпуск совместного про
екта газеты «Коммерсантъ», газеты  
The Washington Times, международ
ного дискуссионного клуба (МДК) 
«Валдай» и Центра национального ин
тереса (Вашингтон) представляет два 
взгляда на настоящее и будущее си
рийского урегулирования. Будем над
еяться, что в дальнейшем возникнут 
и новые поводы, чтобы порассуждать 
о редком, но метком селективном 
взаимодействии.

Федор Лукьянов,  
научный директор Валдайского клуба

Села вблизи линии проти
востояния стали непригод
ными для жизни — населе
ние эвакуируется вглубь 
Нагорного Карабаха   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 15715,36 (–17,46)
РТС 863,29 (+16,68)
FTSE 100 6161,63 (+70,4)

DAX 30* 9624,51 (+61,15)
DJIA* 17675,72 (+72,4)
NASDAQ Composite* 4894,606 (+50,674)

*На 19:47.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.04.16
Австралийский доллар 51,7063
Английский фунт 96,6701
Белорусский рубль** 33,8629
Датская крона* 10,4441

Доллар США 68,5215
Евро 77,8130
Индийская рупия*** 10,2739
Казахский тенге*** 19,8884

Канадский доллар 52,0364
Китайский юань* 10,5719
Норвежская крона* 82,0990
СДР 96,4673

Сингапурский доллар 50,5060
Новая турецкая лира 24,0384
Украинская гривна* 26,4039
Шведская крона* 84,0301

Швейцарский франк 71,3246
Японская иена*** 62,0806
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в смену арбитражных управляющих 
изучает руководитель  
арбитражной группы

Анна Занина

Важность арбитражного управляю-
щего в банкротстве трудно переоце-
нить. От него зависит, какое имуще-
ство будет обнаружено и продано, 
какие сделки оспорены и найдутся 
ли признаки преднамеренного или 
фиктивного банкротства. Поэтому, 
если с должника есть что взять, борь-
ба за выбор финансового управляю-
щего идет подчас жестко.

Примером противостояния 
управляющего и должника может 
служить дело депутата свердловско-
го заксобрания Геннадия Ушакова. 
На его банкротство подал Степан 

Лобанов с требованием 1,5 млн руб. 
Должник сообщил, что из имущест-
ва у него 12,6 тыс. руб. на счетах, 100% 
ООО «Гражданстрой», ипотечная 
квартира и 5 млн «дебиторки». Учи-
тывая долги на 800 млн руб., суд 3 де-
кабря признал депутата банкротом, 
назначив управляющим Евгения 
Исакова из СРО «Северная столица». 
Но уже 15 декабря должник потребо-
вал отстранения управляющего.

Дело в том, что управляющий 
сменил директора «Гражданстроя» 
и отменил запущенную ликвида-
цию компании. Новым директором 
стал бывший партнер должника Ни-
кита Воробьев, вызвавшийся рабо-
тать бесплатно. Но должник уверя-
ет, что у него с Воробьевым «корпо-
ративный и межличностный кон-
фликт», действия нового директора 
наносят ущерб компании. Так, в ноя-
бре с «Гражданстроя» было взыскано 
657 млн руб. долга по кредиту в поль-
зу «УГМК-Холдинга», что компания 
оспорила в апелляционной инстан-
ции. Но Никита Воробьев апелляци-
онную жалобу отозвал, позволив ре-
шению вступить в силу, а УГМК — 
подать заявление о банкротстве «Гра-
жданстроя». Управляющий дейст-
вия директора поддержал, пояснив 
суду, что единственной целью апел-
ляции было выиграть время на лик-
видацию «Гражданстроя» без уплаты 
долга. О конфликте господ Ушакова 
и Воробьева управляющий, по его 
словам, не знал.

В данном случае суд встал на сто-
рону должника, отстранив Евгения 
Исакова. Но легче Геннадию Ушако-
ву не стало — новый управляющий 
Павел Кичеджи из той же СРО при-
ступил к активному поиску имуще-
ства депутата. Управляющий запро-
сил выписки по счетам в Ситибанке, 
доступ в квартиру банкрота и инфор-
мацию о его доходах с октября 2012 
года из Пенсионного фонда России. 
Сам депутат в суде заявлял, что, хотя 
и был директором в 11 компаниях, 
зарплату за это не получал. Суд пре-
дупредил его, что в случае сокрытия 
имущества его непогашенные долги 
по завершении банкротства не будут 
списаны.

Геннадий Ушаков оказался перед 
выбором, который встает перед ка-
ждым банкротом: раскрыть суду ин-
формацию обо всех своих активах и 
лишиться их либо не раскрывать и 
надеяться, что их не найдут. Конеч-
но, во втором случае управляющему 
придется самому искать имущество, 
что довольно затруднительно. Но, 
как показывает история с «панам-
ским архивом», помочь с поиском ак-
тивов могут и журналисты. Вот и ека-
теринбургские СМИ уже сообщали о 
наличии у депутата офшоров.

вчера

ГК «РУСАГРО»

начала подготовку к SPO, 
 организаторами размеще-
ния компании выступят «ВТБ 
Капитал», JP Morgan и UBS, 
сообщили два источника на фи-
нансовом рынке. По словам одно-
го из них, при благоприятной ры-
ночной конъюнктуре размеще-
ние может состояться «в ближай-
шие месяцы». Параметры сдел-
ки пока не определены. В начале 
марте компания сообщила, что мо-
жет провести SPO, в ходе которого 
предложит инвесторам до 10 млн 
акций. Таким образом, максималь-
ный размер пакета, который мо-
жет быть продан в рамках SPO, со-
ответствует 41,7% капитала. Пункт 
об SPO включен в повестку дня вне-
очередного собрания акционеров 
«Русагро», назначенного на завтра. 
«Интерфакс»

ПОЧТА-БАНК

открыл первые точки обслу-
живания в 32 отделениях 
 «Почты России» в 20 городах 
России. Об этом сообщил журна-
листам президент—председатель 
правления Почта-банка Дмитрий 
Руденко. Точки открыты в том числе 
в Москве, Калужской, Оренбург-
ской, Пензенской, Новгородской, 
Ленинградской, Новосибирской, 
Челябинской областях, Краснодар-
ском и Пермском краях. До конца 
апреля будет открыто около 250 от-
делений в 122 городах. 94% геогра-
фии присутствия банка придется 
на малые и средние города. В отде-
лениях «Почты России» будут пред-
ставлены два формата банка — точ-
ки типа «Б» с сотрудниками самого 
банка и типа «П», в которых финан-
совые услуги будут предоставлять 
сотрудники «Почты России». Пик ро-
ста сети придется на период с ию-
ля по ноябрь. При этом, по словам 
господина Руденко, банк в ближай-
шие несколько лет планирует выйти 
во все регионы РФ, кроме Крыма. 
«Интерфакс»

«НИИМЭ И ”МИКРОН“»,

входящая в структуру АФК 
«Система», подвела итоги до-
полнительного выпуска цен-
ных бумаг. Согласно отчету Цен-
тробанка, по итогам допэмис-
сии холдинг РТИ — напрямую и че-
рез дочерние предприятия — стал 
владельцем 70,189% акций ОАО 
«НИИМЭ и ”Микрон“», из кото-
рых может распоряжаться только 
63,371%. В доверительное управ-
ление «Роснано» был передан пакет 
6,818% компании, в результате че-
го «Роснано» может распоряжаться 
пакетом 27,238% акций, хотя у не-
го в собственности осталось только 
20,42% «НИИМЭ и ”Микрона“». Па-
кет государства в лице Росимуще-
ства сократился до 6,549%. Объем 
средств, привлеченных в ходе до-
пэмиссии, составил 4,978   млрд руб. 
Мария Коломыченко

БАНК РОССИИ

рассматривает возможность 
назначения начальника глав-
ного управления рынка ми-
крофинансирования и ме-
тодологии финансовой до-
ступности Михаила Мамуты 
на должность руководителя 
службы Банка России по за-
щите прав потребителей фи-
нансовых услуг и миноритарных ак-
ционеров, сообщили ”Ъ“ участники 
банковского рынка. При этом пред-
полагается, что должность госпо-
дина Мамуты может занять Илья 
Кочетков, пост которого планирует-
ся отдать Михаилу Мамуте, отмеча-
ют собеседники ”Ъ“. По их словам, 
необходимость в перестановке ру-
ководителей возникла из-за значи-
тельного количества жалоб на дея-
тельность микрофинансовых орга-
низаций и кредитных потребитель-
ских кооперативов, поступающих 
в ЦБ. Сроков принятия решения по-
ка нет. В ЦБ пояснили, что «в на-
стоящее время данный вопрос на-
ходится в стадии рассмотрения». 
 Отдел финансов

правила  
игры

Когда с должника есть 
что взять, борьба за 
выбор управляющего 
в рамках банкротства 
может быть очень 
жесткой

Инвесторы выглянули на улицу
В столичном стрит-ритейле резко выросло число сделок

После длительного зати-
шья на московский ры-
нок стрит-ритейла воз-
вращаются инвесторы: 
в первом квартале число 
сделок с торговыми по-
мещениями выросло бо-
лее чем в полтора раза. 
Это отложенный спрос, 
осторожны участники 
рынка: покупатели ре-
шили, что рынок достиг 
дна. Но говорить об усто-
явшейся тенденции пока 
рано — тех, кто готов вло-
жить деньги в стрит-ри-
тейл, интересуют в основ-
ном небольшие объекты, 
расположенные в центре 
и занятые продуктовыми 
магазинами.

За первый квартал теку-
щего года спрос на покуп-
ку объектов стрит-ритейла в 
основных торговых коридо-
рах Москвы (Петровка, Осто-
женка, Арбат, Пречистенка, 
Никольская и другие ули-
цы, Цветной, Покровский и 
Страстной бульвары) вырос 
на 66% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года, говорится в исследова-
нии Kalinka Group. По расче-
там консультантов, рост это-
го сегмента наблюдается уже 
полгода: по итогам четверто-
го квартала 2015 года число 
заключенных сделок выро-
сло на 68% по сравнению с 
аналогичными показателя-
ми годичной давности. Но 
повышенный интерес потен-
циальных инвесторов появ-
ляется только в сегменте не-
больших и недорогих поме-
щений: средняя площадь 
приобретаемых объектов за 
год уменьшилась на 47,9%, до 

172,8 кв. м, а средняя сумма 
сделки сократилась на 56,4%, 
до 68,7 млн руб., отмечают в 
Kalinka Group. Руководитель 
направления стрит-ритейла 
Knight Frank Виктория Кам-
люк соглашается, что сред-
няя сумма сделок сейчас за-
метно сократилась: в первом 
квартале основной объем до-
говоров заключался в диапа-
зоне 50–150 млн руб., хотя 
еще год назад был минимум 
200 млн руб.

Директор департамента 
коммерческой недвижимо-
сти компании Наталья Бло-
хина связывает рост спроса 
с желанием инвесторов вло-
жить деньги в недвижимые 
активы на фоне роста недо-

верия к кредитным органи-
зациям. По ее мнению, вто-
рым фактором роста рынка 
мог стать отложенный спрос: 
рассчитывающие на падение 
цен инвесторы решили, что 
рынок наконец достиг дна. 
По прогнозам Kalinka Realty, 
во втором квартале нынеш-
него года число заключен-
ных сделок может увели-
читься еще на 20–30%. Госпо-
жа Камлюк говорит, что сей-
час инвесторы ориентирова-
ны на покупку качественных 
помещений в центре горо-
да с окупаемостью около де-
сяти лет. Наибольшим спро-
сом, добавляет она, пользу-
ются помещения площадью 
50–150 кв. м под продукто-

вый магазин. Сейчас боль-
шинство запросов фокуси-
руется на объектах, располо-
женных недалеко от станций 
метро, добавляет руководи-
тель направления стрит-ри-
тейла «Магазина магазинов» 
Марина Маркова.

Сегмент стрит-ритейла на-
чал резко сокращаться с кон-
ца 2014 года вместе со всем 
рынком коммерческой не-
движимости. Уже к третьему 
кварталу 2015 года уровень 
вакантности достиг рекорд-
ных 15%, а снижение ставок 
оценивалось в 20–30%. Часть 
консультантов тогда называ-
ли это своеобразным дном 
рынка (см. 

”
Ъ“ от 16 октября 

2015 года). По итогам 2015 го-

да «Магазин магазинов» оце-
нивал среднюю долю пусту-
ющих площадей в основных 
торговых коридорах в 9%. 
Виктория Камлюк предпола-
гает, что основной конфликт 
интересов продавцов и потен-
циальных покупателей поме-
щений стрит-ритейла на рын-
ке все еще сохраняется. «По-
следние ожидают провала 
рынка и надеются, что смогут 
купить помещения с пятилет-
ней окупаемостью, собствен-
ники же не хотят столь силь-
но падать в цене, веря, что не-
движимость — последнее, 
во что еще стоит вкладывать 
деньги, и помня, по какой це-
не купили сами»,— объясня-
ет она. Но, по мнению госпо-
жи Камлюк, предложений с 
пятилетней окупаемостью 
на рынке в ближайшее время 
не появится. «Рыночную сто-
имость объектов мы сейчас 
определяем, умножая суще-
ствующую или потенциаль-
ную арендную ставку на 96–
120»,— добавляет она.

Стрит-ритейл не единст-
венный сегмент, в котором 
часть консультантов замечает 
увеличение деловой активно-
сти. Так, вчера JLL сообщила, 
что по итогам первого кварта-
ла общий объем инвестици-
онных сделок на российском 
рынке составил $982 млн, что 
в два раза больше, чем за ана-
логичный период прошлого 
года. По прогнозам аналити-
ков, по итогам 2016 года объ-
ем инвестиционных трансак-
ций может достичь $4 млрд, 
или на 74% выше показателей 
прошлого года.

Александра 
Мерцалова

Клиентов НПФ притормозят на выходе
Правила перевода накоплений могут поменять

Национальная ассоциация пен-
сионных фондов (НАПФ) иници-
ирует поправки к законодатель-
ству, которые могут значительно 
сократить число переходов кли-
ентов между НПФ. По замыслу 
авторов поправок заявление 
гражданин будет подавать не в 
ПФР, а в свой фонд, при этом его 
в обязательном порядке уведо-
мят о потерях инвестдохода при 
досрочном переходе. Критики 
проекта указывают на недоста-
точно развитую сеть отделений 
НПФ и усложнение процедуры 
перехода для клиентов.

Проект поправок к федерально-
му закону «О негосударственных пен-
сионных фондах», подготовленный 
НАПФ (есть в распоряжении 

”
Ъ“), 

предусматривает две ключевые но-

веллы. Сейчас при переходе из НПФ 
в НПФ гражданин подает заявление в 
Пенсионный фонд России (ПФР). По-
правки отменяют эту норму и вводят 
необходимость подачи заявления гра-
жданином в свой действующий НПФ. 
При этом НПФ должен будет проин-
формировать клиента о возможных 
потерях инвестдохода при досроч-
ном переводе пенсионных накопле-
ний и только после этого, если гражда-
нин не передумает, дать такому заяв-
лению ход. Сейчас ПФР детально не 
информирует граждан о возможных 
потерях при получении заявления на 
перевод пенсионных накоплений, а 
НПФ должны будут это делать. «Поря-
док перехода, при котором клиент бу-
дет подавать заявление через действу-
ющего страховщика,— консолидиро-
ванная позиция большинства участ-

ников рынка,— говорит президент 
НАПФ Константин Угрюмов.— Гра-
ждане смогут получать информацию 
о рисках потерь инвестиционного до-
хода в случае досрочного перехода. Та-
кой формат перехода также позволит 
решить проблему повторных заявле-
ний от застрахованных лиц».

Кампания 2015 года стала рекорд-
ной по числу забракованных заявле-
ний о переводе пенсионных накопле-
ний — всего 5,84 млн шт. Самой рас-
пространенной причиной отказа ста-
ли двойные заявления (42% отказов). 
По итогам кампании 2015 года были 
одобрены 4,09 млн заявлений на пере-
ход клиентов из ПФР в НПФ и 3,14 млн 
заявлений о переходе из НПФ в НПФ.

Если новый порядок будет принят, 
уход клиентов перестанет быть для 
НПФ неприятной неожиданностью. 

«О переходе клиентов фонды нередко 
узнают 1 апреля — по итогам пере-
ходной кампании,— говорит генди-
ректор НПФ 

”
Будущее“ Николай Си-

доров.— Соответственно, до этой да-
ты фонды вынуждены резервировать 
большие объемы ликвидности. Если 
объем переходов известен заранее, 
дополнительного резервирования не 
потребуется, что в конечном итоге по-
высит доходность инвестиций».

Кроме того, принятие поправок 
значительно сократит число перехо-
дов, уверены участники рынка. Когда 
НПФ агитирует человека переводить 
в него пенсионные накопления, то за-
частую умалчивает о потере инвести-
ционного дохода при досрочном пе-
реходе (ранее чем через пять лет).

инвестиции и финансы — с12

РИП-статус для Дальнего Востока
Компаниям упрощают получение региональных налоговых льгот

Компания «Золото Камчатки», входящая 
в «Ренову» Виктора Вексельберга, получит 
статус регионального инвестпроекта (РИП) 
и десятилетние налоговые льготы для про-
екта разработки Аметистового месторожде-
ния на Камчатке. Льготы по  РИПам сущест-
вуют с 2014 года, но до сих пор не вызывали 
интереса инвесторов из-за сложных усло-
вий получения и высоких рисков отзыва 
статуса, что влекло бы требования уплаты 
сэкономленных налогов. Однако новые по-
правки к законодательству должны снять 
эти риски на Дальнем Востоке, после чего 
не исключено, что режимом РИПа заинте-
ресуются и другие компании.

Входящее в «Ренову» «Золото Камчатки» получи-
ло статус регионального инвестпроекта для свое-
го ГОК «Аметистовое», что даст ему десятилетний 
льготный режим по уплате налога на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ) и налога на прибыль. 
Об этом 

”
Ъ“ рассказали в золотодобывающей ком-

пании, уточнив, что соответствующий приказ 
подписал глава минэкономики Камчатского края 
Дмитрий Коростелев. В Минвостокразвития РФ 

”
Ъ“ сказали, что проект со статусом РИПа в течение 

первых двух лет освобождается от НДПИ (полная 

ставка для золота — 6%.— 
”
Ъ“), далее льгота сокра-

щается на 20% каждые два года. По налогу на при-
быль РИП получает освобождение от выплаты фе-
деральной части (2%) на десять лет, по региональ-
ной части — ставку от нуля до 10% на первые пять 
лет и не менее 10% — во вторые пять лет. 

• «Золото Камчатки» запустило ГОК «Амети-
стовое» в 2015 году, планируемые мощности — 4 т 
(141 тыс. унций) золота и 10 т (352 тыс. унций) се-
ребра в год, срок эксплуатации — 15 лет. Запасы 
Аметистового — 1,83 млн унций золота и 6,3 млн 
унций серебра. Инвестиции в Аметистовое и Бар-
ньевское месторождения в 2015 году оценивались 
в 21,3   млрд руб., из них вложено свыше 10   млрд руб. 
Ресурсы 11 месторождений «Золота Камчатки» — 
12 млн унций золота, финпоказатели неизвестны.
Механизм поддержки инвесторов через РИПы 

запущен в 2014 году, но до сих пор бизнес на Даль-
нем Востоке не пользовался этими льготами, го-
ворят в Минвостокразвития: процедура включе-
ния в реестр была «сильно бюрократизирована», 
каждый регион устанавливал свои требования к 
инвесторам. Были и риски того, что при исклю-
чении проекта из реестра РИПов государство по-
требует возместить сэкономленные налоги, до-
бавляют источники 

”
Ъ“. По Налоговому кодек-

су (НК) РФ исключить проект могут, например, 
за недофинансирование — требуется вложить не 
менее 500 млн руб. за пять лет с включения в ре-
естр, местные власти вправе поднять эту планку и 
предъявить «иные требования».

Но 25 марта Госдума в третьем чтении приняла 
поправки в НК, исключающие дополнительные 
требования к РИПам на Дальнем Востоке, в Бай-
кальском крае и «ряде других регионов», а статус 
должен присваиваться по заявительному принци-
пу при соблюдении критериев проекта требова-
ниям НК, говорят в Минвостокразвития. В мини-
стерстве добавляют, что при условии оперативно-
го одобрения поправок Советом федерации (ожи-
дается в конце апреля) получившие статус РИПа 
проекты смогут получить льготы по налогу на 
прибыль с января 2017 года, а по НДПИ — с меся-
ца, следующего за месяцем опубликования зако-
на. В ведомстве ожидают приток заявок от «широ-
кого круга инвесторов», чьи проекты не входят в 
ТОР и зоны «свободных портов».

Источник 
”
Ъ“, близкий к «Золоту Камчатки», 

уверяет, что компания начала инвестировать в ГОК 
давно и была «не в курсе подобных изменений».
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
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Банк «Возрождение» планирует 
нарастить розницу в 2016 году 
на 20%, притом что ЦБ в этом го-
ду позитивной динамики в сег-
менте не прогнозировал. В бан-
ке после смены акционеров на-
конец решили обработать собст-
венную базу зарплатных клиен-
тов, количество которых пре-
вышает 750 тыс. человек. Реше-
ние это хотя и запоздалое, но ло-
гичное, указывают эксперты, 
хотя одной идеей работы с зар-
платными клиентами проблему 
не устранить, потому что боль-
шинство клиентов уже закреди-
тованы.

Банк «Возрождение» вчера отчи-
тался по результатам 2015 года, со-
общив о чистом убытке в размере 
3,8 млрд руб. против чистой прибы-
ли 1,2 млрд руб. годом ранее. Отри-
цательный финансовый результат 
банк показал впервые с 1999 года, 
до сих пор даже в кризисные 2008–
2009 годы банк оставался прибыль-
ным. Отчисления в резервы в 2015 
году втрое превысили аналогичный 
показатель 2014 года и составили 
9,5 млрд руб. 2015 год, в целом слож-
ный для банковского сектора, для 
«Возрождения» стал сложным 
вдвойне. Банк продолжал деятель-
ность в условиях затянувшейся сме-
ны собственников, новые акционе-
ры в лице братьев Ананьевых были 
согласованы ЦБ только в конце 2015 
года. На этом фоне банку пришлось 
пережить и отток корпоративных 
средств — за год сокращение соста-
вило 17,4% (до 42,4 млрд руб.) — и со-
кращение корпоративного кредит-
ного портфеля на 2,6% (до 120,7 мл-
рд руб.). Фактически оживление 
корпоративного кредитования на-
чалось только в четвертом квартале, 
когда кредитный портфель банка 
увеличился на 11,5%.

Этот год банк планирует закон-
чить с чистой прибылью в размере 
2,5 млрд руб., сообщил вчера глава 
банка Константин Басманов. Боль-

шие планы банк, в частности, возла-
гает на розницу. Общий рост кре-
дитного портфеля на этот год запла-
нирован в размере 12%, при этом 
розничный портфель может выра-
сти на 20%. В то же время ЦБ прогно-
зировал в этом году незначитель-
ные темпы роста, крупнейшие бан-
ки закладывали в прогнозы одноз-
начные значения. В 2015 году розни-
ца у «Возрождения» выросла на 
14% — преимущественно за счет 
участия в госпрограмме по ипотеке. 
В 2016 году ипотека, по прогнозам 
банка, вырастет на 19%, а в потреб-
кредитовании рост запланирован 
на уровне 22%. Сейчас ипотечный 
портфель банка составляет 36 млрд 
руб., а на остальные розничные кре-
диты приходится 17 млрд руб.

Необеспеченное кредитование 
банк планирует наращивать в сег-
менте кредитных карт. «Наша задача 
обеспечить кредитной картой каж-
дого зарплатного клиента, которые 
сейчас кредитуются в других бан-
ках»,— заявил вчера руководитель 
блока «Розничный бизнес» банка 
«Возрождение» Евгений Дмитриев. У 
«Возрождения» порядка 750 тыс. ак-
тивных зарплатных клиентов. О не-
обходимости обеспечить кредитны-
ми продуктами собственных клиен-
тов банк заявлял еще год назад. Од-

нако, как вчера отметили в банке, из-
за сложной ситуации в прошлом го-
ду особых успехов в этом направле-
нии пока достичь не удалось.

По мнению экспертов, идея нара-
щивать кредитование своих клиен-
тов правильная, но сложная в теку-
щих условиях. «У банка есть хорошее 
присутствие в Московской обла-
сти — вполне логично использовать 
это преимущество,— считает анали-
тик Moody’s Семен Исаков.— Обыч-
но в регионах высокая лояльность к 
бренду и этим разумно воспользо-
ваться». Он также добавляет, что в 
прошлом году банку было важно со-
хранить свою клиентскую базу на 
фоне смены акционеров и, как пра-
вило, агрессивный маркетинг в та-
кой ситуации не всегда является 
успешной стратегией. «Сейчас с точ-
ки зрения диверсификации и глуби-
ны охвата собственными продукта-
ми у 

”
Возрождения“ есть значитель-

ный потенциал для улучшения,— 
добавляет аналитик S&P Сергей Во-
роненко.— Хотя в 2016 году не стоит 
ждать от розничного кредитования 
особого оптимизма, база зарплат-
ных клиентов как раз является наи-
менее рискованным сегментом для 
роста бизнеса». Впрочем, рыночные 
условия для роста в рознице сейчас 
не лучшие. «Момент для активиза-
ции в сегменте кредитных карт нем-
ного упущен,— указывает глава 
Frank Research Group Юрий Гриба-
нов.— Зарплатную аудиторию нуж-
но мотивировать взять кредитку 
именно 

”
Возрождения“, в то время 

как сейчас у этих клиентов есть про-
дукты, которые их вполне могут 
устраивать по условиям». Просто 
предложить зарплатному клиенту 
кредитный продукт недостаточно, 
конкуренция в этом сегменте высо-
ка и достаточное число банков пред-
лагает карты с разными опциями, 
здесь можно конкурировать более 
низкой ставкой и адекватным лими-
том, резюмирует эксперт.

Юлия Локшина

«Возрождение» 
поработает на зарплату
Банк раздаст кредитные карты проверенным клиентам

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

БАНКИ

Банк Москвы 
сокращает  
правление
С июня число членов правле-
ния Банка Москвы сократится 
вдвое — до трех топ-менедже-
ров. Почти все остальные ны-
нешние члены правления Бан-
ка Москвы останутся в группе 
ВТБ, а один из них — куратор 
розницы Владимир Верхошин-
ский — войдет в правление го-
ловного банка группы. Причи-
ны кадровых перестановок — 
реорганизация Банка Москвы 
путем присоединения его «здо-
ровой» части к ВТБ.

По информации 
”

Ъ“, до конца 
апреля совет директоров Банка Мо-
сквы утвердит новый состав прав-
ления банка. Изменения потребо-
вались в связи с реорганизацией 
Банка Москвы. По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, 

контракты действующих членов 
правления Банка Москвы истекают 
в конце мая, таким образом, новый 

состав правления начнет действо-
вать с 1 июня. Как стало известно 

”
Ъ“, он сократится вдвое — до трех 

человек: председателя правления 
банка Геннадия Солдатенкова, ку-
ратора инвестиционного бизнеса 
Светланы Толкачевой и занимаю-
щего сейчас пост директора депар-
тамента корпоративных рисков 
Андрея Клопотовского (в данный 
момент не входит в правление Бан-
ка Москвы). Три действующих чле-
на правления Банка Москвы — 
Дмитрий Снесарь, Татьяна Голодец 
и Владимир Верхошинский — оста-
нутся в группе ВТБ. При этом Вла-
димир Верхошинский войдет 
в правление головного банка груп-
пы ВТБ. Курирующая сейчас в прав-
лении корпоративные риски Ма-
рия Минаева, по информации 

”
Ъ“, 

покинет группу. В группе ВТБ сооб-
щили, что не комментируют кадро-
вых решений до их официального 
утверждения.

В марте головной банк группы 
ВТБ начал процедуру присоедине-
ния к нему выделяемого из Банка 

Москвы БС-банка («здоровая» часть 
бизнеса). Этот процесс должен быть 
завершен в мае текущего года. Глав-
ной задачей Банка Москвы после 
реорганизации будет выполнение 
плана финансового оздоровления 
(ПФО), в рамках которого будет про-
водиться работа по возврату про-
блемной задолженности.

По мнению экспертов, с учетом 
реорганизации Банка Москвы такое 
изменение состава правления впол-
не оправданно. По словам главы со-
в е т а  д и р е к т о р о в  а г е н т с т в а 
TopContact Артура Шамилова, вы-
бор кандидатов в новое правление 
Банка Москвы соответствует его но-
вой роли — работе по реализации 
ПФО и с оставшимися проблемны-
ми активами. «Здесь, безусловно, 
необходим руководитель банка, ку-
раторы рисков и инвестбизнеса, по-
скольку многие проекты времен Бо-
родина, которые и составят основ-
ные активы нового Банка Москвы 
после реорганизации, были инвес-
тиционными»,— резюмирует он.

Ксения Дементьева

ЦИТАТА

«Возрождение» всегда было 
 операционно прибыльным, 
а в прошлом году объема 
 при были было недостаточно,  
чтобы переварить резервы
— Константин Басманов,
глава банка «Возрождение»

Банк «ФК ”Открытие“»  
занял у ЦБ
Чтобы заработать на валюте и рынках

Объем средств, полученных 
 банком «ФК 

”
Открытие“» 

от ЦБ, вдвое вырос в 2015 году — 
до 1,26 трлн руб. В основном это 
 валютные кредиты репо. Часть 
этих средств ФК «Открытие» по-
тратила на операции с ценны-
ми бумагами и валютой, что да-
ло существенный вклад в ее го-
довую прибыль.

Вчера была опубликована между-
народная отчетность за 2015 год 
группы банка «ФК 

”
Открытие“». Со-

гласно ей, чистая прибыль группы 
выросла по сравнению с прошлым 
годом на 12,4%, до 6,6 млрд руб. 
«В 2014 году на фоне негативной си-
туации на рынке ценных бумаг 
драйвером прибыли был кредит-
ный портфель,— отметил финансо-
вый директор ФК 

”
Открытие“ Сер-

гей Ковтун.— В 2015 году ситуация 
изменилась, но тот факт, что группа 
не только продемонстрировала 
прибыль, но и увеличила ее по срав-
нению с прошлым годом более чем 
на 10%, говорит об эффективности 
и устойчивости нашей модели».

Основной вклад в финансовый 
результат банка «ФК 

”
Открытие“» 

в 2015 году дала прибыль по торго-
вым операциям 36,2 млрд руб. 
(в основном покупались суверен-
ные евробонды) и по валютным 
операциям — 23 млрд руб., отмеча-
ет аналитик Райффайзенбанка Де-

нис Порывай. Год назад результаты 
были другими: по ценным бумагам 
был убыток 10,3 млрд руб., а по ва-
лютным операциям прибыль 
6,4 млрд руб. Кредитный бизнес 
ФК «Открытие» показал снижение 
доходности. Чистая процентная 
маржа банка снизилась с 4,4% 
до 3,8% за год на фоне сокращения 
процентных доходов группы 
на 23% за год, до 49,9 млрд руб., 
и роста стоимости заимствований. 
При этом большую часть процент-
ного дохода «съели» отчисления 
в резервы: они выросли в 2,2 раза 
за год, до 49,2 млрд руб. «Получает-
ся, что весь чистый процентный до-
ход в основном ушел в резервы. 
Если бы не доход от ценных бумаг 
и валюты, банк показал бы убыток 
по итогам 2015 года»,— отмечает 
Денис Порывай.

Важным источником фондиро-
вания операций ФК «Открытия» 
в 2015 году были кредиты ЦБ: за-
долженность по репо с ЦБ выросла 
за год почти вдвое, до 1,265 трлн 
руб. По словам аналитика S&P Ро-
мана Рыбалкина, такой объем 
средств ЦБ сейчас достаточно боль-
шая цифра для рынка. При этом 
из 1,26 трлн руб. кредитов ЦБ около 
1 трлн руб.— это сделки валютного 
репо. В конце 2014 года ЦБ дал бан-
кам инструмент валютного репо, 
и ФК «Открытие» рефинансировала 

через этот инструмент сделки 
с крупными корпоративными кли-
ентами и приобретение суверен-
ных еврооблигаций другими ком-
паниями группы, указывает госпо-
дин Рыбалкин. По словам участни-
ков рынка, ФК «Открытие» активно 
привлекала валюту в ЦБ, в том чи-
сле чтобы предоставлять валютное 
финансирование НК «Роснефть», 
которая из-за санкций потеряла до-
ступ к зарубежным валютным рын-
кам. В ФК не комментируют сделки 
с клиентами.

В целом за прошлый год кредит-
ный портфель ФК «Открытие» вырос 
существенно выше рынка — 
на 45,6% (до вычета резерва), превы-
сив 2,56 трлн руб. Однако 95% его ро-
ста было обеспечено увеличением 
кредитов компаниям, ведущим бро-
керские операции и операции 
с ценными бумагами под залог цен-
ных бумаг, отмечает главный анали-
тик Промсвязьбанка Дмитрий Мо-
настыршин. «Как следует из отчет-
ности, основной объем средств 
контрагентов банка был направлен 
на покупку суверенных евробон-
дов»,— говорит господин Мона-
стыршин. Балансовая стоимость 
ссуд, обеспеченных еврооблига-
циями правительства РФ, выросла 
в 2015 году с 10,7 млрд руб. 
до 727,3 млрд руб.

Ольга Плотонова

Три СРО для одного рынка
Форекс-дилеры стали объектом конкуренции

По данным 
”
Ъ“, на форекс-рын-

ке могут появиться сразу три 
саморегулируемые организа-
ции (СРО). Ассоциация форекс-
дилеров, учрежденная компа-
нией «Финам-Форекс», уже по-
дала документы на получение 
официального статуса СРО. 
Конкурирующая организа-
ция — Центр регулирования 
внебиржевых финансовых 
 инструментов и технологий 
(ЦРФИН) — на «низком старте», 
ожидая в ближайшее время по-
явления хотя бы одной лицен-
зированной компании-участ-
ника. Третья СРО будет созда-
ваться силами «дочек» круп-
ных банков.

Ассоциация форекс-дилеров 
(АФД), учрежденная единственной 
лицензированной российской фо-
рекс-компанией «Финам-Форекс», 
на днях подала документы в ЦБ для 
получения официального статуса. 
Об этом 

”
Ъ“ рассказали источники 

на рынке. Если у регулятора не бу-
дет претензий к документам орга-
низации, она с большой долей веро-
ятности станет первой легитимной 
СРО форекс-дилеров на рынке через 
30 дней, как определено нормой за-
кона, отмечают собеседники 

”
Ъ“.

По данным 
”
Ъ“, возглавил ассо-

циацию Евгений Машаров, до октя-
бря 2015 года занимавший долж-
ность председателя правления ЦР-
ФИН. Организации считаются на 
рынке конкурирующими. Нынеш-
ний глава ЦРФИН Алексей Евсиков 
подтвердил намерения Центра ре-
гулирования внебиржевых финан-
совых инструментов и технологий 
бороться за статус профессиональ-
ной СРО. Однако документы в ЦБ не 
могут быть поданы до того, как хотя 
бы один участник саморегулируе-
мой организации не получит ли-
цензию форекс-дилера. Сейчас на 
рассмотрении заявления шести фо-
рекс-компаний, все они состоят в 
ЦРФИН. «По нашим данным, все на-
ши участники и после получения 
лицензий намерены оставаться с 
нами»,— сказал господин Евсиков.

Ранее получить статус СРО фо-
рекс-дилеров пыталась также Наци-
ональная фондовая ассоциация 
(НФА). Однако ей было отказано на 
том основании, что членами СРО 
форекс-дилеров могут быть только 
форекс-дилеры. В НФА же входят 
банки и другие участники рынка 
ценных бумаг. Таким образом, бан-
ковские группы, имеющие в своем 
составе форекс-компании, остались 
без лоббиста своих интересов. Од-
нако вскоре ситуация может изме-
ниться. Как сообщили 

”
Ъ“ в Альфа-

банке, дочерняя компания кредит-
ной организации «Альфа-Форекс», 
рассматривает возможность учре-
дить собственную СРО после полу-
чения статуса форекс-дилера. «Мы 
готовимся к подаче заявки на полу-
чение лицензии. Решение о созда-
нии российского форекс-дилера ут-
верждено правлением банка»,— 
сказали в пресс-службе Альфа-бан-
ка. То же ответили и в ВТБ 24, учре-
дившем в конце февраля новое 
юридическое лицо, которое будет 
заниматься деятельностью на рын-
ке форекс. «Компания завершает 
подготовку комплекта документов 

на соискание лицензии. Планиру-
ем направить все материалы не 
позднее конца апреля. Мы рассма-
триваем различные варианты уча-
стия дочерней компании банка в 
будущей СРО форекс-дилеров, 
включая также возможность учре-
ждения еще одной СРО с другими 
участниками рынка»,— сказал ви-
це-президент ВТБ 24 Александр Со-
кологорский.

По словам участников рынка, 
выбор той или иной СРО не являет-
ся существенной проблемой. «Я ду-

маю, что аккредитованы будут все 
три СРО. А там посмотрим, кто из 
них выживет. Стандарты же будут 
одинаковыми у всех, так предписа-
но законом»,— говорит один из 
 собеседников 

”
Ъ“ из числа форекс-

дилеров.
Пока между несуществующими 

еще СРО идет «борьба за клиента», в 
стране остается неподнадзорным 
значительный кусок рынка форекс. 
Согласно вступившему в силу в ян-
варе 2016 года федеральному зако-
ну №460 (так называемый закон о 
форексе), деятельность нелицензи-
рованных и не вступивших в СРО 
форекс-компаний должна быть пре-
кращена. По словам главы эксперт-
ного совета по внебиржевой финан-
совой деятельности и защите прав 
индивидуальных инвесторов при 
комитете ГД по финансовому рынку 
Игоря Динеса, крупные компании 
(их доля составляет около 80% рын-
ка) действительно приостановили 
свою деятельность, хотя несут при 
этом убытки. На этом фоне активи-
зировались непрозрачные компа-
нии, зарегистрированные в ино-
странных юрисдикциях. «В услови-

ях, когда легальный бизнес не мо-
жет работать, процветает нелегаль-
ный. Он пользуется большим спро-
сом»,— говорит господин Динес. По 
его данным, в России сейчас работа-
ют не менее 80 таких компаний. 
Многие из них предлагают невалют-
ные производные финансовые ин-
струменты — например, CFD (кон-
тракты на разницу цен) на нефть, зо-
лото, фондовые индексы, что позво-
ляет им избежать внимания регуля-
тора и правоохранителей.

Мария Сарычева

80 форекс-компаний,   
зарегистрированных в иностранных 
юрисдикциях, действуют в России 
нелегально, по оценкам участников рынка

После двух недель уверенного сни-
жения и достижения месячного ми-
нимума вчера цены на нефть рез-
ко пошли вверх. По данным агентства 
Reuters, в среду стоимость северо-
морской Brent на спот-рынке подня-
лась на 4,8%, до $37,2 за баррель. 
Стоимость российской Urals выросла 
почти на 5%, до $35,9 за баррель. Оче-
редной виток роста цен на нефть спро-
воцировало заявление официаль-
ного представителя Кувейта в ОПЕК 
Наваля аль-Фузайи о том, что круп-
нейшие мировые производители неф-
ти на переговорах в Дохе 17 апреля 
могут договориться о заморозке до-
бычи на уровне февраля, причем по-
зиция Ирана им не помешает. До-
полнительную поддержку нефтяным 
котировкам оказали данные по запа-
сам в США: по оценкам Министерства 
энергетики, они рухнули на 4,937 млн 
баррелей, до 529,9 млн баррелей. При 
этом аналитики ожидали роста запа-

сов на уровне 2,85 млн баррелей, сви-
детельствует опрос Bloomberg. Повы-
шение цен на нефть позитивно сказа-
лось на российском валютном рынке. 
По итогам торгов среды курс долла-
ра на Московской бирже обвалился 
на 1,3 руб., до 67,93 руб./$. Курс евро 
завершил основную сессию снижени-
ем на 1,2 руб., составив 77,61 руб./€. 
«Мы полагаем, что на рынке в целом 

превалируют позитивные настрое-
ния в отношении рубля, большинст-
во негативных сигналов с внешних 
площадок игнорируется, что созда-
ет предпосылки для сохранения трен-
да по усилению позиций националь-
ной валюты в среднесрочной перспек-
тиве»,— считает ведущий аналитик 
Промсвязьбанка Алексей Егоров. 
 Виталий Гайдаев

Клиентов НПФ  
притормозят на выходе

Об этом свидетельствуют резуль-
таты переходной кампании 2015 
года, когда более 90% составили за-
явления на досрочный переход. По 
оценкам ПФР, по результатам ны-
нешней кампании граждане лиши-
лись инвестиционного дохода 
за 2015 год на сумму более 4 млрд 
руб. «Подача заявления действую-
щему страховщику на перевод пен-
сионных накоплений в другой 
фонд позволит предостеречь лю-
дей от досрочного перехода с поте-

рей инвестиционного дохода»,— 
отмечают в ПФР.

Впрочем, есть у предложенных 
изменений и минусы. Клиентские 
службы ПФР работают во всех регио-
нах России, а офисов многих НПФ 
там нет, указывают в ПФР. По словам 
гендиректора НПФ Сбербанка Гали-
ны Морозовой, изменение сущест-
вующей схемы переходов выгодно 
прежде всего фондам, которые за-
интересованы в сохранении дейст-
вующей базы, а не в привлечении 
новых клиентов. «К варианту пере-
ходов, который предложен, у меня 

много вопросов,— говорит госпожа 
Морозова.— Человек может поте-
рять уйму времени, пытаясь офор-
мить перевод накоплений, и не 
факт, что добьется результата. В ча-
сти удобства этих решений для кли-
ента и технологичности проект тре-
бует доработки».

В ЦБ на вопрос 
”
Ъ“ относительно 

указанных поправок вчера сообщи-
ли, что «данный вопрос находится в 
стадии обсуждения». Сегодня проект 
поправок к закону об НПФ будет рас-
смотрен на заседании совета НАПФ.

Павел Аксенов
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Экономический эффект от льгот в 
компании не раскрывают, но обеща-
ют направить сэкономленное на раз-
ведку и развитие месторождений. В 
марте 2015 года гендиректор «Золо-
та Камчатки» Виктор Радько заявлял, 
что за весь период работы Аметисто-
вого налоговые поступления соста-
вят 13 млрд руб. (около 8 млрд руб.— 
в бюджет Камчатки).

Глава Союза золотопромышлен-
ников РФ Сергей Кашуба считает, что 
для новых майнинговых производств 
льготы будут ощутимы с учетом того, 
что сроки окупаемости удлинились 
из-за низких цен на металлы. Но один 
из источников 

”
Ъ“ замечает, что на-

логовые стимулы значимы, но важ-
нее доступность дешевых кредитов 
и решение разных инфраструктур-
ных проблем. При этом собеседни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли говорят, что, как пра-

вило, компании стремятся пролобби-
ровать создание ТОР и ОЭЗ или полу-
чить софинансирование по федераль-
ным программам. Так, «Полюс Золо-
ту» и АЛРОСА в конце 2015 года было 
одобрено бюджетное софинансиро-
вание разработки Наталкинского ме-
сторождения в Магаданской области 
и Верхне-Мунского в Якутии (10 мл-
рд и 8,5 млрд руб. соответственно) по 
программе господдержки инвестпро-
ектов на Дальнем Востоке. В АЛРОСА 

”
Ъ“ заявили, что у компании нет про-

ектов, претендующих на статус РИПа: 

далеко не для всех проектов можно 
полностью обеспечить соблюдение 
требований для РИПа.

У «Норникеля» нет проектов со ста-
тусом РИПа из-за различных требова-
ний к ним (например, невключение 
юрлица в консолидированную группу 
налогоплательщиков), говорят в ГМК. 
В Nordgold заявили, что весной пла-
нируют начать строительство добыва-
ющего предприятия на месторожде-
нии Гросс в Якутии, ввод ожидается че-
рез два года (на полной мощности бу-
дет производить около 230 тыс. унций 
золота в год). Компания хочет вложить 
туда около $250 млн, и при одобрении 
поправок в НК будет готова претендо-
вать на статус РИПа для Гросса.

Анатолий Джумайло

РИП-статус для Дальнего Востока

Как стало известно 
”
Ъ“, Русская 

медная компания (РМК) Игоря 
Алтушкина вышла из акционе-
ров Челябинского цинкового за-
вода (ЧЦЗ) в преддверии консо-
лидации завода УГМК Искандара 
Махмудова и партнеров (владе-
ет 28% ЧЦЗ). По данным 

”
Ъ“, па-

кет РМК могли выкупить дру-
жественные УГМК структуры. 
Прямой выкуп доли невозмо-
жен, так как ФАС до сих пор не 
одобрила УГМК консолидацию 
ЧЦЗ: ведомство смущает нали-
чие у холдинга владикавказско-
го «Электроцинка» — в сумме 
заводы занимают около 90% 
рынка РФ.

РМК Игоря Алтушкина вышла из 
состава акционеров ОАО «Челябин-
ский цинковый завод», рассказа-
ли источники 

”
Ъ“, близкие к акци-

онерам завода. РМК вместе с УГМК 
Искандара Махмудова и партне-
ров с 2009 года владели нидерланд-
ской NF Holdings B. V., которой при-
надлежит 58% завода. Считалось, что 
РМК контролирует кипрскую Zolstar 
Enterprises Limited, которая владе-
ла 37% акций NF Holdings (т. е. око-
ло 21,5% ЧЦЗ). Теперь, говорят источ-
ники 

”
Ъ“, РМК вышла из нидерланд-

ской компании, «аффилированные 
ей структуры также не владеют акци-

ями ЧЦЗ». В РМК отказались от ком-
ментариев, в УГМК сказали, что до-
ля компании в NF Holdings осталась 
прежней (48,36% на конец третьего 
квартала 2015 года.— 

”
Ъ“), но не рас-

крыли, кому отошел пакет партнера. 
Вчера 21,5% акций ЧЦЗ стоили на Мо-
сковской бирже 4,8 млрд руб. (капи-
тализация завода — 22,5 млрд руб.).

• ЧЦЗ — крупнейший производитель 
цинка в РФ, владеет сырьевыми акти-
вами в России и Казахстане. В 2015 го-
ду произвел 171 тыс. тонн цинка, на 
заводе идет инвестпрограмма по рас-
ширению выпуска до 200 тыс. тонн 
в год. Выручка по МСФО за 2014 год — 
16,5 млрд руб., EBITDA — 3,8 млрд руб., 
чистая прибыль — 2,3 млрд руб. (дан-
ных за 2015 год нет). УГМК и РМК по-
ставляют заводу около 60% сырья.
Источники 

”
Ъ“ предполагают, что 

долю РМК в цинковом заводе могли 
выкупить структуры, «дружествен-
ные акционерам УГМК», поскольку 
холдинг не оставляет попыток кон-
солидировать ЧЦЗ. Как сообщал 

”
Ъ“ 

в сентябре 2015 года, УГМК подавала 
ходатайство в ФАС о консолидации 
100% ЧЦЗ, но служба отказала хол-
дингу, посчитав, что сделка ограни-
чит конкуренцию: УГМК получит на 
рынке РФ долю в 83% по первичному 
цинку и 92% по цинковым сплавам. В 
отчете ЧЦЗ за 2014 год указано, что за-

вод занимает 60% российского и 1,5% 
мирового рынка. Еще около 30% рос-
сийского рынка занимает входящий 
в УГМК владикавказский «Электро-
цинк» (80 тыс. тонн в год).

Вчера в УГМК заявили 
”
Ъ“, что 29 

февраля повторно отправили хода-
тайство на получение 100% ЧЦЗ. В 
ФАС сказали, что рассмотрение заяв-
ления УГМК продлено на два месяца 
«для сбора дополнительной инфор-
мации». Других ходатайств по ЧЦЗ в 
службу не поступало. При этом, как 
рассказывали источники 

”
Ъ“, в ав-

густе свой пакет в ЧЦЗ (26,95%) про-
дал и фонд United Capital Partners 
(UCP) Ильи Щербовича. Представи-
тели UCP и ЧЦЗ это не комментиро-
вали, покупатель до сих пор не рас-
крыт, но источники 

”
Ъ“ говорили, 

что пакет мог приобретаться в инте-
ресах УГМК.

Собеседники 
”
Ъ“ на рынке утвер-

ждают, что ЧЦЗ и так фактически 
контролируется УГМК. В 2012 году 
гендиректора завода Андрея Пань-
шина, возглавлявшего ранее «Элек-
троцинк» и ушедшего в ООО «УГМК-
Холдинг», сменил выходец из этого 
же ООО Ринат Шакирзянов. В 2014 
году он был отправлен в отставку, на 
его место назначили Павла Избрехта, 
ранее возглавлявшего дирекцию по 
продажам и маркетингу ООО «УГМК-

ОЦМ». Совет директоров ЧЦЗ возглав-
ляет директор по корпоративным от-
ношениям и спецпроектам «УГМК-
Холдинга» Олег Мелюхов.

Олег Петропавловский из БКС го-
ворит, что ЧЦЗ — привлекательный 
актив: стоимость цинка привязана к 
долларовым котировкам на LME, что 
позволяет получать дополнитель-
ный эффект от девальвации рубля, у 
ЧЦЗ хорошая клиентская база среди 
российских металлургов, которые 
наращивают мощности по оцинко-
ванному прокату. В отчете ЧЦЗ ука-
зывается, что основные покупате-
ли его продукции — ММК и «Север-
сталь», на которых в 2014 году при-
шлось по 42% и 35% продаж.

Ксения Уфимцева,  
Челябинск;  
Мария Полоус, Екатеринбург;  
Анатолий Джумайло

Игорь Алтушкин бросает цинк
Его РМК вышла из акционеров Челябинского цинкового завода

контекст  

НЕФТЕХИМИЧЕСКАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Пожар остановил 
 «Томскнефтехим»

На заводе СИБУРа «Томскнефтехим» произо-
шел пожар на производственной линии про-
пан-пропиленовой фракции. Как уточнили 
в компании, локальное возгорание площадью 
10–15 кв. м возникло в 19:10 по местному 
времени. Пожар был ликвидирован в течение 
10 минут силами пожарного расчета предпри-
ятия. Пострадавших и повреждений оборудо-
вания нет, отмечают в СИБУРе. Производство 
мономеров из-за возгорания остановлено, 

создана специальная комиссия для определе-
ния причин происшествия. Мономеры — эти-
лен и пропилен — являются сырьем для ос-
новной продукции «Томскнефтехима», поли-
пропилена и полиэтилена низкой плотности. 
Глава Rupec Андрей Костин считает, что суще-
ственного влияния на деятельность компании 
и рынок ситуация не окажет. Он отмечает, что, 
скорее всего, если пожар был так быстро по-
тушен и компания смогла оценить отсутствие 
ущерба, то вряд ли на запуск производства 
потребуется много времени и «Томскнефте-
хим» сможет работать на складских запасах. 
Ольга Мордюшенко

УГОЛЬНАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Русский уголь» хочет  
диверсифицироваться

«Русский уголь» Михаила Гуцериева готов рас-
сматривать инвестиции в непрофильные акти-

вы, рассказал советник гендиректора компа-
нии Александр Ковальчук. «Рынок сегодня на-
ходится в таком состоянии, что вполне вероят-
но появление интересных предложений. Мы 
не пропускаем ни одного предложения мимо 
своего внимания»,— сказал господин Коваль-
чук. По его словам, возможна диверсификация 
и в рудный бизнес, и в соли, и в полиметаллы. 
«Технологии разработки очень близкие, коман-
да профессионально подготовлена к этому. Бу-
дут интересные предложения, представим со-
вету директоров, будем смотреть»,— отметил 
господин Ковальчук. Среди возможных новых 
направлений бизнеса, которые могут быть при-
обретены, он также назвал золото и удобрения. 
«В Амурской области много месторождений 
рассыпного золота, пока каких-то конкретных 
предложений мы не видели. Есть еще различ-
ные удобрения — калийные соли, фосфаты»,— 
уточнил господин Ковальчук. По его мнению, 
поток предложений о продаже бизнеса «будет 
только возрастать», поскольку «многие компа-
нии столкнулись с очень серьезными трудно-
стями в ходе кризиса». ТАСС

Власти Болгарии начали оче-
редные проверки в местных 
структурах ЛУКОЙЛа. Компа-
нию Lukoil Bulgaria вместе с се-
мью трейдерами нефтепродук-
тов  подозревают в ценовом 
сговоре, а НПЗ «ЛУКОЙЛ Неф-
тохим Бургас» — в злоупотре-
блении  доминированием на 
рынке. Это не первый случай 
претензий к ЛУКОЙЛу на Бал-
канах, где он владеет активами 
в Болгарии и Румынии, но по-
ка компании удавалось отбить-
ся. Эксперты не исключают, что 
давление на компанию связано 
с желанием местных игроков 
перекупить активы ЛУКОЙЛа.

Антимонопольное ведомство 
Болгарии ведет проверки в офисах 
местной дочерней структуры рос-
сийского ЛУКОЙЛа — Lukoil Bulgaria 
— и нефтяной компании Rompetrol. 
«Комиссия по защите конкуренции 
провела обыск в нескольких офи-
сах Lukoil Bulgaria и Rompetrol в Со-
фии. Наша цель — собрать как мож-

но больше доказательств»,— отме-
тил представитель комиссии. Речь 
идет о начатом в феврале расследова-
нии в отношении структур россий-
ской компании и семи топливных 
ритейлеров Болгарии. Среди них — 
болгарские автозаправочные сети 
Shell, Eco, OMV, Petrol и сербской NIS 
(контролируется «Газпром нефтью»). 
Регулятор считает, что эти компании 
в 2013–2015 годах слишком медлен-
но снижали цены на бензин, что не 
отражало падения цен на нефть.

• ЛУКОЙЛ работает в Болгарии 
с 1999 года. Компании также при-
надлежит сбытовая сеть, включа-
ющая более 220 АЗС и НПЗ «ЛУКОЙЛ 
Нефтохим Бургас» мощностью 
 около 6 млн т.
В отношении «ЛУКОЙЛ Нефтохим 

Бургас» антимонопольное ведомст-
во также начало расследование, оно 
считает, что НПЗ злоупотреблял до-
минирующим положением на рын-
ке. Комиссия утверждает, что завод 
продавал топливо внутри Болгарии 
дороже, чем на экспорт. Провести 

проверки после жалоб населения 
потребовал премьер страны Бойко 
Борисов. В Lukoil Bulgaria 

”
Ъ“ заяви-

ли, что компания «работает в рамках 
национального законодательства и в 
расследовании сотрудничает с анти-
монопольной комиссией».

Это далеко не первая претензия 
Софии к активам ЛУКОЙЛа в стране: 
в конце 2015 года проверки на «ЛУ-
КОЙЛ Нефтохим Бургас» вели тамо-
женники. В ответ на ноту МИД Рос-
сии с требованием объяснить причи-
ну господин Борисов утверждал, что 
они проводятся в рамках изучения де-
ятельности всех нефтекомпаний. По 
его словам, после проверок цены на 
бензин снизились, а его качество су-
щественно улучшилось. В «ЛУКОЙЛ 
Нефтохим Бургас» тогда говорили, 
что это самая масштабная провер-
ка за историю компании. С октября 
2014 года расследование действий 
структур ЛУКОЙЛа вели и в соседней 
Румынии. Тогда прокуратура страны 
обвиняла компанию Petrotel, управ-
ляющую НПЗ ЛУКОЙЛа в Плоешти, 

и ее менеджеров в уходе от налогов и 
нанесении ущерба на сумму €1,77 мл-
рд. Но в январе суд уезда Прахова, а за-
тем и апелляционная инстанция не 
нашли состава преступления в дея-
тельности структур ЛУКОЙЛа.

Глава Small Letters Виталий Крю-
ков отмечает, что история с провер-
ками властей по тем или иным по-
водам длится в Болгарии уже не пер-
вый год. По его мнению, это не столь-
ко связано с политикой, сколько по-
хоже на борьбу за передел рынка. 
«НПЗ в Бургасе — лакомый кусок, так 
как поставляет местному львиную 
долю нефтепродуктов»,— говорит 
он, не исключая, что с помощью дав-
ления властей местные игроки пы-
таются выдавить ЛУКОЙЛ с рынка, 
заставив компанию продать активы. 
Господин Крюков не исключил, что 
ЛУКОЙЛ мог бы согласиться на это, 
если бы ему предложили «нормаль-
ную цену с учетом нескольких сотен 
миллионов долларов, вложенных в 
модернизацию НПЗ».

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ опять попал под проверки
Компанию подозревают в доминировании на рынке Болгарии

Минпромторг предлагает рас-
ширить господдержку послепро-
дажного обслуживания новых 
российских самолетов Sukhoi 
SuperJet 100 (SSJ 100) и  пока 
не производимого МС-21. Ми-
нистерство предлагает субси-
дии ставок по кредитам, кото-
рые производитель самолетов 
— Объединенная авиастроитель-
ная корпорация (ОАК) — дол-
жен брать на создание и под-
держку сети складов запчастей 
по России. С 2015 года государст-
во уже субсидировало формиро-
вание первоначального склада 
запчастей, на это в 2015–2016 го-
дах предусмотрено около 1,4 мл-
рд руб. Эксперты замечают, что 
в мировой практике такой меры 
поддержки нет, но за рубежом 
кредиты дешевле, а у авиапро-
изводителей хватает и собст-
венных средств.

Минпромторг разработал и внес 
в правительство нормативный акт 
о госсубсидировании создания сети 
складов запчастей для обслуживания 
и ремонта авиатехники во всех реги-
онах, где суда эксплуатируются «в кру-
глосуточном и круглогодичном режи-
мах», сообщил агентству «Авиапорт» 
заместитель главы Минпромторга 

Андрей Богинский. По планам мини-
стерства поддержка будет оказывать-
ся лишь на первом этапе — от трех до 
пяти лет,— держателем склада дол-
жен быть производитель запчастей. 
Господин Богинский отметил, что 
сейчас надо субсидировать не пря-
мые затраты на формирование скла-
да, а снижать кредитную нагрузку на 
его финансирование и поддержку. 
Речь идет о госсубсидировании части 
ставки по кредитам, которые произ-
водитель запчастей будет брать на со-
здание сети складов.

С 2015 года существуют правила 
предоставления субсидий произво-
дителям самолетов на возмещение 
покупателям новых судов с постав-
кой в 2016–2022 годах, они предус-
матривают возмещение части за-
трат на формирование склада за-
пчастей, обеспечение средствами 
наземного обслуживания, перепод-
готовку персонала, сообщили 

”
Ъ“ в 

Минэкономики. В ОАК 
”
Ъ“ заявили, 

что компенсируется часть затрат на 
обучение экипажей, на так называ-
емую базовую аптечку (оператив-
ный ремонтный комплект) и сред-
ства наземного обслуживания само-
лета (например, трапы). Для субси-
дии нужно предоставить докумен-
ты о фактических затратах. Под суб-
сидии попадают производимые в 
ОАК SSJ 100, а впоследствии и МС-

21. Правила субсидии подразумева-
ют, что склад создается у произво-
дителя (в случае SSJ 100 — это «Гра-
жданские самолеты Сухого» в под-
московном Жуковском).

Как пояснил 
”
Ъ“ господин Богин-

ский, создание сети складов заложе-
но в подпрограмму «Развитие авиа-
ционной промышленности на 2013–
2025 годы». «Послепродажное обслу-
живание является очень важной со-
ставляющей выхода самолета на ры-
нок»,— отметил чиновник, но созда-
ние таких складов в нужном количе-
стве требует огромных инвестиций 
и изъятия производителем оборот-
ных средств. Объем господдержки 
на реализацию этих целей основы-
вался на расчетах предприятий. Так, 
размер субсидии, предоставленной 
в 2015 году, составил 587,6 млн руб. 
(на пять SSJ 100, уточнили 

”
Ъ“ в ОАК), 

а в 2016 году на это планируется пре-
доставить 750 млн руб. Размер суб-
сидий на последующие годы будет 
уточнен при формировании следу-
ющего федерального бюджета.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отметил, 

что для эксплуатанта новых само-
летов (сейчас SSJ 100 в России есть у 
«Аэрофлота», «Ямала», «Якутии», «Газ-
пром авиа») критически важно нали-
чие «хорошо налаженной системы 

послепродажного обслуживания». 
По словам собеседника 

”
Ъ“, без чет-

кой системы поставки запчастей су-
да используются только на маршру-
тах между двумя пунктами. Как ра-
нее сообщал 

”
Ъ“ другой источник, 

знакомый с ситуацией, из-за неи-
справностей среднесуточный налет 
SSJ 100 составляет четыре—пять ча-
сов, хотя в среднем самолет такого 
типа должен летать не менее семи—
девяти часов в сутки.

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев говорит, что 
предлагаемая мера соответствует 
советской практике, когда при ос-
воении новой техники на всей мар-
шрутной сети создавались склады 
запчастей во избежание простоев 
самолета. Тогда эту функцию брало 
на себя Министерство гражданской 
авиации, пояснил он. Но если рань-
ше, по его словам, государство фи-
нансировало само создание склада, 
то сейчас обеспечивает доступность 
финансирования. В международ-
ной практике, замечает господин 
Пантелеев, подобные меры поддер-
жки сегодня неактуальны, посколь-
ку производитель и без субсидий 
имеет доступ к дешевым кредитам, 
а лидеры рынка имеют достаточно 
средств, чтобы самостоятельно на-
полнять склады.

Елизавета Кузнецова

Государство  
обещает SSJ 100 
еще одну субсидию
Теперь на создание сети складов запчастей

 47 самолетов SSJ 100  находились 
в активной эксплуатации в российских 
 авиакомпаниях в начале 2016 года

с9 ЦИТАТА

Инвестору не нужно ничего 
 доказывать чиновникам.  
Если он вложил определенный 
объем средств, ему нужно  
только уведомить налоговую 
службу и автоматом получить 
льготы
— Александр Галушка,
министр РФ по развитию  
Дальнего Востока, 29 марта
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потребительский рынок и телекоммуникации

Одна из наиболее популярных 
моделей на российском рынке 
Kia Rio в марте показала неожи-
данно низкие продажи — всего 
5,8 тыс. машин. На рынке не 
исключают, что одной из при-
чин могли стать более выгод-
ные ценовые предложения бли-
жайшего конкурента Hyundai 
Solaris. Оба бренда входят в од-
ну группу, но на рынке работа-
ют в значительной степени 
неза висимо друг от друга, что 
в принципе может приводить 
к «внутреннему каннибализму» 
моделей. Впрочем, другие собе-
седники 

”
Ъ“ замечают, что 

Solaris сейчас выигрывает у Rio 
по цене в самых дешевых ком-
плектациях, в более дорогих — 
преимущество у модели Kia.

В марте продажи Kia Rio — флаг-
манской модели корейской компа-
нии, лидера рынка среди иномарок 
— упали на 18%, до 5,8 тыс. машин. С 
начала прошлого года меньшие про-
дажи модели фиксировались только 
в праздничном январе (в первом ме-
сяце 2016 года было продано 3,5 тыс. 
машин), когда спрос на машины в 
целом традиционно минимален. По 
словам источников 

”
Ъ“ среди диле-

ров, мартовский результат — это «не-
бывало малый спрос» (в феврале, на-
пример, было продано 7 тыс. Rio). 
При этом продажи Rio упали на фоне 
общего роста реализации Kia с уче-
том всех моделей — почти на 2%, до 

12,3 тыс. машин. В Kia падение про-
даж наиболее популярной модели 
не комментируют.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли рассужда-

ет, что проблема Kia Rio — в конку-
рентах, предлагающих более весо-
мые скидки, «модель страдает от дем-
пинга». Так, продажи близкого конку-
рента Kia Rio — Hyundai Solaris — в 
марте упали на 10%, но обошли Rio по 
объему — 7,6 тыс. штук. Реализация у 
Hyundai (входит в одну группу компа-
ний с Kia) в целом упала на 21%, до 
11 тыс. машин. Максимальная скид-
ка с учетом господдержки и скидок от 
компании на Hyundai Solaris состав-
ляет порядка 100 тыс. руб. Предель-
ная выгода при покупке Kia Rio — 
88 тыс. руб., если брать машину в ли-
зинг — 108 тыс. руб. Источник 

”
Ъ“ 

среди дилеров обоих брендов добав-
ляет, что Hyundai предоставляет «за-
ведомо лучшие» условия продаж кор-
поративным клиентам, и этим он 
объясняет невысокую долю таких 
продаж у Kia — 12%. Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ полагает, что часть доли про-

даж у Kia Rio могла забрать Lada Vesta 
— в марте продано 4,6 тыс. машин.

Президент «Фаворит Моторс» Вла-
димир Попов рассказал 

”
Ъ“, что в мар-

те по двум брендам произошло «сег-
ментирование» — теперь в наиболее 
бюджетных комплектациях для по-
требителей по цене предпочтителен 
Hyundai Solaris, но в средних и топо-
вых Kia Rio превосходит конкурента. 
То есть если Kia проигрывает Hyundai 

в проданных машинах, то в доходе яв-
но выигрывает, считает дилер. Несмо-
тря на вхождение в одну группу, поли-
тика Kia и Hyundai, видимо, в значи-
тельной степени независима друг от 
друга. Так, в июле 2015 года топ-ме-
неджер Kia объяснял 

”
Ъ“, что, несмо-

тря на то что Kia и Hyundai — «братья в 
группе компаний», они «существуют 
как две независимые команды, цель 
каждого бренда — побить другого, в 
этой конкуренции они растут и совер-
шенствуются». Заметим, что если сей-
час компании ведут борьбу друг с дру-
гом скидочным демпингом, то в 
прошлом году им, наоборот, удава-
лось за счет этого теснить конкурен-
тов. Тогда на фоне девальвации рубля 
и вынужденного роста цен на рынке 
стоимость Kia и Hyundai росла мень-
ше всего. По итогам года Kia нарасти-
ла долю на рынке на 2,8 п. п., до 11,2%, 
Hyundai — на 2,6 п. п., до 10,2%.

Исполнительный директор агент-
ства «Автостат» Сергей Удалов отме-
чает, что корейские бренды на рос-
сийском рынке всегда «разводили» 
таким образом, что Rio — модель бо-
лее дорогая и продвинутая с точки 
зрения опций, чем Solaris. Кроме то-
го, компании и позиционируют себя 
по-разному — Kia как спортивный и 
молодежный бренд, Hyundai — се-
мейный. Но он замечает, что на фоне 
кризиса у компаний вряд ли прои-
зойдет значительный перекос с точ-
ки зрения выручки.

Яна Циноева

Kia Rio уступает дорогу  
Hyundai Solaris
Корейцы пытаются не столкнуться на сужающемся рынке

• Объем рынка интернет-ритей-
ла в России в 2015 году составил 
650 млрд руб., оценивала ранее Data 
Insight. Рынок вырос на 16% в рубле-
вом и упал на 28% в долларовом вы-
ражении.
Из редакции ко второму чтению 

следует, что организации и индиви-
дуальные предприниматели при рас-
четах в интернете (за исключением 
расчетов с использованием налич-
ных) обязаны обеспечить передачу 
покупателю чека или бланка строгой 
отчетности только в электронной 
форме — на номер телефона или на 
адрес электронной почты. При этом 
на бумажном носителе эти докумен-
ты можно не печатать. «Исключение 
обязанности компаниям высылать 
клиентам бумажные фискальные че-
ки позитивно, особенно учитывая тот 
факт, что наличие бумажного чека не 
является обязательным при обраще-
нии клиентов в случае возврата това-
ра»,— подтверждают в Ozon.ru.

При этом в законопроекте осталось 
предложение об онлайн-фискализа-
ции, ранее также вызвавшее критику 

отрасли. Согласно этой норме, если то-
вар оплачен онлайн, то ритейлер бу-
дет обязан в электронном виде пере-

дать фискальный чек в налоговую 
службу (возможность передавать в 
ФНС информацию о продажах в торго-
вых сетях в режиме реального време-
ни у последнего поколения контроль-
но-кассовой техники есть уже сейчас).

По подсчетам АКИТ, онлайн-фи-
скализация потребует от крупного 
ритейлера с разветвленной сетью и 
годовым оборотом свыше 2 млрд 
руб. инвестировать в дополнитель-
ное оборудование и софт от 20 млн 
до 150 млн руб.

«Это ставит российскую e-com-
merce в дискриминируемое положе-
ние по отношению к зарубежной. 
Иностранные же магазины никакого 
дополнительного давления не почув-
ствуют»,— указывает президент 
АКИТ Алексей Федоров. По его мне-
нию, требование передавать в нало-
говые органы информацию о тран-
закциях в онлайне также «выдавит в 
тень» малый бизнес, который не бу-
дет заинтересован в проведении без-
наличных платежей. Вместо этого 
АКИТ предлагает рассмотреть альтер-
нативный механизм, который позво-
лил бы ФНС получать данные об он-
лайн-расчетах интернет-магазинов от 
банков без использования кассовых 
терминалов. Эту инициативу депута-
ты также рассмотрят во втором чте-
нии, которое состоится в апреле, под-
твердил вчера господин Аксаков.

Роман Рожков

Чек в один клик

МТС, «МегаФон», «Вымпелком» 
и «Т2 РТК Холдинг» (бренд 
Tele2) до 25 июля должны обес-
печить доступ на свои сети не-
зависимым виртуальным опе-
раторам связи (MVNO) как ми-
нимум в пяти регионах Рос-
сии. В противном случае они 
рискуют лишиться федераль-
ных лицензий LTE (4G), кото-
рые получили на конкурсе еще 
в 2012 году. Впрочем, сами опе-
раторы утверждают, что к уста-
новленному сроку выполнят 
условия Роскомнадзора.

Как говорится в материалах 
Vimpelcom Ltd (владеет 100% «Вым-
пелкома»), по условиям лицензии 
на связь LTE оператор должен обес-
печить возможность присоедине-
ния MVNO в любых пяти регионах 
России не позднее 25 июля 2016 го-
да. Это требование конкурсов на ча-
стоты LTE от 2012 года, когда «Вым-
пелком» вместе с МТС, «МегаФо-
ном» и «Ростелекомом» (впоследст-
вии передал в «Т2 РТК Холдинг» — 
совместное предприятие с «Tele2 
Россия») стал обладателем таких ли-
цензий на всю территорию страны. 
По условиям тех торгов претендент 
мог получить дополнительные бал-
лы, если брал на себя обязательство 
по присоединению MVNO не позд-
нее чем через четыре года с начала 
действия лицензий. Причем парт-
неры не должны быть аффилирова-
ны с участником конкурса.

Все четыре победителя конкурса 
получили свои лицензии 25 июля 
2012 года сроком на десять лет, 
при этом операторы взяли на себя 
обязательства пустить MVNO на бу-
дущие сети, уточняют в Роскомна-
здоре. Чтобы выполнить это усло-
вие, оператор должен будет сотруд-

ничать не с любым проектом, назы-
вающим себя MVNO, а с тем, кто 
обладает соответствующей лицен-
зией, подчеркивают в ведомстве. 
Если «большая четверка» не выпол-
нит это условие к 25 июля, Роском-
надзор по результатам провер-
ки должен будет выдать ей предпи-
сание, содержащее требование 
устранить нарушение и определить 
сроки. Если и после этого операто-
ры не предпримут действий, это 
может стать поводом для обраще-
ния в суд с требованием отозвать 
лицензию LTE.

По данным Роскомнадзора, из 
выданных к настоящему времени в 
России лицензий MVNO действуют 
76. Из них 32 лицензии выданы ли-
бо МТС, «МегаФону», «Вымпелкому» 
и «Т2 РТК Холдингу», либо аффили-
рованным с ними компаниям. Сре-
ди оставшихся 44 лицензиатов ра-
б о т а ю щ и х  M V N O  н е м н о г о : 
часть юридических лиц прекрати-
ли деятельность, часть работают, но 
услуги мобильной связи не оказы-
вают, есть проекты, работающие не 
на сетях «большой четверки». По-
следняя до сих пор практически не 
сотрудничала с MVNO, объясняя, 
что не видит в этом выгоды. В основ-
ном крупные MVNO, работаю-
щие на сетях этих операторов, аф-
филированы с ними и, соответст-
венно, не могут учитываться при 
оценке выполнения условий ли-
цензии. Например, к таким компа-
ниям относятся работающие на се-
ти «МегаФона» «Скартел» (бренд 
Yota) и «Нет Бай Нет Холдинг», про-
ект «Московской городской теле-
фонной сети» — на сети материн-
ской МТС, недавно запущенный 
«Сим Телеком» (бренд SimSim) — на 
сети «Вымпелкома».

В «Вымпелкоме» не сообщили, 
сколько независимых MVNO рабо-
тает на его сети, заверив, что «к уста-
новленному сроку планируют вы-
полнить условие» лицензии. На се-
ти МТС работает независимый 
MVNO для мигрантов Aiva Mobile. 
Это проект «МТТ Групп», он пред-
ставлен в Москве, Подмосковье, 
Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области, то есть в двух регионах с 
точки зрения лицензий связи. В 
МТС отмечают, что «рассматривают 
вопросы реализации ряда новых 
проектов по этой модели». «Мега-
Фон» на днях анонсировал запуск 
федерального MVNO с АО ГЛОНАСС. 
Кроме того, с лета прошлого года на 
сети оператора также по всей стра-
не работает MVNO «Газпром Телеко-
ма» («дочка» «Газпрома»). В «Т2 РТК 
Холдинге» сообщили, что пока не 
работают с MVNO, но к 25 июля 
«обеспечат возможность присоеди-
нения таких компаний к своей сети 
в пяти регионах». Недавно «Т2 РТК 
Холдинг» заявил о планах запустить 
MVNO с оператором широкополос-
ного доступа в интернет и платного 
ТВ «ЭР-Телеком Холдингом», но по-
ка компании сотрудничают по 
агентской схеме.

При этом владельцы лицензий 
MVNO продолжают вести перего-
воры с крупными операторами о за-
пуске полноценного проекта. 
«
”
Транснефть Телеком“ несколько 

лет назад получила лицензию MVNO 
и планирует стать корпоративным 
оператором сотовой связи для со-
трудников 

”
Транснефти“ в ближай-

шее время»,— рассказал начальник 
управления по коммерческому раз-
витию «Транснефть Телекома» Олег 
Матюшенко.

Анна Балашова

MVNO в обмен на 4G
«Большая четверка»  
ждет виртуальных операторов Французская сеть Auchan будет 

поставлять из России в Европу 
товары под собственными тор-
говыми марками (СТМ) — пер-
вая партия отечественных кон-
фет отправится в итальянские 
магазины ритейлера в ближай-
шие месяцы. В своей россий-
ской рознице компания наме-
рена за два года удвоить объем 
товаров под СТМ за счет расши-
рения ассортимента. 

К 2018 году Auchan Retail Россия 
планирует в два раза увеличить ко-
личество продукции под СТМ — с 
2,65 тыс. до 5,3 тыс. SKU практиче-
ски во всех продовольственных ка-
тегориях, рассказала директор по 
внешним коммуникациям компа-
нии Мария Курносова. Она уточни-
ла, что наращивание доли СТМ бу-
дет происходить путем расширения 
ассортимента (сейчас около 50 тыс. 
наименований), а не через замеще-
ние брендированной продукции. В 
настоящее время каждый пятый то-
вар в магазинах Auchan продается 
под СТМ. Доля таких товаров в вы-
ручке не раскрывается.

СТМ российского производства 
Auchan будет также экспортировать 
в свои магазины в других странах. 
Первая поставка — партия конфет 
«Сладкий остров» — отправится в 
Италию через несколько месяцев. 
«Точные объемы и сроки пока согла-
совываются»,— сказала госпожа Кур-
носова. В компании не исключают, 
что будут расширять проект по экс-
порту. Сегодня СТМ для Auchan про-
изводят 370 российских поставщи-
ков. Основных брендов два — «Каж-
дый день» (товары первой цены) и 
«Наша семья» (зонтичный товарный 
знак, в который входят 32 марки, та-
кие как «Лакомо», «Дон Густо», «Гряд-
ка удачи», «Фишерель» и др.).

Auchan не первый иностранный 
ритейлер, который в кризис заду-
мался о поставках российской про-
дукции в другие страны. Осенью 
прошлого года подобный проект 
рассматривала немецкая Metro 
Cash & Carry. Сейчас ритейлер нала-
дил поставки российских СТМ в Ка-
захстан и готов расширять рынки 

сбыта при появлении таких воз-
можностей, рассказала представи-
тель Metro Cash & Carry Оксана Тока-
рева. Глава Ассоциации компаний 
розничной торговли Илья Ломакин-
Румянцев уверен, что международ-
ные ритейлеры могут стать провод-
ником российской продукции на 
иностранные рынки. Он считает, 
что отечественные товары СТМ 
лишь первый шаг, в перспективе 
транснационалы могут заняться 
экспортом в том числе и россий-
ской брендированной продукции.

Отечественные сети уже сформи-
ровали свою матрицу СТМ. В «Ленте» 
рассказали, что сейчас планов по аг-
рессивному наращиванию СТМ у 
них нет, ритейлер будет фокусиро-
ваться на развитии бренда «Лента» 
(продукция среднего ценового сег-
мента). В 2015 году компания уже на-
растила ассортимент одного из ос-
новных своих брендов «365 дней» 
(товары первой цены), а в 2014 году 
ввела в ассортимент два новых брен-
да — Bigga (детские игрушки) и 
Actico (товары для спорта и активно-
го отдыха). В прошлом году доля СТМ 
в обороте «Ленты» выросла до 12,3% 
(31 млрд руб.) против 11,7% в 2014 го-
ду. ГК «Дикси» также сформировала 
свои товарные линейки СТМ в 2015 
году, запустив, например, бренд 

«Первым делом» (товары первой це-
ны во всех продуктовых категори-
ях), рассказала директор по внеш-
ним связям компании Екатерина Ку-
манина. За год группа нарастила до-
лю СТМ в обороте с 10% до 16% 
(43,6 млрд руб.), в магазинах сети 
продукция СТМ есть в каждом вто-
ром чеке. В сетях Х5 Retail Group 
(«Пятерочка», «Перекресток» и «Кару-
сель») доля СТМ составила 14,1% вы-
ручки в 2015 году (114 млрд руб.). 
Она практически не изменилась в 
сравнении с 2014 годом, так как сети 

«Перекресток» и «Карусель» были в 
процессе перезапуска линейки СТМ.

Развитие СТМ, особенно первой 
цены, помогает ритейлерам привле-
кать покупателей, усиливать их ло-
яльность, которая падает в условиях 
продовольственной инфляции и 
экономического кризиса. По дан-
ным Росстата, в марте этого года про-
довольствие подорожало в среднем 
на 5,2% по сравнению с мартом 2015 
года. Во втором квартале 2016 года 
доля граждан, чувствительных к 
уровню цен, выросла до 76%, а доля 
тех, кто стремится приобретать това-
ры со скидкой чаще и в больших объ-
емах, достигла 60%, подсчитал 
Sberbank CIB в исследовании «Потре-
бительский индекс Иванова».

Анастасия Дуленкова

Auchan переходит границы
Ритейлер наладит поставки российских товаров за рубеж

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М И Р А Т О Р Г У »  С Т А Л О  П Р О С Т О Р Н Е Е

Крупнейший в России производитель говядины «Мираторг» увеличил земельный 
банк под разведение крупного рогатого скота (КРС) с 400 тыс. до 500 тыс. га, рас-
сказал ”Ъ“ представитель холдинга. Участки в Смоленской, Калужской, Тульской и 
Брянской областях приобретались в течение первого квартала 2016 года. Объем ин-
вестиций «Мираторг» не раскрывает. Исполнительный директор «Совэкона» Андрей 
Сизов оценивает объем инвестиций в 1,5–2,5 млрд руб., управляющий директор 
BEFL Владислав Новоселов — в 1 млрд руб. В агрохолдинге отмечают, что сейчас 
потребности проекта КРС по земле «в целом удовлетворены». Стадо абердин-ангу-
сов «Мираторга» насчитывает более 360 тыс. голов, приплод в этом году ожидается 
на уровне 120 тыс. телят. Анатолий Костыревс1

5,3 тысячи
собственных торговых марок планирует 
 продавать к 2018 году «Auchan Retail Россия» 

ЦИТАТА

Постепенный уход от бумажной 
отчетности — объективная 
 реальность, но, насколько  
она  полезна для государства 
и компаний, будет понятно  
позднее
— Илья Ломакин-Румянцев,
сопредседатель президиума 
 Ассоциации компаний розничной 
 торговли

Его поздравляет губернатор Владимирской области 
Светлана Орлова:
— Александр Михайлович, от всей души поздравляю вас 
с юбилеем! 55 лет — не просто расцвет карьеры, но и пе-
риод новых замыслов и планов для ученого и руководи-
теля. Более 40 научных работ и 10 патентов в сфере био-
технологий, государственные и международные пре-

мии, основание компании, ставшей целым наукогра-
дом,— подобными достижениями вправе гордиться не 
только один человек, но и целый регион. Убеждена, что 
человеческий капитал Владимирской области составля-
ют именно такие люди, как вы. Добра вам и заслужен-
ных успехов!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 55 лет президенту МБЦ «Генериум» 
Александру Шустеру

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В прокат выходит высокотехнологичная 
 «Книга джунглей» — обновленная версия дис-
неевского мультфильма 1967 года, снятая 
режиссером Джоном Фавро как игровое ки-
но. Многобюджетный ремейк благодаря эк-
шену, юмору и музыкальным номерам имеет 
все шансы стать классикой уже нового тыся-
челетия, считает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Воспитанный в семье волков задиристый дете-
ныш человека Маугли (Нил Сетхи) живет в джун-
глях среди животных и думает, что он часть стаи. 
Основам выживания в дикой природе его обучает 
пантера Багира. Когда в джунгли приходит засуха и 
наступает всеобщее перемирие, у водопоя Маугли 
знакомится с грозным соседом — тигром Шерха-
ном, который обещает открыть на него охоту с пер-
выми каплями дождя. Почуяв запах крови, Багира 
решает предотвратить трагедию и принудительно 
сопроводить Маугли к человеческой деревне. Эта 
дорога домой навсегда изменит мальчишку. Встре-
чающийся на пути медведь Балу научит его гедо-
низму и правильным песням, а гигантский король 
обезьян Луи — замашкам заправского мафиози.

Нынешняя «Книга джунглей» все еще далека от 
мрачного романтизма Киплинга, но освобождена 
от конфетной сладости диснеевской версии 1967 
года, руку к которой успел приложить сам муль-
типликатор незадолго до смерти. Не особенно жа-
ловавший людей великий сказочник-империа-
лист любил природу: именно он в 1940-х годах в 

качестве продюсера стоял у истоков жанра доку-
ментальных фильмов о фауне и флоре и за серию 
фильмов «True Life Adventure» удостоился премии 
«Оскар». Ремейк Джона Фавро — ошеломляющий 
гимн дикой природе, на которую благодаря без-
остановочному развитию деятельности человека 
скоро только и можно будет посмотреть разве что 
в кино. И если Иньярриту тратил огромные бюд-
жеты, чтобы показать красоту ландшафтов есте-
ственными средствами в своем «Выжившем», то 
создатели «Книги джунглей» крупно вложились в 
синтетические спецэффекты. Чья природа полу-
чилась в итоге живее и убедительнее — большой 
вопрос. Режиссером картины выступил Джон 
Фавро — виновник коммерческого успеха обеих 
серий «Железного человека» и мастер семейного 
кино, в копилке которого уморительная рождест-
венская комедия «Эльф» и гастрономическая ви-
ньетка «Повар на колесах».

Фавро виртуозно играет на сочетании живого 
действия и безупречных спецэффектов. К чести 
11-летнего Нила Сетхи, который закон джунглей 
выучил еще на кастинге, обставив целый полк из 
милейших детишек ради этой роли, при просмо-
тре ощущается реальная связь между ним и фо-
тореалистичными животными вокруг него. Дога-
даться, что перед юным актером в процессе съе-
мок озорничала не настоящая белка-летун, а тен-
нисный мяч на палке на фоне зеленого экрана, ре-
шительно невозможно. Нил своей харизмой бук-

вально оживляет все дорисованные декорации во-
круг себя, и красочный фантом дикой природы на-
чинает пульсировать, страшить и зачаровывать, 
как будто снимали в настоящих джунглях. В англо-
язычной версии фильма животные говорят голо-
сами голливудских звезд и наследуют их повадки: 
добродушный любитель меда мишка Балу — Билл 
Мюррей, рассудительная пантера Багира — Бен 
Кингсли, узурпатор джунглей, тигр Шерхан,— Ид-
рис Эльба, а завораживающий питон Каа — Скар-
летт Йоханссон. Кстати, то, что Каа вдруг оказался 
женского пола, вряд ли потрафит эмансипирован-
ным гражданкам (на это явно надеялись создате-
ли картины, зная об упреках диснеевского вари-
анта в женоненавистничестве), большинство кото-
рых как раз стремится отойти от гендерного стере-
отипа хитрой обольстительницы, готовой сцапать 
зазевавшуюся дичь. От динамики погонь по лиа-
нам и баобабам и скачек на буйволах затрепещет 
сердце не только у ребенка, но и у взрослого. Ког-
да же опасность в сюжете отступает, кажется, что в 
этом приключенческом фильме собраны все уми-
лительные ролики интернета про животных, смо-
треть которые имеет слабость большинство прямо-
ходящих современных особей, пусть даже не при-
знаваясь в этом окружающим.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Живой и животные
«Книга джунглей» Джона Фавро
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Противостояние между Евролигой и Междуна-
родной федерацией баскетбола (FIBA), оспари-
вающих друг у друга право на проведение евро-
кубковых турниров, вышло на новый уровень. 
FIBA подала в Еврокомиссию жалобу, в которой 
обвинила Евролигу в многочисленных нарушени-
ях: среди них — нечестная конкуренция, давле-
ние на клубы, картельный сговор. Ранее с похо-
жей жалобой в Еврокомиссию обратилась сама 
Евролига, сотрудничество с которой подтверди-
ли ведущие европейские чемпионаты, включая 
Единую лигу ВТБ.

Международная федерация баскетбола подала в Ев-
рокомиссию жалобу на действия Евролиги, проводя-
щей два главных баскетбольных еврокубка — собст-
венно Евролигу и Кубок Европы. FIBA обвиняет Евро-
лигу в ряде довольно серьезных нарушений европей-
ского законодательства, а именно — в грубом давле-
нии на клубы и лиги, с тем чтобы не допустить их уча-
стия в турнирах, проводимых FIBA, в частности в учре-
жденной в марте Лиге чемпионов. FIBA считает, что ру-
ководство Евролиги угрожает национальным чемпио-
натам лишением места в главном еврокубке, в случае 
если они решат заявить свои команды не в Кубок Ев-
ропы, а в Лигу чемпионов. Кроме того, FIBA отметила, 
что среди команд, составляющих Евролигу, имеется 
картельный сговор. У 11 клубов, включая московский 
ЦСКА, имеется так называемая лицензия A, дающая 
право играть в Евролиге вне зависимости от того, как 
команда выступила в национальном первенстве, а так-
же право голоса при решении ключевых вопросов. В 
FIBA уверены, что 6 из 11 команд создали некий синди-
кат и фактически отстранили все оставшиеся клубы от 
участия в принятии решений.

Евролига обвиняется также в создании неравных 
условий для клубов, что приводит к тому, что команды 
второго эшелона лишаются реальной возможности за-
рабатывать, а значит — оставаться конкурентоспособ-
ными на площадке. Примечательно, что практически 
те же претензии были отражены в жалобе Евролиги, 

поданной в отношении FIBA в марте. Отметим, что это 
не первая атака FIBA на Евролигу. В конце марта евро-
пейское подразделение федерации — FIBA Europe — 
заявило, что национальные федерации, клубы кото-
рых согласятся принять участие в еврокубках, прово-
димых не под эгидой FIBA, будут отлучены от участия 
в чемпионате Европы 2017 года. Более того, в FIBA не 
исключили, что сборные-нарушители могут быть от-
лучены и от участия в Олимпиаде.

Активность FIBA в принципе понять можно. Ведь 
на кону стоит проведение Лиги чемпионов, которая 
пока по составу участников недотягивает не то что до 
Евролиги, но даже до Кубка Европы. Собственно, с по-
следним Лига чемпионов и пытается конкурировать. 
Впрочем, вероятность того, что клубы удастся силком 
загнать в новый турнир, видимо, невелика. Все упира-
ется в деньги, которых в Лиге чемпионов почти нет. 
Суммарный призовой фонд турнира, в котором долж-
ны принять участие 32 клуба, составит €4,42 млн, в то 
время как Евролига гарантирует распределение меж-
ду вдвое меньшим числом команд в зависимости от то-
го, насколько успешно пойдет реализация коммерче-
ских и телевизионных прав,— от €36 млн до €49 млн. 
Что касается Кубка Европы, то там хотя и нет заметных 
призовых, зато есть шанс пробиться в Евролигу.

Для России сложившаяся ситуация несет некото-
рые риски. Единая лига ВТБ договорилась с Евролигой 
о выделении на следующие четыре сезона гарантиро-
ванной лицензии B (ее получит лучшая команда лиги 
— без учета ЦСКА). И это на фоне уменьшения со следу-
ющего сезона числа участников с 24 до 16, что было бы 
невозможно, если бы не признание за Единой лигой 
ВТБ статуса сильнейшего чемпионата Европы. Но при 
этом Единая лига взяла на себя обязательство выстав-
лять в Кубок Европы по три команды. И выходит, что, 
какое бы решение в данный момент ни приняла Еди-
ная лига ВТБ, она может столкнуться с претензиями — 
или за нарушение обязательств перед Евролигой, или 
за невыполнение решений FIBA.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНЫЙ КОНФЛИКТ

Евролигу обвинили в сговоре
FIBA подала жалобу в Еврокомиссию  
на организатора главных баскетбольных еврокубков

В новой «Книге джунглей» медведь Балу учит 
Маугли (Нил Сетхи) правильным песням   
ФОТО DISNEY ENTERPRISES, INC.

Скандал с панамскими бумагами 
затронул нового президента Ме-
ждународной футбольной феде-
рации (FIFA) Джанни Инфантино. 
Подпись господина Инфантино об-
наружилась на контракте, который 
был заключен в прошлом десяти-
летии Союзом европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA), где он 
ранее работал, с принадлежащей 
обвиняемым сейчас в мошенниче-
стве бизнесменам офшорной ком-
панией Cross Trading. Эксперты счи-
тают контракт подозрительным. 
Благодаря ему Cross Trading на пе-
репродаже прав на телетрансляции 
матчей Лиги чемпионов и Суперкуб-
ка Европы смогла заработать около 
$300 тыс. И UEFA, и Джанни Инфан-
тино утверждают, что не совершали 
противозаконных действий, одна-
ко генпрокуратура Швейцарии уже 
провела вчера обыски в штаб-квар-
тире футбольной структуры.

Очередная публикация данных, най-
денных Международным консорциу-
мом расследовательской журналисти-
ки (ICIJ) в так называемых панамских бу-
магах, затронула избранного 26 февра-
ля президентом Международной фут-
больной федерации Джанни Инфанти-
но. Его подпись обнаружилась на кон-
тракте, который Союз европейских фут-
больных ассоциаций заключил в прош-
лом десятилетии с офшорной компани-
ей Cross Trading: господин Инфантино в 
то время занимал пост директора юри-
дического департамента UEFA.

По этому договору Cross Trading по-
лучила права на трансляции главных 
еврокубковых матчей в Эквадоре. За 
права на трансляции игр Лиги чемпи-
онов в течение трех сезонов — с 2006 
по 2009 год — компания заплатила 
$111 тыс. В $28 тыс. обошлись ей пра-
ва на трансляции матчей за Суперкубок 
Европы между победителями Лиги чем-
пионов и Лиги Европы.

Внимание к этим контрактам при-
влекли два обстоятельства. Cross 
Trading практически тут же перепрода-
ла права эквадорской телекомпании 
Teleamazonas с колоссальной выгодой. 

За матчи Лиги чемпионов Teleamazonas 
досталось $311,17 тыс., за матчи Супер-
кубка — $126,2 тыс. Таким образом, при-
быль Cross Trading на этой сделке соста-
вила около $300 тыс. Немецкое издание 
Sueddeutsche Zeitung, которое опубли-
ковало материал, посвященный ей, на-
звало первоначальную цену, выставлен-
ную UEFA, «явно заниженной».

Вторым обстоятельством являются 
имена владельцев Cross Trading. Ими 
были аргентинцы Уго и Мариано Джин-
кинсы. В прошлом году два предприни-
мателя, отец и сын, оказались фигуран-
тами дела о коррупции в FIFA. Правоох-
ранительные органы США обвинили 
их в выплате южноамериканским фут-
больным руководителям в разные годы 
нескольких миллионов долларов в каче-
стве взяток в обмен на дешевые медиа-
права на региональные турниры. Позже 
они, как и права на еврокубки, перепро-
давались с огромной выгодой. В насто-
ящий момент США пытаются добиться 
экстрадиции бизнесменов из Аргенти-
ны в Америку.

Между тем UEFA ранее заявлял, что 
не имел никаких деловых контактов с 
основными фигурантами «футбольно-
го кризиса» 2015 года. И заявления эти 
делались в тот момент, когда Джанни 
Инфантино еще занимал должность 
генсека организации, которую чуть по-
зже поменял на пост лидера мирового 
футбола, пообещав на февральских вы-
борах, в частности, искоренить в нем 
коррупцию.

Судя по всему, господин Инфантино 
уверен, что история с офшором Уго и Ма-
риано Джинкинсов не будет иметь для 
него никаких серьезных негативных 
последствий. Комментируя ее, он отме-
тил, что «никогда лично не контактиро-
вал с Cross Trading и ее владельцами», а 
«процесс по организации тендера» вел-
ся аффилированной с UEFA маркетин-
говой структурой Team Marketing. Пре-
зидент FIFA также подчеркнул, что к не-
му до сих пор не было вопросов со сто-
роны представителей правоохрани-
тельных органов по поводу коммерче-
ских контрактов. UEFA, по сути, поддер-
жал своего бывшего руководителя. В 
заявлении структуры говорится о том, 
что телеправа на еврокубковые матчи 
были отданы Cross Trading в результате 
«открытого и конкурентного» конкурса: 
«Cross Trading и Teleamazonas выигра-
ли их, потому что сделали лучшее ры-
ночное предложение».

Между тем проблемы у UEFA все же 
возникли. Вчера в его штаб-квартире в 
городе Ньон были устроены обыски. Их 
инициировала генпрокуратура Швей-
царии. В ее сообщении сказано, что 
следственные действия предприняты 
«в связи с приобретением телевизион-
ных прав» и «проводятся в отношении 
неустановленных лиц». UEFA после обы-
сков опубликовал пресс-релиз, уточня-
ющий, что предметом интереса проку-
ратуры были именно отношения струк-
туры с Cross Trading и Teleamazonas. Ор-
ганизация проинформировала, что пе-
редала представителям федеральной 
полиции «все имеющуюся в ее распоря-
жении документацию» и «будет плотно 
сотрудничать» со следствием.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Джанни Инфантино нашли в офшоре
Имя президента FIFA всплыло в панамских бумагах

спорт

Новому лидеру мирового  футбола 
Джанни Инфантино  пришлось 
объяснять, что его связь  
с офшорной компанией не имеет 
отношения к коррупции   
ФОТО ЕВГЕНИЯ КРАВСА

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Чемпионат Единой лиги ВТБ
«Цмоки-Минск»—«Локомотив-Кубань» 60:75. 
«Нимбурк»—«Вита» 111:51.

Футбол
Лига чемпионов. 

1/4 финала. Первые матчи. «Бавария»—
«Бенфика» 1:0 (Видаль, 2). «Барселона»—
«Атлетико» 2:1 (Суарес, 63, 74 — Фернандо 
 Торрес, 25). Ответные матчи — 13 апреля.

Хоккей
Чемпионат НХЛ

 «Бостон»—«Каролина» 1:2 (буллиты). «Нью-
Джерси»—«Буффало» 1:3. «Вашингтон»—«Нью-

Йорк Айлендерс» 3:4 (овертайм; Овечкин 
(«Вашингтон»), 2+0). «Монреаль»—«Флорида» 
1:4. «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Тампа-Бей» 3:2 
(Наместников («Тампа-Бей»), 0+1). «Оттава»—
«Питсбург» 3:5. «Миннесота»—«Сан-Хосе» 
0:3. «Нэшвилл»—«Колорадо» 4:3 (Варламов 
(«Колорадо») отбил 24 броска из 28). «Чикаго»—
«Аризона» 6:2 (Панарин («Чикаго»), 0+3). 
«Калгари»—«Лос-Анджелес» 4:5 (овертайм). 
«Анахайм»—«Виннипег» 1:2 (овертайм; Бурми-
стров («Виннипег»), 0+1).

АЙВАЗОВСКИЙ ПРИПЛЫЛ В ПОДМОСКОВЬЕ

В музейно-выставочном комплексе «Новый Иерусалим» проходит выставка одного 
из самых популярных у публики русских художников XIX века — Ивана Айвазовско-
го. Экспозиция под названием «Крым — Подмосковье» приурочена ко второй годов-
щине включения полуострова в состав Российской Федерации. 25 марта 2015 го-
да правительство Московской области подписало с Республикой Крым соглашение 
о торгово-экономическом, научно-техническом и культурном сотрудничестве. Ра-
нее упор делался на первую часть соглашения — в Подмосковье открылось несколь-
ко магазинов с крымскими продуктами, а правительство Крыма пообещало «обес-
печить транспортную доступность» для жителей области, которым захотелось от-
дохнуть на курортах полуострова. Выставка Айвазовского представляет собой 
пример культурного обмена: 8 из 19 картин приехали из Феодосии, где художник 
еще в 1845 году открыл выставочное пространство, ставшее первым музеем од-
ного художника на территории Российской Империи. После смерти мариниста му-
зей по завещанию перешел городу, а государственным стал только после Октябрь-
ской революции, в 1922 году. Другие работы на выставке происходят из собрания 
самого МВК и других подмосковных организаций, например усадьбы «Мураново». 
Открытие выставки прошло при участии губернатора Московской области Андрея 
Воробьева и полномочного представителя президента РФ по Центральному феде-
ральному округу Александра Беглова. Айвазовский, уроженец Феодосии, идеаль-
но подходит для культурного обмена с недавно присоединенной территорией, что 
подчеркивается и выбором цитат на входе в выставочный зал. Во фрагментах из ав-
тобиографических заметок художника он аттестует Крым как «одно из лучших мест 
в Европе» и клянется, что «никакие виллы в Италии не заставят меня завидовать». 
Восемь работ из Феодосии — лишь капля в море громадной коллекции крымской 
галереи. В ней хранится более 600 графических и живописных произведений по-
пулярного художника. Помимо очевидных хитов в подмосковном музее показыва-
ют и портреты кисти Айвазовского, выгодно оттеняющие его природные таланты. 
На сегодняшний день выставку в Истре посетило более 5 тыс. зрителей. Это непло-
хой показатель для музейного комплекса, открывшегося всего год назад в 15 мину-
тах ходьбы от главной достопримечательности города — Новоиерусалимского мо-
настыря. Для любителей Айвазовского, впрочем, выставку можно считать тизе-
ром большой ретроспективы, которая откроется в Третьяковской галерее 29 июля. 
На ней обещают 100 картин и 50 единиц графики из всех крупнейших музеев. Из них 
11 полотен и 9 графических работ тоже приедут из Феодосии, но с набором произ-
ведений в Новом Иерусалиме пересечений не планируется.  Валентин Дьяконов
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